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Bolsonaro tem tudo para reverter os 
resultados das pesquisas, que dão Lula como 
favorito, mas não consegue. O preço da 
gasolina desabou, a inflação está cedendo, a 
pandemia está sob controle, o desemprego 
em queda, mas nada impede que os institutos 
de pesquisa apontem Lula como favorito do 
momento, um homem que foi retirado da 
prisão pelo STF, o mesmo colegiado que o 
condenara, mesmo com a sociedade sabendo 
que foi um desastre no quesito corrupção, 
permitindo que uma quadrilha quase 
quebrasse a maior empresa do Brasil e uma 
das maiores do mundo, a Petrobras, ainda 
assim a população parece guinada a trazê-lo 
de volta para o comando do país, um homem 
que mantém forte ligação com os grandes 
banqueiros, beneficiários de sua política 
econômica, com a grande mídia (rede Globo), 
com a passional Suprema Corte, com os mais 

LULA, UM FENÔMENO OU 
DECEPÇÃO GENERALIZADA?

1/3

OPINIÃOEDITORIAL
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complicados movimentos sociais do tipo MST, 
com ligações profundas com guerrilheiros 
históricos, um ex-presidente que defende uma 
pauta contrária aos valores mais tradicionais 
do Brasil, como pátria, Deus e família, ainda 
assim esses impressionantes institutos de 
pesquisa colocam no topo essa pessoa que 
não enfrenta as ruas, que não se submete 
ao corpo a corpo com a população, que 
deixou muitos milhares de assentados sem 
qualquer título de propriedade, surge ele agora 
enfrentado um Bolsonaro, que defende uma 
agenda totalmente alinhada com os anseios da 
sociedade, um homem que, não aparecendo 
uma terceira via, é mais qualificado para 
consertar o país, um sujeito isolado pelas 
estruturas encasteladas há décadas no 
poder, um cara que  exterminou a corrupção 

https://cinformonline.com.br/
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histórica que assolou o Brasil, acabou com as 
invasões de propriedade que se perpetravam 
no campo, contando na época com a omissão, 
e até o incentivo governamental, concluiu 
muitas centenas de obras paralisadas pela 
megalomania de gestores desonestos, 
comprometidos com ganhos estratosféricos 
junto a empreiteiras de parceria, e assim, nesse 
improvável caldo de cultura, que é o povo 
brasileiro, surge Lula como o grande paladino 
da justiça que vai salvar o Brasil do fascismo 
(!), que vai trazer de volta a democracia (!), que 
vai trazer de volta a transparência (!), que vai 
“acabar com tudo isto que está aí”, esse velho, 
carcomido discurso, mas que ainda parece 
útil, utilizado há 200 anos tanto por fascistas 
quanto por comunistas,  enfim, todo esse 
comportamento social seria uma tendência 
para Lula, ou se trata apenas de uma malsinada 
e generalizada decepção com os políticos que 
leva a sociedade a polarizar sua consciência e 
destinar seu voto para qualquer um?    

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Com os candidatos majoritários e 
proporcionais já oficialmente liberados para 
iniciarem suas respectivas campanhas nas 
ruas, a impressão que fica, pelo menos por 
enquanto, é que o eleitorado sergipano ainda 
não está muito “animado” para acompanhar 
de perto o processo eleitoral de 2 de outubro. 
Existem, evidentemente, os apoiadores 
que seguem este ou aquele candidato para 
onde eles forem, mas o “povão” que não tem 
qualquer vinculação política/ideológica parece 
apenas observar, mantendo a distância. 

Nas redes sociais está configurada uma “guerra” 
entre os candidatos majoritários para o governo 

OPINIÃO
1/21

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

CAMPANHA EM SERGIPE 
INICIA “POUCO ATRAENTE”
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e para o Senado Federal; é bem verdade que o 
assunto que ainda mais gera embates é a disputa 
para a presidência d República, mais precisamente 
entre os que defendem a reeleição do presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e o que apostam no retorno 
do ex-presidente Lula (PT). Sobre os dois últimos, 
digam-se de passagem, as manifestações são 
“espontâneas” por parte dos cidadãos comuns...

Já no caso dos majoritários sergipanos, e 
mais ainda sobre os proporcionais, geralmente 
quem está “vendendo” este ou aquele nome 
para o governo, para o Senado, para a Câmara 
Federal ou Assembleia Legislativa é porque 
tem algum interesse mais direto, porque já 
está vinculado com aquele (a) candidato (a). 
Uma grande parcela do eleitorado demonstra 
que ainda está indecisa sobre quem serão os 
seus “escolhidos” em outubro próximo. 

Nos últimos dias o que estamos vendo são 
mobilizações para adesivaços, caminhadas, 
visitas em residências, na capital e pelo interior; 
já algumas carreatas e atos localizados, para 
movimentar o eleitorado. Em Aracaju, onde 
tradicionalmente o voto é mais “solto”, não há o 

2/21CINFORMANDOOPINIÃO
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que fazer: é trabalhar para ir conquistando ponto 
a ponto, percorrendo os bairros, conversando 
com as lideranças comunitárias e buscando 
construir um projeto político sólido na base. 

Já pelo interior, a depender da cidade, 
já existe uma “rivalidade” mais tradicional, 
onde os agrupamentos são bem definidos 
e, geralmente, o eleitor “fiel” daquele bloco 
acompanha a indicação de seus líderes 
políticos da cidade. É bem verdade que 
o famoso “cabresto” perdeu força com a 
velocidade da informação, com a amplitude 
que ganharam as redes sociais, mas é inegável 
que em algumas cidades, o voto ainda pesa 
muito a favor deste ou daquele candidato. 

Em síntese, temos uma “campanha fria”, pelo 
menos por enquanto, e que ainda não empolga. 
É esperar o início da propaganda eleitoral no 
rádio e na tv, ainda esta semana, e verificar 
as propostas de cada candidato, além dos 
tradicionais enfrentamentos que devem ocorrer.

 Os debates também podem representar algum 
indicativo, mas até pela realidade financeira 
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atual, de muita dificuldade, a tendência é 
que o cenário só “esquente” em meados de 
Setembro. Cenas dos próximos capítulos...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Candidato a governador pelo PL, Valmir de 
Francisquinho continua inelegível para a Justiça 
Eleitoral. Basta verificar a movimentação de seu 
processo de registro de candidatura junto ao 
Tribunal Regional Eleitoral de Sergipe (TER/SE).

E ESSA!
Segundo o movimento registado do último 
sábado (20) no processo de registro, que 
Valmir não conseguiu comprovar a inexistência 
de Inelegibilidade constante do cadastro 
eleitoral - ASE 540, ou seja, caso não saia uma 
decisão contestando isso, em breve ele deverá 
ser substituído da “cabeça da chapa”. 

TUDO BLEFE!
Este colunista não tem qualquer problema 
de ordem pessoal com Valmir, nutre o maior 
respeito pela liderança política que ele 
vem construindo em Sergipe, mas reforça 
que ele não será governador “blefando”, 
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sem dizer a verdade para a população e, 
principalmente, para seus correligionários. 

DANIELLE SEGUE BEM
Ainda é muito cedo, mas a candidata ao 
Senado, Danielle Garcia (PODE) continua 
muito bem avaliada desde a pré-campanha. 
Seu grande desafio, como já fora dito por este 
colunista, é a “chegada”! 

BOA DE DIÁLOGO
Diferente do senador Alessandro Vieira (PSDB), 
ela dialoga bem com outras correntes políticas 
e vem conseguindo apoios que, até meses atrás, 
seriam inesperados. Se mantiver a habilidade 
e as estratégias do primeiro suplente Ezequiel 
Leite, Danielle pode assumir uma posição no 
cenário que seria praticamente irreversível pelo 
pouco tempo de campanha. 

EXCLUSIVA!
Gerou um pequeno constrangimento 
a entrega de Títulos de Cidadania, 
recentemente, pelo fato de o autor de uma 
das honrarias só ter tomado conhecimento 
da entrega pela imprensa, quase que 24 
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horas depois. A informação é que o autor 
ficou surpreso com o fato, mas ainda mais 
decepcionado com a política. Que coisa...

ALÔ AQUIDABÃ!
São fortes os rumores de que o município 
entrou em um “caminho sem volta” com 
relação às finanças da prefeitura! São várias 
as denúncias e insatisfações por conta de 
servidores, terceirizados e fornecedores! Mas, 
o que chama mesmo a atenção é a “mesma” 
versão relatada por todos: de que tudo ia muito 
bem com a gestão municipal até o dia que o 
prefeito resolveu trabalhar para eleger sua 
esposa deputada estadual! O problema deve 
ser “falta de atenção” ou “de tempo”...

BOMBA!
Sobre Propriá são fortes os rumores de 
possíveis irregularidades praticadas pela atual 
gestão! Um assessor da atual administração, 
mesmo gozando de “prestígio” e bom conceito 
junto à sociedade e servidores do município, 
tem intimamente e junto aos mais próximos, 
demonstrado seu descontentamento com 
tudo. Vai dar o que falar...
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OLHA A ELEIÇÃO!
Representantes dos partidos políticos/
federações/coligações, emissoras de rádio e de 
televisão participaram da reunião para elaboração 
do Plano de Mídia das Eleições Gerais 2022, 
sorteio para a escolha da ordem de veiculação da 
propaganda, definição das emissoras que serão 
as geradoras da propaganda, estabelecimento 
de regras para entrega dos mapas e das mídias e 
outros procedimentos.

HORÁRIO ELEITORAL
O evento ocorreu na sede do Tribunal Regional 
Eleitoral de Sergipe (TRE-SE), no plenário Des. 
Fernando Ribeiro Franco. A sessão pública 
foi presidida pelo juiz auxiliar da propaganda, 
Leonardo Souza Santana Almeida. Definiu-se, 
por meio de sorteio, a ordem de aparição dos 
partidos/federações/coligações. O horário 
eleitoral gratuito será veiculado entre 26 de 
agosto e 29 de setembro.

OLHA O FUNDEB!
O Tribunal de Contas do Estado (TCE/
SE) enviou ofício circular aos prefeitos e 
secretários de Educação dos municípios 

CINFORMANDOOPINIÃO
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sergipanos alertando-os acerca do prazo para 
incremento da arrecadação de recursos do 
Fundeb com a parcela denominada Valor Aluno 
Ano por Resultados (VAAR).

ATÉ DIA 15!
Segundo o alerta, os jurisdicionados têm 
até o próximo dia 15 de setembro para 
comprovar o cumprimento de uma série 
de condições de gestão junto ao Ministério 
da Educação e, assim, obterem a verba 
adicional - um dos critérios exigidos está na 
implementação da escolha meritocrática 
dos gestores escolares.

FLÁVIO CONCEIÇÃO
Conforme o conselheiro presidente, 
Flávio Conceição, a emissão do alerta aos 
municípios foi sugerida pelo Ministério 
Público de Contas (MPC), através do 
procurador-geral João Augusto Bandeira de 
Mello. “O doutor Bandeira trouxe o tema em 
sessão plenária no início deste mês e logo 
encaminhamos a informação pelo Portal do 
Jurisdicionado, por meio da nossa Diretoria 
Técnica”, comentou o presidente do TCE.

CINFORMANDOOPINIÃO
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BANDEIRA DE MELLO
Além de estimular a mobilização dos gestores 
sergipanos, o procurador-geral destacou 
que a não percepção desses recursos pode 
configurar “não só renúncia de receita como 
também um ato de gestão ilegítimo, pois as 
condicionalidades expostas são tendentes a 
uma maior eficiência educacional”.

SEXTA CULTURAL
O Projeto Sexta Cultural, iniciativa de fomento 
à arte e cultura sergipana do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE/SE), ganhará a segunda edição 
de 2022 no próximo dia 26 de agosto. A partir 
das 10h, o hall de entrada da Corte será palco 
da genuína expressão artística sergipana por 
meio da apresentação musical da cantora 
Raquel Diniz; a inauguração da exposição “55 
anos de arte”, do célebre artista plástico Adauto 
Machado; e o lançamento do livro “O que eu 
vi no Radar”, de autoria do procurador-geral 
do Ministério Público de Contas (MPC), João 
Augusto Bandeira de Mello. 

DESERTIFICAÇÃO
Integrantes do corpo técnico do Tribunal 

CINFORMANDOOPINIÃO
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de Contas do Estado de Sergipe (TCE/SE) 
participaram no TCE da Paraíba (TCE/PB), do 
primeiro encontro presencial das equipes de 
trabalho da Auditoria Operacional Coordenada 
em Políticas de Combate à Desertificação do 
Semiárido. Realizada de forma conjunta pelas 
Cortes de Contas do Nordeste, a fiscalização 
tem o apoio do Núcleo de Supervisão de 
Auditorias do Tribunal de Contas da União 
(TCU) e faz parte do plano de trabalho para 
2022 da Rede Integrar, composta pelos 
Tribunais de Contas brasileiros para avaliação 
de políticas públicas descentralizadas.

CÁSSIO DANTAS
“Nesta etapa consolidamos o planejamento da 
auditoria com a realização do painel de referência, 
reunindo auditores, gestores, membros da 
comunidade e a academia, de forma a definir o 
foco das questões que a auditoria vai procurar 
responder”, explica o coordenador de Engenharia 
do TCE, Cássio Dantas.

COMITIVA
Além dele, também compuseram a comitiva do 
TCE sergipano o analista de controle externo 

CINFORMANDOOPINIÃO
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II - área de Engenharia, Gustavo Nunes e o 
analista de controle externo I, Gerson Araújo, 
que na ocasião ainda conduziu apresentação 
sobre a forma de verificação da atuação da 
esfera municipal (secretarias e conselhos) no 
tocante às ações de combate à desertificação.

DCEOS
Conduzida, no TCE/SE, pela Diretoria de 
Controle Externo de Obras e Serviços 
(Dceos), a auditoria é justificada pelo 
processo crescente de degradação ambiental 
que as terras do semiárido brasileiro têm 
apresentado, denominado de desertificação, 
prejudicando solos, recursos hídricos, o bioma 
caatinga e a qualidade de vida da população.

ANA STELLA BARRETO
Conforme a diretora da Dceos, Ana Stella 
Barreto Rollemberg Porto, a importância do 
encontro no TCE da Paraíba reside “na troca 
de experiências entre as diversas partes 
interessadas para direcionar o trabalho a 
pontos relevantes e que possam resultar 
em uma melhoria das políticas públicas 
envolvidas”, destacou. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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IMPUGNAÇÃO DE ELIANE
A Procuradoria Regional Eleitoral pediu a 
Impugnação de Registro de Candidatura da 
vice-governadora de Sergipe, Eliane Aquino, 
que tenta um mandato de deputada federal 
em 2022. A Ação de Impugnação argumenta 
o vínculo de Eliane com conselhos de órgãos 
públicos estaduais, dos quais segundo 
interpretação do procurador responsável pela 
ação, ela deveria ter se desincompatibilizado 
antes do que teria acontecido. A assessoria de 
Eliane deverá contestar a Ação.

ALÔ PEDRINHAS!
Uma empresa declarada vencedora em 
processo licitatório recente pelo Município, 
sequer atende as condições exigidas na 
habilitação! Para completar, o DENUNCIANTE 
declara ainda, que os serviços, objeto do 
certame, sequer existem ou se existiram, já 
foram realizados, cabendo apenas a empresa a 
emissão da NF. É mole?

ALÔ CARIRA!
Uma licitação para contratar uma empresa 
por serviços já realizados já seria alvo dos 
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órgãos de controle e fiscalização! Há uma 
denúncia gravíssima envolvendo os membros 
da comissão de licitação do município, que têm 
feito vários malabarismos para direcionarem 
um contrato para um pré-escolhido pela 
administração! Segundo o informante estará 
encaminhando fotos, dentre outras provas que 
comprovam a versão dos fatos! Não percam as 
cenas dos próximos capítulos...

FÁBIO MITIDIERI I
Depois de passar por sete cidades do Leste 
sergipano na primeira Carreata do 55, o 
candidato ao governo do Estado Fábio 
Mitidieri esteve em Capela, no lançamento 
da candidatura de Cristiano Cavalcante para 
deputado estadual. Durante o evento, Fábio 
se comprometeu com a construção de um 
hospital regional em Capela. 

FÁBIO MITIDIERI II
“Eu vou reformar a maternidade e ampliar para 
transformar em um Hospital Regional para 
atender a população do Vale do Cotinguiba e 
descentralizar os serviços de saúde. Vou ser 
um governador que vai trabalhar por todos. 
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Junto com Silvany, que está comigo nessa 
caminhada, também faremos muito por 
Capela. Vamos trabalhar para melhorar os 
serviços de saúde”, promete Fábio. 

CRISTIANO CAVALCANTE
O candidato a deputado estadual Cristiano 
Cavalcante ressaltou a importância da união 
por Sergipe. “Eu vou ser um deputado estadual 
que vai trazer recursos por Sergipe. Eu e Fábio 
iremos trabalhar juntos para fazer Sergipe 
avançar. Trabalharemos em conjunto, teremos 
uma união política pelo povo sergipano”, afirma.

ALÔ EMDAGRO!
Falando em Mitidieri, na companhia do 
vice, Zezinho Sobral, ele visitou a 9ª Feira 
Agropecuária do Estado de Sergipe (Faese), 
no Parque de Exposições João Clophas. Fábio 
recebeu documento com solicitações do setor 
e falou sobre as propostas do seu Plano de 
Governo para área, como a construção de 
adutoras para o Sertão. Na ocasião, Fábio 
participou de gravação de programa para canal 
no Youtube da Faese, com o presidente da 
Instituição, Ivan Sobral.
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 CONCURSO PÚBLICO
“Vamos fazer concurso para Emdagro e 
modernizar a Cohidro para transformar 
nosso agronegócio, do pequeno ao 
grande produtor. 8% de nosso PIB já é 
do agronegócio e precisamos fomentar 
ainda mais. Precisamos ser parceiros do 
produtor. Por exemplo, temos as queijarias 
e a produção de leite e precisamos auxiliar 
o setor a se tornar competitivo em outros 
mercados. Para isso, vamos transformar o 
Banese em fomentador”.
 
ATRAÇÃO DE EMPRESAS
O candidato do PSD falou sobre o 
projeto de implantação do Programa de 
Desenvolvimento Agroindustrial de Sergipe 
(PRODAI), com política focada no fomento e 
na atração de empresas de beneficiamento e 
estímulo ao fortalecimento das cooperativas 
agrícolas e benefícios específicos para 
empreendimentos que contribuam com o 
aperfeiçoamento e profissionalização do 
agro sergipano e investir no fortalecimento e 
na ampliação da cadeia industrial de citros, 
milho, leite e coco.
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 OLHA O DEBATE!
No próximo dia 30, última terça-feira do mês, 
às 19h, no VIDAM Hotel estarão reunidos 
representantes das entidades do setor 
produtivo de Sergipe e os quatro primeiros 
candidatos ao governo que aparecem em 
destaque nas últimas pesquisas, além de 
demais empresários, em um evento que será 
realizado pelo Fórum Empresarial de Sergipe. 

ASSOCIADOS
O evento conta com a participação de todas 
as entidades associadas ao Fórum e os 
patrocinadores: Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do Estado de Sergipe 
(Fecomércio), Federação das Empresas de 
Transporte de Passageiros dos estados de Alagoas 
e Sergipe (Fetralse), Associação Comercial e 
Empresarial de Sergipe (Acese), Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) e VIDAM Hotel. 

 PROPOSTAS
O objetivo é ouvir as propostas dos aspirantes 
a respeito do desenvolvimento econômico do 
Estado, realizar questionamentos sobre temas 
específicos do setor produtivo e entregar 
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recomendações para os Planos de Governo. As 
ideias, reunidas pelas entidades associadas que 
compõem o Fórum, trazem diversas sugestões 
de melhorias relacionados aos setores de 
Comércio, de Bens e Serviços, de Tecnologia 
e Informação, de Turismo, Industrial, de Obras 
Públicas e Privadas, de Transporte Público, de 
Bares e Restaurantes, de Hotéis, entre outros.
 
ALBERTO ALMEIDA
“O nosso propósito é ajudar os candidatos a 
diversificar seus planos de Governo de modo a 
atingir de fato a economia de Sergipe. Todos nós 
do setor produtivo estamos empenhados em 
colaborar com o que for necessário para que o 
próximo governador tenha material e sugestões 
necessárias a fim de possa arquitetar um 
planejamento que seja sustentável e promissor 
para os sergipanos, fomentando a economia”, 
comenta o coordenador do Fórum Empresarial 
de Sergipe, Alberto Almeida.
 
SABATINADOS
Os candidatos sabatinados serão os que 
aparecem como quatro primeiros nas últimas 
pesquisas até então: (em ordem alfabética) 
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Alessandro Vieira (PSDB),  Fábio Mitidieri (PSD), 
Rogério Carvalho (PT) e Valmir de Francisquinho 
(PL). O ingresso ao evento pode ser adquirido 
junto às entidades ligadas ao Fórum Empresarial. 
Toda a imprensa sergipana está convidada a 
participar, mediante a gentileza de confirmação 
prévia devido a capacidade de público.

FRANCISCO NAVARRO I
O candidato a deputado federal e ex-diretor 
de trânsito da Superintendência Municipal 
de Transportes e Trânsito (SMTT), Francisco 
Navarro (Podemos), comentou sobre as 
irregularidades do transporte público de 
Grande Aracaju. De acordo com Navarro, as 
lombofaixas colocadas na capital oferecem 
“risco de vida” e são “proibidas por lei”.

FRANCISCO NAVARRO II
“Aquelas lombofaixas são risco de vida para 
as pessoas, aquilo ali é proibido por lei. Eu 
fiz uma filmagem essa semana na Heráclito, 
que ali tem uma montanha, acho que é para 
skate, patins, não é para carro”, disse Luciano 
ao acrescentar os riscos na avenida com um 
mínimo de desatenção.
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FRANCISCO NAVARRO III
De acordo com Navarro, já foram feitos projetos 
como semáforos inteligentes e licitação para 
melhorar a qualidade da mobilidade urbana 
na Grande Aracaju, mas nada foi colocado em 
prática, apenas gastando recursos federais.

ADEPOL DEBATE I
Será realizado nos dias 22 e 29 de agosto e 05 
de setembro o projeto “Adepol Debate”, que irá 
promover um diálogo entre os delegados de 
Polícia e os candidatos ao Governo de Sergipe. Os 
delegados que estão concorrendo aos cargos de 
deputado e senador também foram convidados. O 
bate-papo irá ocorrer no Celi Hotel, localizado na 
Atalaia, em Aracaju, a partir das 8h.

ADEPOL DEBATE II
A realização é da Associação dos Delegados 
de Sergipe (Adepol/SE), e visa oportunizar 
aos candidatos apresentarem os seus 
planos de governo, especialmente na área da 
Segurança Pública, bem como, responder aos 
questionamentos da categoria. O projeto será 
dividido em três rodadas. A primeira sabatina, no 
dia 22, contará com a participação dos candidatos 
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ao Governo do Estado Alessandro Vieira (PSDB) e 
Fábio Mitidieri (PSD). Na rodada seguinte, no dia 
29, será a vez dos candidatos Rogério Carvalho 
(PT) e Valmir de Francisquinho (PL).

ADEPOL DEBATE III
E no dia 5 de setembro, a terceira e última 
rodada da sabatina está reservada aos 
delegados que são candidatos nas eleições 
deste ano: André David (Republicanos), 
que concorre ao cargo de deputado 
federal; Danielle Garcia (Podemos), 
candidata ao Senado; Fábio Pimentel, que 
disputa uma vaga de deputado estadual; 
e Katarina Feitoza (PSD), candidata a 
deputada federal.

 DANIELLE GARCIA I
O conjunto João Alves, em Nossa Senhora 
do Socorro, e os bairros Lamarão e Santos 
Dumont receberam, a candidata ao 
Senado Federal, a delegada Danielle Garcia 
(Podemos). Ela percorreu as localidades em 
caminhada e carreata, recebendo o apoio 
da população que demonstrou o desejo de 
promover a mudança que Sergipe precisa.
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DANIELLE GARCIA II
“Estar ao lado dos sergipanos, seja em 
caminhadas, carreatas ou ainda em bate-
papos nos motiva a estar na política. E cada 
manifestação de carinho e apoio renova a 
esperança e aumenta ainda mais a vontade 
de fazer do nosso estado um lugar melhor 
para todos viverem. Os cidadãos estão 
demonstrando que confiam e irão votar em 
nosso projeto, que representa a verdadeira 
mudança”, ressaltou a delegada Danielle.

DANIELLE GARCIA III
A candidata a senadora reforçou o seu compromisso 
de atuar no Congresso Nacional com foco maior 
nas demandas do estado. “Os sergipanos sofrem 
demais com problemas que persistem há anos em 
todas as áreas, mas que podem ser resolvidos 
desde que se tenha boa vontade e compromisso. 
É hora de pôr comida no prato, gerar empregos, 
oportunidades e olhar com mais carinho aqueles 
que mais precisam. Agora, é delegada Danielle 
senadora 190”, enfatizou Danielle Garcia.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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A equipe do CinformOnline esteve na 
cidade de Indiaroba onde entrevistou o prefeito 
Adinaldo Nascimento, que foi reconhecido 
como Prefeito do Futuro em virtude das 
conquistas que tem efetivado na gestão do 
município. Como destaque, o jornalismo deu 
ênfase à criação de um banco municipal, sendo 
a primeira experiência no Nordeste e que tem 
despertado a atenção do Brasil neste segundo 
mandato de Adinaldo Nascimento.

  
A seguir, entrevista na íntegra. 

INDIAROBA (SE) TEM 
UM DOS MELHORES 

GESTORES DO BRASIL 
 l“Traga o empreendedorismo para vida 

pessoal do homem, para vida familiar dele, 
tire ele dessa situação de vulnerabilidade e 

contribua para que ele possa gerar riqueza de 
maneira geral para sociedade como um todo”

Edvar F. Caetano | Equipe CinformOnline

1/17

PREFEITO DO FUTURO
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CinformOnline: Prefeito, como foi que 
o senhor encontrou Indiaroba quando 
assumiu em sua primeira gestão?  

Adinaldo Nascimento: Nós assumimos 
em 2017, primeiro de janeiro de 2017, a 
gente tinha um orçamento no município de 
38 milhões de reais, e tínhamos em torno 
de 100 milhões de dívidas, com histórico 
de salários atrasados, fornecedores, 
previdência, precatórios, energia elétrica, 
ou seja, vários elementos que, totalizando, 
somam mais de 100 milhões de reais.  

Quando um novo prefeito é eleito, 
gera-se uma expectativa. A população 
diz “agora que a gente vai ver”. Só que o 

FOTOS DIVULGAÇÃO

Prefeito Adnaldo Nascimento, à direita, entrevistado 
por Edvar Caetano (centro). À esquerda, o diretor 
administrativo do jornal, Edilberto Caetano



ANO 4 - ED. 254 -22/8/2022    37

3/17

senhor encontra um passivo desse. Como 
conseguiu sair dessa armadilha? Foi fazendo 
um enfrentamento permanente. Buscando 
negociar aquilo que era possível negociar, 
dentro da nossa realidade, buscando atração 
de investimentos, de recursos para cidade. 
E também, trabalhando judicialmente pra 
que houvesse os questionamentos legais 
pra que essas dívidas fossem recalculadas, 
redimensionadas. E a gente hoje pode afirmar, 
por exemplo: a gente recebeu [a prefeitura] 
com 6 milhões de restos a pagar, da gestão 
anterior, desde locadora, desde os prestadores 
de serviço. E no dia 31 de dezembro de 2020, a 
gente consegue zerar, em quatro anos, fazendo 
esse trabalho. Criamos uma lei municipal, 
orientada pelo próprio Tribunal de Justiça, pela 
assessoria jurídica, de que aqueles prestadores 
aceitassem numa fase X da dívida, um recuo de 
40%. Então, foi fazendo todo esse trabalho pra 
que houvesse o saneamento das dívidas e a 
gente pudesse dar uma perspectiva às futuras 
gerações de uma cidade de crescimento, 
de desenvolvimento, sempre voltando para 
as riquezas naturais, o que é muito forte no 
nosso município. E um povo aguerrido, um 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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povo extremamente trabalhador, com cultura 
muito forte. Então, [encontrei] um ambiente 
de baixa estima muito grande, onde a gente 
foi trabalhando a valorização da comunidade 
local para que ela tenha como o seu principal 
elemento a sua força, a sua energia, a sua 
vontade de superação. O senhor sabe, que 
não há governo sozinho, ninguém é forte 
sozinho. Então, buscando parcerias, buscando 
o envolvimento da comunidade, tendo uma 
base forte na Câmara de Vereadores, para 
poder trazer os elementos que fizessem com 
que o município fosse se afastando dessa 
perversidade que inicialmente encontramos.  

ENTREVISTAPOLÍTICA

Prefeito do município, Adinaldo do 
Nascimento, entrevistado por Edvar Caetano
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Prefeito, está começando a repercutir 
essa questão do Banco Municipal. 
De onde surgiu essa ideia? E o que é 
exatamente? O Banco Municipal, o Banco 
Popular de Indiaroba, ele é um instrumento 
de que parceiros importantes nossos, a 
Universidade Federal de Sergipe, o SEBRAE, 
e as Instituições que trabalham conosco mais 
frequentemente começaram a perceber o 
que a gente já tinha como noção: colocou 
dados científicos demonstrando que da 
riqueza gerada no município, saiam 80% e 
ficavam apenas 20% na comunidade. Então, 
foram se construindo elementos e a gente 
vem em um processo de saída de um pico de 
pandemia, que foi algo muito perverso, que 
acometeu a nossa geração, a humanidade 
como um todo. Naquele período da pandemia 
a gente percebeu que, pela obrigação do 
não deslocamento, o nosso comércio ganha 
uma força real, ele passa a ser um elemento 
importante no conjunto do produto interno 
bruto produzido no município. Então, a gente 
buscou a mesma tecnologia, que hoje nos 
atrapalha, no sentido de que, há duas décadas 
a cidade regional é que levava essa riqueza, 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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e hoje uma parte dessa riqueza é levada pela 
internet, quando as pessoas compram em 
lugares no mundo como um todo. Então a 
tecnologia também passou a ser um elemento 
favorável nosso. Em 2013 o Brasil faz a lei das 
Plataformas de pagamento, e a gente começa 
a perceber que há alguns municípios no 
Brasil também constituindo bancos digitais 
municipais, bancos municipais.  

Como funciona este banco municipal, 
criado em Indiaroba? Nosso Banco Municipal 
é uma plataforma de pagamento, que tem 
um território pré-definido e uma moeda 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Leo Adriana, da Assessoria Jurídica e o 
secretário de planejamento, Marcos Sertanejo
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própria, o “Aratu”, em homenagem às nossas 
marisqueiras, já que é um produto, uma 
iguaria muito preciosa e ele é paritário ao real. 
Então 1 Aratu, equivale a 1 Real. Ele está pré-
definido territorialmente. Só vale no município 
de Indiaroba, e tem um terceiro elemento 
importante, ele não visa lucro. Ele visa, toda 
a riqueza que ele gera, obrigatoriamente tem 
que ser reinvestida no desenvolvimento local. 
Nós estamos conscientes de que chegou [para 
ficar], é o momento das economias locais se 
fortalecer e o “Aratu” vira um instrumento 
importantíssimo nessa estratégia de 
desenvolvimento local, através dessa riqueza 
importante que é fazer com que o recurso 
gerado fique uma boa parte dele no município. 

O nosso secretário de Planejamento 
Marcos Henrique coloca um elemento 
importante, que se a gente conseguir deixar 
metade dessa riqueza aqui, e o SEBRAE 
fez um levantamento em 2021 quando 
nós tivemos 150 milhões de produtos 
interno bruto. Se metade dessa riqueza 
fica no município, nós estamos falando 
de 75 milhões. A gente sai dos 20% que 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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seriam 30 milhões para mais 45 milhões, 
fortalecendo toda a corrente produtiva, todo 
o comércio local que tem como premissa os 
pequenos negócios. Nós estamos falando 
de microempreendedores individuais, de 
pequenos comerciantes, mas que a sua soma 
é um elemento gerador de riqueza muito 
importante. O Banco fomenta e estimula 
que a riqueza seja circulada no município, 
a gente percebe que isso vai trazer e já dá 
sinais concretos de que ele vais ser um 
elemento concreto de geração de riqueza e 
desenvolvimento muito forte. 

Quem administra esse sistema?  É 
administração direta, da própria prefeitura?  
É a própria prefeitura, tendo a Secretaria de 
Assistência Social e Trabalho e a Secretaria de 
Desenvolvimento à frente. Os agentes locais de 
desenvolvimento abrem as contas municipais. 
A pessoa se dirige à secretaria para abrir a 
conta pessoal. Nós estamos com o processo 
licitatório para inaugurar a nossa agência. 
Então, a Secretaria de Inclusão e a Secretaria 
de Desenvolvimento são os elementos que 
fazem o gerenciamento do banco municipal.  
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 O comércio local abraçou a ideia? Como 
acontece? Credenciamento? A gente 
começou fazendo reuniões temáticas. Teve 
o momento do comércio, nós tivemos uma 
reunião com mais de 130 comerciantes, isso 
para um município como o nosso, com 20 mil 
habitantes, é como se naquele dia tivesse sido 
feriado, todo comerciante esteve presente. 

O banco cobra uma taxa de investimento 
para o desenvolvimento de 2%. Quando o 
usuário faz a compra no comércio, ele recebe 
automaticamente à vista. E ele tem um 
desconto de 2%, que vai para o Fundo Municipal 
de Desenvolvimento, que tem a premissa de 
reinvestir no desenvolvimento municipal.  

É uma experiência pioneira no Nordeste?  
No Nordeste do Brasil ela é pioneira, é uma 

experiência que está sendo introduzida no 
sul de Sergipe, em Indiaroba, que tem como 
premissa ser o primeiro Banco Municipal do 
Nordeste do Brasil.  

Tem quantas pessoas cadastradas, são 
todos os servidores do município que 
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recebem o cartão Banco Aratu? Nós temos 
o bolsa família municipal, nós pagamos os 
programas sociais. Nós temos hoje, 480 
famílias que recebem 

Bolsa Família Municipal? Bolsa Família 
Municipal. Foi criada uma lei municipal, tem 
a visita das assistentes sociais. Esse mês 
a gente colocou 48 mil reais, são 100 reais 
x 480. R$48 mil reais que só podem ser 
gastos no município de Indiaroba. Então as 
famílias têm o cartão, nós temos hoje 85 
comerciantes credenciados. 

E nós temos também todo um processo 
de motivação, de fomento, pra que a própria 
comunidade também abra contas e que 
circule dentro do município um volume 
muito maior, um volume extremamente 
considerável. Essa possibilidade também é 
dada para que o munícipe possa se dirigir 
até a Secretaria e abrir a sua conta e a partir 
daí fazer circular a moeda Aratu com mais 
intensidade em todo comércio local.   

Prefeito, houve algum impacto nas festas 
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populares de Indiaroba, com o Aratu? A 
gente trabalhou muito para que nesse São 
João a gente já tivesse a possibilidade de 
comprar em Aratu. Por questões burocráticas 
e de tecnologia não foi possível, mas no São 
João de 2023 seguramente a gente vai ter uma 
circulação de Aratu muito grande fazendo com 
que nos ajude inclusive a medir de forma muito 
real, quanto de volume de recurso o São João 
movimentou, qual foi a intensidade que ele 
incrementou, fazendo com que a gente tenha 
dados reais, provando que investir na cultura do 
povo, no fortalecimento do povo é também algo 
gerador de renda e recurso para o município.ng 

Vai poder mensurar o que foi investido e 
o retorno!? Exatamente. Mensurar o que foi 
investido versus o que foi circulado em real e o 
que foi em Aratu.  

Prefeito, qual é o impacto do Auxilio Brasil 
na economia de Indiaroba? A gente está 
muito convicto que precisamos dar passos 
importantes. Desde já quero agradecer a 
Lucivanda, Secretária de Estado da Inclusão 
Social que tem vários programas importantes 
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aqui no município, mas tem dois elementos que 
se destacam e que têm muito a ver com Banco 
Municipal, é o nosso Mão Amiga, da Laranja, são 
170 colhedores de laranja que na entressafra 
recebem um apoio do governo do estado, hoje 
são 4 parcelas de 250,  e o C +, um cartão que 
o Governo do Estado implantou no período da 
pandemia e que está em curso também. Então 
nós estamos dialogando com o Governo do 
Estado para que esses programas também 
sejam pagos, seja feito um convênio, para que 
sejam pagos via municipal, porque a gente tem 
um outro olhar. Veja, o município de Indiaroba, 
agora no mês de agosto, através do Auxílio 
Brasil recebe 1 milhão e 800 mil reais, porque 
houve uma elevação de 400 para 600. A gente 
tinha uma média histórica de 1 milhão e 200, e a 
gente vai para 1 milhão e 800.  

 “Veja, o município de Indiaroba, agora no 
mês de agosto, através do Auxílio Brasil recebe 
1 Milhão e 800 mil reais” 

A gente vai fazer gestão, vai fazer 
articulações, para que o Ministério da 
Cidadania possa pagar o Auxílio Brasil 
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através do banco municipal e vai trazer uma 
premissa que é um elemento extremamente 
importante, porque hoje o nosso usuário tem 
a possibilidade de fazer o investimento do 
Auxilio Brasil em outras cidades. 

A gente quer ter a oportunidade até para 
que o Governo possa medir, as Universidades 
possam fazer os levantamentos científicos, as 
Fundações. Qual foi, qual é o impacto quando 
você fortalece a população local?  

A gente costuma dizer que não existe 
município pobre, existe município 
empobrecido. Porque Você pega suas divisas 
e sai do seu território. Aí entra o Auxílio 
Brasil, ele é um elemento estratégico. Pra 
isso, a gente sabe que ninguém é forte 
sozinho, a gente conta com a introdução de 
novos municípios, de novos gestores. 
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A gente costuma dizer que 
não existe município pobre, 

existe município empobrecido”
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Agradecemos a equipe do CinformOnline 
por ter tido esse interesse, essa vontade 
de entender melhor e poder divulgar para 
sociedade como um todo. Então, a partir do 
momento que você tem uma rede de bancos 
municipais há possibilidade de sentar com 
um Ministro, de sentar com o Governo do 
Estado, de sentar com outros fomentadores 
de recursos como o BNDS, o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e Social. 
O social tá presente ali.  Uma premissa do 
social é fortalecer a economia local.  

Essa experiência despertou interesse de 
algum organismo nacional, internacional?  
A gente tem participado de vários momentos 
a Chesf foi uma das organizadoras do 
Observatório Brasileiro Social. Um grande 
congresso que busca as alternativas, as 
possibilidades de sucesso que acontecem 
nos municípios, a gente fez uma participação 
importante. A SmartCity, a maior feira da 
América Latina de cidades inteligentes, foi em 
Recife, eles nos dedicaram um painel para nossa 
experiência. Em 2022 o município recebeu o 
Prêmio Prefeito do Futuro a nível nacional, então 
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há um interesse coletivo de várias instituições 
em buscar entender para poder ajudar. O 
SEBRAE está muito próximo da gente, o Prefeito 
do futuro que é uma organização que trata de 
fomentar gestões ágeis e eficientes também 
está muito próximo da gente, acompanhando. 

O Laboratório de Inovação da Associação 
Brasileira dos Servidores do Banco Central está 
na quinta reunião conosco.  

“A SmartCity, a maior feira da América 
Latina de cidades inteligentes, foi em Recife, 
eles nos dedicaram um painel para nossa 
experiência. Em 2022 o município recebeu o 
Prêmio Prefeito do Futuro a nível nacional” 

Esse Banco do município, ele é Homologado 
pelo Banco Central? Ele é homologado 
pelo Banco Central, ele tem a premissa das 
plataformas de pagamento e o público em geral 
vai entender, porque hoje muita gente usa o 
PicPay, Nubank, tem várias plataformas que 
estão sendo utilizadas. Só que ele tem uma 
premissa, que ele regionaliza, ele bloqueia no 
bom sentido para que aconteça só no território 
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do município, e a partir daí ele fortaleça a riqueza 
local. Então o Laboratório de Inovação da 
Associação Brasileira dos Servidores do Banco 
Central estão permanentemente dialogando com 
a gente para que eles também possam sugerir 
inovações, possibilidades, que possam estar 
acontecendo e colocando isso à disposição do 
Brasil, um instrumento importante. Por exemplo, 
na nossa plataforma, eu que não sou usuário dos 
programas sociais, tenho a minha conta através 
do pix, que é um instrumento importantíssimo 
que o Brasil desenvolveu, eu posso pegar o 
meu real que está no Banese e transferir para o 
Aratu que está no Banco municipal, no Banco 
popular de Indiaroba, e quando eu transfiro eu 
transformo ele em Aratu e aí os serviços, as 
compras que eu preciso fazer em Indiaroba, eu 
faço através da minha conta do Banco Municipal.  

Como se faz e se mantém a participação 
e o entendimento da população? O banco 
vai fazer o que a gente chama de trabalho de 
educação financeira com essas 480 famílias 
usuárias do programa bolsa família municipal. 
Existe uma premissa, a secretaria de inclusão 
realiza uma série de oficinas uma vez por 
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mês, com esse público, nas suas diversas 
comunidades, nós somos 50 comunidades, o 
usuário está lá e ele é convidado a participar 
de uma oficina. Para ele não ter o recurso 
bloqueado ele precisa participar dessa oficina, 
então dentro desse conjunto de oficinas que 
vão acontecer a educação financeira vai estar 
muito presente porque a gente quer e tem o 
sonho que esse usuário passa a empreender, 
passe a ter possibilidades de ter crédito, a uma 
taxa de juro inicialmente muito menor que 
a praticada, inclusive a gente preparando o 
usuário para que ele seja um cliente do Banco 
do Brasil, do Banco do Nordeste, um cliente 
do Banco do Estado de Sergipe. Ele possa 
fazer o crescimento virtual da sua vida, do 
seu negócio. A gente tá assim muito animado 
e dialogando com as instituições para que 
esse elemento de educação financeira traga 
para vida pessoal dele, para vida familiar dele, 
tire ele dessa situação de vulnerabilidade e 
contribua para que ele possa gerar riqueza de 
maneira geral para sociedade como um todo. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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VALMIR DE FRANCISQUINHO, 
EDUARDO AMORIM E LÍCIA MELO 

VISITAM O CINFORMONLINE

A visita ocorreu na tarde da última quinta-
feira e, durante duas horas, os dois políticos 
falaram sobre a situação do estado e as 
chances de Valmir e Eduardo nestas eleições

Foi uma visita de cortesia e uma conversa 
livre com os jornalistas Edvar Caetano, Toni 
Alcântara e Cláudio Vasconcelos. Também 

 lSergipe fez o primeiro transplante de 
coração, foi referência no transplante de rins, 

hoje é um Estado exportador de órgãos “
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estavam presentes o diretor comercial do 
CinformOnline, Elenaldo Santana, o diretor 
administrativo, Edilberto Freire, além do 
assessor político e de comunicação do 
partido Anderson Christian.

O mais empolgado é o médico Eduardo 
Amorim, embalado que anda pelo resultado 
da última pesquisa, divulgada em diversos 
veículos de comunicação, que o coloca em 
primeiro lugar na disputa para o senado.

Eduardo falou da decadência dos serviços 
médicos em Sergipe, declarando que este 
“É um estado exportador de órgãos, em que 
aviões da FAB vêm buscar rins, corações, 
quando houve um tempo em que por aqui se 
realizavam muitos transplantes de rins. Aqui 
foi feito o primeiro transplante de coração do 
Norte e Nordeste, agora está tudo largado”, 
declarou Amorim, um tanto revoltado, 
acusando de omissão o poder público.

Catedral Metropolitana e Hospital 
do Câncer – Eduardo ainda falou de uma 
questão que incomoda a comunidade católica, 
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que é a arrastada reforma da Catedral, para 
a qual ele conseguiu recursos, afirmou, e não 
sabe o que foi feito do dinheiro.

De fato, a reforma da catedral deixa 
Aracaju como a única capital do Brasil em 
que a igreja matriz permanece por tanto 
tempo tão prejudicada.

Indagado por que os católicos não se unem e 
fazem a reforma, através de doações, Amorim 
respondeu que isso faz parte da cultura recente, 
uma vez que a comunidade não reage como os 
evangélicos, que levantam verdadeiras fortunas 
e constroem seus belos templos.
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Mas, a revolta de Eduardo Amorim parece 
mesmo transparecer quando fala do Hospital 
do Câncer, uma obra sobre a qual ele afirma 
“Não entendo por que esse hospital nunca 
foi construído, só pode ser descaso dos 
governantes, consegui recursos, chegou 
dinheiro... Gente, 85% da população sergipana 
é dependente do SUS, Sergipe precisa desse 
hospital”, desabafou.

Valmir de Francisquinho – Visivelmente 
apreensivo com os desdobramentos judiciais 
de seu processo, Valmir falou pouco. Defendeu 
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a construção de uma Cidade da Saúde, que 
vai acabar de vez com as longas esperas por 
consulta de especialistas, por exames mais 
sofisticados e por cirurgias.

Falou que está na frente em qualquer 
pesquisa de intenção de votos e afirmou: “o que 
deve prevalecer sempre é a vontade do povo”.

Defendeu ações mais fortes para geração de 
emprego e assegurou que, sendo candidato e 
eleito, vai construir a Universidade Estadual de 
Sergipe, ou trazer um campus da UNIVASF - 
Universidade Federal do Vale do São Francisco, 
possivelmente para Propriá (SE).  

Disse que sabe administrar e o que fez 
por Itabaiana vai fazer melhor por Sergipe, 
falou da necessidade de transparência 
e da participação do povo em qualquer 
administração pública.

Nas próximas edições o CinformOnline 
publicará entrevistas com Valmir e com 
Eduardo Amorim.

VOLTAR PARA
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Em 1991 lancei meu último trabalho, ‘Trilhos 
da Lua’ era o nome do disco, e com esse 
trabalho decidi parar de fazer show e dá um 
tempo na minha carreira artística musical. 
Foram mais de 12 anos produzindo discos e 
shows, em diversos palcos pelo país, um tempo 
de muito trabalho, tristezas, aprendizados e 
alegrias. O encerramento se deu quando fui 
convidado pela professora Eugenia Teixeira 
para assumir a diretoria técnica da Fundesc 
– Fundação Estadual de Cultura e achei que 
não conciliava meu trabalho na Fundação com 
minha carreira artística.

Nesse período em uma conversa com 
Jorge Lins sobre a minha decisão ele fez um 

O BANDO DE MULHERES

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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comentário: - Você vai parar de compor e 
produzir? Acho que você deve produzir alguns 
artistas ou criar uma banda. O tempo passou e 
reencontrei Jorge Lins que me disse que tinha 
uma ideia e como sempre muito boa: criar uma 
banda de forró só de mulheres e se chamaria 
Bando de Mulheres, uma ideia genial na época. 
Topei na hora e começamos a procurar as 
componentes e montar repertório.

Fui pedindo informações aos amigos e 
descobrindo vários talentos femininos. A 
primeira foi uma indicação de um cantor da 
noite Barbosa Lima, que me falou de uma 
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menina que cantava com ele em um barzinho 
na Atalaia Nova. A cantora tinha vindo de 
Alagoas da cidade de Palmeira dos Índios. 
Marcamos no bar “Vou levando” aqui em 
Aracaju pois ele tocaria lá e traria a moça.

Cheguei cedo e conheci a cantora, muito 
tímida e bem jovem, Marilda era o nome dela, 
conversamos algum tempo e soube algumas 
coisas: ela morava na casa de umas amigas na 
Barra dos Coqueiros e que precisava trabalhar 
para se sustentar e ajudar a família dela. Ela 
foi cantar. Era afinada, uma voz forte, uma 
intérprete em construção, pois muito jovem 
ainda não acreditava em todo seu potencial. 
Convidei de imediato a ser a primeira cantora 
do Bando de Mulheres.

Mirá uma cantora de Lagarto e que fora 
cantora da Banda Los Guaranis, irmã de 
um dos donos da banda o também cantor e 
ótimo trompetista conhecido por Foguinho, 
a referência fora do empresário da banda 
Seu Bosco. Cantora excelente, com agudos 
inacreditáveis e muito afinada. A terceira 
cantora eu conhecia o pai dela, Luciana 
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Linhares sempre fora uma cantora estilosa 
com boa presença de palco, bonita e com 
experiência no canto e na dança.

Completei o time das cantoras e fui buscar 
mulheres musicistas, encontrei a sanfoneira 
uma mulher madura, simpaticíssima uma 
alegria que contagiava a todos no palco e na 
plateia:  Geonice Pereira de Souza conhecida 
como Madrinha. Pois é, ela era madrinha da 
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cantora Amorosa, quando acompanhava a 
cantora era chamada carinhosamente por todos 
de Madrinha e assim ficou seu nome artístico, 
hoje é componente da orquestra sanfônica...

A procura ia ficando cada vez mais difícil 
e quando já estava desistindo um amigo me 
disse que conhecia uma menina que estava 
tocando percussão, ainda era muito verdinha 
mas tinha talento, na mesma hora fui em busca 
desse tesouro: Elisa Nunes é o nome dela, uma 
menina, que tinha esse sonho de tocar e ser 
ritmista, convidei-a para o projeto pois além 
de tocar era bonita e falava muito bem, com 
posicionamento e assim completei a primeira 
formação do Bando de Mulheres. Elisa depois 
tocou com vários artistas entre eles Alex 
Santana, hoje ela mora no Rio de Janeiro.

A dificuldade na época de encontrar 
mulheres tocando bateria, baixo, guitarra e 
teclado era grande e tive que me contentar em 
convidar homens para formar essa banda base, 
assim convidei o que tínhamos de melhor na 
cidade. Para os teclados e direção musical Peta 
alagoano de penedo que o Baterista Ednor 
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outro penedense me indicou, Baixo Manguito 
e na guitarra Ronaldo Heitor, a Banda estava 
formada e pronta para os shows.

Nesse mesmo período gravaria com as 
cantoras o primeiro LP do Bando em Recife, nos 
estúdios Estação do Som com Antônio Mariano, 
o mestre Tovinho, os músicos foram escolhidos 
a dedo, Genaro na sanfona, João Lira violões, 
Lulu Guitarra, Carlinhos Bateria, e a lenda viva 
da Zabumba, Quartinha Zabumbeiro de Luiz 
Gonzaga. O repertório era recheado de xotes, 
baiões, forrós e canções, música tradicional 
nordestina de muita qualidade. 

Tinha músicas de minha autoria, Jorge Lins, 
Tonho Baixinho, Petrúcio Amorim, Marron, 
Val Macambira, Ismar Barreto e Paulo Lobo 
e Ceceu. O nome do LP Marianos fora em 
homenagem ao Mariano Antônio ator do 
grupo Imbuaça que falecera em um acidente 
de carro no dia do São João, artista que me 
influenciou e nas minhas pesquisas na cultura 
popular. Logo depois uma gravadora do Rio de 
Janeiro do produtor Jorge Reis se interessou 
em produzir o CD. O trabalho gravado não 
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ficou como Jorge Lins queria, ele gostaria de 
um trabalho mais popular no estilo das bandas 
eletrônicas da época e se retirou do projeto.

Depois da primeira temporada algumas 
mudanças foram ocorrendo, cantoras saíram 
como Luciana Linhares que foi para Calcinha 
Preta e a Mirá que voltou para Lagarto, outras 
chegaram, Malba sobrinha do Ednore, Luana 
Machado uma pernambucana arretada, 
Sonia Omena uma indicação às avessas do 
Macedo Brilho, que me disse essa moça não 
canta nada, logo fiquei interessado pois o não 
canta nada dele era por que ela não tinha se 
encaixado na linha prega que ele produzia. 
Assim pedir o contato e constatei que estava 
certo, a menina cantava muito e contratei. 

A Sandra Moreno também conheci de 
forma inusitada, estava precisando de 
uma cantora para o espetáculo “Opera 
do Milho”, uma voz bem nordestina e do 
interior que imitasse as lavadeiras. Em 
um concurso de Quadrilha Junina estava 
eu como jurado, de repente ouvir a tão 
bendita voz que precisava, era uma menina 
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magrinha cantando como uma velhinha, 
convidei na hora para fazer o espetáculo. Ela 
aceitou e trabalhou comigo no espetáculo 
por algum tempo, depois coloquei ela para 
fazer vocal na banda. A menina se entrosou 
com as outras e a cada show melhorava sua 
performance até eu colocar como cantora 
também.  Outras ótimas cantoras passaram 
pela banda. Os músicos de base também 
foram mudando. Passaram pela banda, Hugo 

8/9| CULTURAGERAL



ANO 4 - ED. 254 -22/8/2022    68  

Leonel, Miltinho Goulart, até a banda se 
firmar em um grupo que perdurou até o fim 
dos trabalhos em 2003, ficaria assim a banda 
base: Valdo França Teclados e arranjos, 
Gilson Batata baixo e direção musical, Bruno 
Bateria e na guitarra Miltinho Goulart.

 
A Banda gravou três trabalhos sendo o 

último inédito que não foi lançado. Fez mais de 
90 shows por ano com muito sucesso e vale 
ressaltar a presença permanente da Sanfoneira 
Madrinha e da Cantora Marilda, que durante 
os anos se transformou em uma referência de 
estúdio, gravando vocais e cantando em jingles 
e gravações de várias bandas até lançar seu 
trabalho solo como Marilda, Nega Forrozeira. 

E aqui vai uma homenagem muito especial a 
minha cunhada Cléa Gama que durante muito 
tempo foi a produtora da Banda, muito obrigado.

Esse bando de mulheres e homens que guardo 
com muito carinho na memória e no coração. 
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lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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EU NUNCA CONSEGUI ENTENDER como Tom 
Hopkins conseguiu dar aquela mancada, uma 
vez que ele havia passado um período inteiro 
em uma Universidade de Medicina – antes dele 
haver herdado a fortuna de seu tio – e haver sido 
considerado capacitado na parte terapêutica. 

Nós estávamos juntos, fazendo um 
atendimento naquela noite e, depois Tom 
havia passado em meu quarto para fumarmos 
um cachimbo e uma conversa antes de ir 
descansar em seu apartamento luxuoso. Eu 
havia entrado no outro quarto no momento em 
que ouvi Tom zumbindo no lado de fora:

NOS BRAÇOS 
DE EU MORFEU
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“Oh, Billy, eu vou tomar cerca de quatro 
grãos de quinino, se você não se importa – eu 
estou me sentindo todo azul e trêmulo. Acho 
que estou pegando um resfriado.”

“Tudo bem,” Eu respondi de volta. “A garrafa 
está na segunda prateleira. Tome junto com 
uma colher cheia de elixir de eucalipto, ele 
derruba o gosto amargo do quinino.”

Depois que voltei, sentamos perto do fogo e 
trouxemos nosso fumo conosco. Em cerca de 
oito minutos Tom afundou-se, de volta em um 
suave colapso.

Fui direto ao armário de remédios e procurei.

“Você é um comedor de capim!” Eu rosnei. 
“Veja o que o dinheiro faz com o cérebro de um 
homem!”

Lá estava a garrafa de morfina com a rolha 
aberta, assim como Tom havia deixado.

Eu pensei em encaminhá-lo a outro jovem 
médico que atendia no andar de cima, mas 
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terminei também chamando o experiente 
Doutor Gales, a duas praças de distância. Tom 
Hopkins tem muito dinheiro para ser atendido 
somente por jovens praticantes em ascensão. 

Quando Gales chegou nós colocamos Tom 
no tratamento mais caro que os recursos da 
profissão nos permitia. Depois dos remédios 
mais drásticos, administramos a ele um citrato 
de cafeína em doses frequentes e café forte, e o 
fizemos caminhar para cima e para baixo entre 
nós dois. O velho Gales o beliscou, deu um tapa 
na cara dele e trabalhou duro para barganhar 
o grande cheque que ele podia pressentir à 
distância. O jovem médico do andar ao lado deu 
ao Tom um chute muito caloroso e animador, e 
depois desculpou - se comigo.

“Não pude evitar”, disse ele. “Eu nunca 
chutei um milionário antes na minha vida. Eu 
posso nunca ter outra oportunidade”.

“Agora,” disse o Doutor Gales, depois 
de algumas horas, “ele vai melhorar. Mas 
mantenha-o acordado por mais uma hora. 
Você pode fazer isso falando com ele e 
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sacudindo-o ocasionalmente. Quando seu 
pulso e respiração estiverem normais, então 
deixe-o dormir. Vou deixá-lo com você agora.”

Fiquei sozinho com Tom, que havíamos 
deitado em um sofá. Ele estava muito quieto, 
e seus olhos estavam meio fechados. Comecei 
meu trabalho de mantê-lo acordado.

“Bem, meu velho amigo”, eu disse, “você 
teve um cochilo agudo e estreito, mas nós 
te trouxemos de volta. Quando você estava 
assistindo palestras, Tom, nenhum dos 
professores, por ventura, nunca casualmente 
observaram que m-o-r-f-i-n-a nunca soletra-
se ‘quinino’, especialmente em doses de 
quatro grãos? Mas eu não vou largar de você 
até que você se levante. Mas você deveria ter 
sido cuidadoso, para um farmacêutico. Tom, 
você é esplendidamente qualificado para 
preencher prescrições.” Tom encarou-me 
com um sorriso fraco e tolo.

“B’ly”, ele murmurou, “Eu me sinto 
justamen… como um pássaro voando em torno 
de um monte das rosas mais ca… ca… caras. 
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Não, não, eu não sei. Indo dormir agora.”

E desandou-se a dormir, em dois segundos. 
Eu tive de balançá-lo pelo ombro.

“Agora, Tom”, eu disse, severamente, “isso 
você não pode fazer. O médico disse que você 
deve ficar acordado por pelo menos uma 
hora. Abra seus olhos. Você ainda não está 
totalmente seguro, sabe. Acorde.”

Tom Hopkins pesa cento e noventa e oito 
quilos. Ele me deu outro sorriso sonolento, e 
caiu em sono mais profundo. Eu teria feito ele se 
mover, mas eu poderia muito bem ter tentado 
fazer ele dançar comigo um samba do mais 
animado pela sala, sem sucesso. A respiração de 
Tom tornou-se tensa, e isso, em conexão com 
envenenamento por morfina, significa perigo.

Então comecei a pensar. Eu não poderia 
despertar seu corpo, mas eu não poderia 
desistir. Devo  esforçar-me para excitar sua 
mente. “Vou deixá-lo com raiva”, foi uma ideia 
que apareceu a mim. “Bom!” Eu pensei, eu 
pensei, eu pensei... eu pensei mas como? Não 
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sabia de nada que o desnorteasse, que fizesse 
um arranhão na armadura do Tom.

Ah esse meu velho camarada! Ele era de boa 
natureza em si, e um cavalheiro galante, bom e 
verdadeiro e limpo como a luz do sol. Ele veio de 
algum lugar do sul, onde eles ainda têm ideais 
e um código. Nova York o havia encantado, mas 
não mimado, ele. Ele tinha aquela reverência 
cavalheiresca à moda antiga para as mulheres, 
que – Eureka! - essa foi a minha ideia! Eu 
trabalhei a coisa por um minuto ou dois na 
minha imaginação. Eu ri para mim mesmo com 
a ideia de lançar uma coisa como essa no velho 
Tom Hopkins. Então eu o peguei pelo ombro e o 
sacudi até que suas orelhas caíssem. Ele abriu 
os olhos preguiçosamente. Eu assumi uma 
expressão de desprezo e desprezo, e apontei 
meu dedo dentro em uma distância de dois 
centímetros de seu nariz.

“Ouça-me, Hopkins”, eu disse, em tons 
cortantes e distintos, “você e eu temos sido 
bons amigos, mas quero que entendam que no 
futuro minhas portas estão fechadas contra 
qualquer homem que age como um como você.”



ANO 4 - ED. 254 -22/8/2022   75  

GERAL | CONTOS DE O. HENRY 7/13

Tom encarou-me, aparentemente, um pouco 
interessado.

“Qual é o problema, Billy?”, Ele murmurou, 
compostamente. “Suas roupas não servem em 
você?”

“Se eu estivesse no seu lugar”, eu 
continuei, “o que, graças a Deus, eu não 
estou, eu acho que eu teria medo de fechar 
os olhos. Que tal aquela garota que você 
deixou esperando por você entre aqueles 
solitários pinheiros do sul, a garota que você 
esqueceu desde que você ficou confuso 
com esse dinheiro que recebeu? Eu sei do 
que estou falando. Enquanto você era um 
pobre estudante de medicina, ela era boa 
o suficiente para você. Mas agora, já que 
você é um milionário, é diferente. Eu me 
pergunto o que ela pensa das performances 
dessa classe peculiar de pessoas que 
ela foi ensinada a adorar – os senhores 
sulistas? Sinto muito, Hopkins, que eu fui 
forçado a falar sobre esses assuntos, mas 
você escondeu-se tão bem e desempenhou 
o seu papel tão bem que eu teria jurado 
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que você estava acima de tais truques 
descontrolados.”

Pobre Tom. Eu poderia dificilmente e sem 
rodeios manter-me rindo ao vê-lo lutando 
contra os efeitos do opiáceo. Ele estava 
distintamente zangado, e eu não o culpo. Tom 
tinha um temperamento sulista. Seus olhos 
estavam abertos agora, e eles mostraram um 
brilho ou dois de fogo. Mas a droga ainda turva 
sua mente e amarra a sua língua.

“C-c-confunde-se,” ele gaguejou, “eu irei es-
esmagá-lo.”

Ele tentou levantar-se do sofá. Com todo o 
peso dele o deixava muito fraco agora. Eu o 
empurrei de volta com um braço. Ele estava lá, 
evidentemente encarando-me como um leão 
em uma armadilha.

“Isso vai segurá-lo por um tempo, seu velho 
lunático,” eu disse comigo. Levantei-me e 
acendi o cachimbo, pois precisava fumar. Andei 
um pouco, parabenizando-me pela minha 
brilhante ideia.
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Ouvi um ronco. Eu olhei em volta. Tom estava 
dormindo novamente. Eu voltei e soquei-o 
na mandíbula. Ele me olhou como agradável 
e inflexível como um idiota. Traguei meu 
cachimbo e dei-lhe com força.

“Eu quero que você recupere-se e saia 
do meu quarto o mais rápido possível”, eu 
disse, insultando-o. “Eu lhe disse o que eu 
penso de você. Se você tiver alguma honra 
ou honestidade ainda contigo irá pensar duas 
vezes antes de tentar novamente associar-se 
com cavalheiros. Ela é uma garota pobre, não 
é?” eu zombei. “Um pouco simples demais e 
fora de moda para nós desde que conseguimos 
nosso dinheiro. Tens vergonha de andar na 5ª 
Avenida com ela, não é? Hopkins, você é 47 
vezes pior que eu poderia imaginar. Quem se 
importa que você tenha dinheiro? Eu não. 

Aposto que essa garota não. Talvez se 
não tivesse, seria mais um homem. Como é 
que você fez um vira-lata de si mesmo, e ...” 
- Eu pensei que soaria bastante dramático - 
“talvez partiu um coração fiel.” (O velho Tom 
Hopkins quebrando um coração fiel!) “Deixe 
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libertar-me de você o mais rápido possível.” 
Virei as costas para tom, e pisquei para mim 
mesmo no espelho. Eu o ouvi movendo-se, 
e eu me virei novamente rapidamente. Eu 
não queria 198 quilos caindo sobre mim por 
trás. Mas Tom só tinha virado parcialmente, 
e colocou um braço em seu rosto. Ele 
falou algumas palavras um pouco mais 
distintamente do que antes.

“Eu não teria falado assim contigo, Billy, 
mesmo se eu escutasse pessoas m-mentindo 
sobre você. Mas, apenas deixe-me conseguir 
levantar. Eu irei quebrar o seu pescoço. Não 
esqueça disso.”

Eu senti-me envergonhado pelo que disse. 
Mas era para salvar o Tom. Pela manhã, quando 
eu explicar-lhe a situação, nós poderemos ter 
juntos boas gargalhadas sobre esse evento.

Em cerca de vinte minutos Tom caiu em um 
sono, cochilou facilmente. Senti seu pulso, 
ouvi a respiração dele, e o deixei dormir. Tudo 
estava normal e Tom estava salvo. Eu fui para o 
outro quarto e desmaiei na cama.
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Encontrei o Tom já acordado e vestido 
quando acordei na manhã seguinte. Ele era 
inteiramente si mesmo novamente, com 
exceção de nervos trêmulos e uma língua 
como uma lasca de carvalho branco. 

“Que idiota que eu fui,” disse ele, pensativo. 
“Lembro-me de pensar que a garrafa de 
quinino parecia estranha enquanto eu tomava 
a dose. Tiveram muitos problemas em trazer-
me de volta?”

Eu disse que não. A sua memória parecia-me 
péssima após todo o fato. Concluí que ele não 
tinha nenhuma lembrança dos meus esforços 
para mantê-lo acordado, e decidi não esclarecê-
lo. Em outra ocasião, pensei que, quando ele 
se sentisse melhor, nos divertiríamos com isso. 
Quando Tom estava pronto para ir, ele parou, 
com a porta aberta, e apertou minha mão.

“Muito obrigado, velho amigo”, disse ele, 
calmamente, “por ter relembrado tantos 
problemas comigo – e pelo que você disse. 
Eu estou indo agora passar um telégrafo 
para a minha garota”. 
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O. HENRY PELO HENRY.
Henry Augusto de Souza Mendonça Morais 

Freud, grande pensador alemão, tentou 
compreender os sonhos em sua obra “A 
interpretação dos sonhos” e nos revelou 
que “o sonho é a satisfação de que o desejo 
se realize”. O sonho é uma revelação de um 
desejo do inconsciente. Em grosso modo, 
algo que realmente desejamos (mesmo que 
secretamente) acabamos por realizar em 
nossos sonhos. 

Eles tem uma linguagem subjetiva, por isso 
calma querido leitor, se você sonhar que está 
matando o seu chefe não significa que és um 
potencial assassino, apenas que você está 
descontente com algumas atitudes dele ou 
descontente com o trabalho em si.

Entretanto, no conto que acabamos de ler, a 
questão não foi bem um sonho. Era um estado 
de transe e uma conversa que, ironicamente, 
tornou-se realidade. O ser humano é uma 
caixinha cheia de surpresas. Uma brincadeira, 
com o intuito de zangar o amigo, terminou 
virando um excelente conselho. De novo, o 
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nosso O. Henry trabalhando com o conceito de 
aparência x realidade. Somos várias camadas, 
não apenas aquilo que os olhos podem ver. 

Portanto, cuidado com as aparências e 
brincadeiras. Lembre-se que toda brincadeira, 
no fundo, pode ser um pouco da realidade.

lHenry Morais – Advogado, especialista em Direito Civil /Processual Civil e em 
Legislação, Auditoria e Perícia Ambiental, Mestre em Filosofia e um entusiasta das 
palavras. Instagram: @henryzephyrus
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Queridos leitores e amigos, estamos de 
volta! Após um breve descanso, retornamos 
e, nessa oportunidade, para falar sobre um 
tema importantíssimo, sobretudo, em ano de 
eleições gerais – a democracia.

Etimologicamente, numa democracia, o 
governo é exercido por muitos. Isso significa 
que, nesse modelo político, o poder sobre 
decisões de interesse coletivo é distribuído de 
maneira equitativa entre os cidadãos, quais 
inclusive, também podem julgar o processo de 
tomada de decisão e os seus resultados. 

A CARTA

GERAL 1/5

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com

https://www.instagram.com/ermersonporto/
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Além de um regime político, é uma 
cultura cívica que envolve valores e 
comportamentos baseados no diálogo, 
tolerância, busca por consenso e 
administração não violenta do dissenso 
(falta de concordância a respeito de algo).

Nosso país desde que adotou o modelo 
republicano de governo em 1889, passou por 
descontinuidades. O seu período mais longo 
de estabilidade democrática ocorreu após 
a Constituição de 1988. Diante dos fatos, 
chegamos a um ponto preocupante. 

Apoio à democracia no Brasil 
cai a 34%, entre os menores 
da América Latina

Recentemente a conclusão do relatório de 
Variações da Democracia (V-Dem), do instituto 
de mesmo nome ligado à Universidade de 
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Gotemburgo, na Suécia, aponta o Brasil 
como o quarto país que mais se afastou da 
democracia em 2020 em um ranking de 
202 países analisados. Publicado em março 
de 2021, o documento é um importante 
instrumento usado por investidores e 
pesquisadores do mundo todo e do Brasil para 
definir prioridades de ações globalmente. 

Acontece que na recente história brasileira, 
o processo democrático foi rompido e 
corrompido em 1964, contexto de repressão, 
censura e estado de exceção por pouco 
mais de 20 anos. Nesse ambiente, um 

Na comemoração o do dia 11 de Agosto no Largo 
São Francisco, os manifestantes voltaram para pedir 
a volta do Estado de Direito. Estima-se que quase 4 
mil pessoas participaram do evento em 11/8/1977. 

KENJI HONDA E OSWALDO JUNIOR/ESTADÃO
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movimento liderado pelo professor de direito 
na USP, Goffredo da Silva Telles, denunciou a 
ilegitimidade do governo militar em 1977 por 
meio de carta dirigida aos brasileiros e em 
defesa do Estado Democrático de Direito. 

Diante de constantes ataques às instituições 
democráticas no país e desvairos autoritários, 
no último dia 11 ocorreu o lançamento da 
“Carta às Brasileiras e aos Brasileiros em 
defesa do Estado Democrático de Direito”, na 
Faculdade de Direito da USP, no Largo São 
Francisco, em São Paulo. 

Fachada da Faculdade de Direito do Largo 
São Francisco, no Centro de São Paulo, 
anuncia data para leitura do manifesta em 
Defesa da Democracia brasileira. 
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O documento foi elaborado por um grupo 
de ex-alunos da Faculdade e reuniu mais de 1 
milhão de assinaturas de autoridades a artistas. 
Tal documento faz referência aos 45 anos da 
“Carta aos Brasileiros”, de 1977, e traz como 
tônica “Em vigília cívica contra as tentativas de 
rupturas, bradamos de forma uníssona: Estado 
Democrático de Direito Sempre!” 

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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Dois momentos distintos tomaram a atenção 
do noticiário, mobilizando a opinião pública 
brasileira e dos setores internacionais que 
acompanham a nossa história política e social. 
São momentos distintos, mas fazem parte 
do mesmo contexto que envolve a disputa 
presidencial de 2022. Inicialmente, a fala 
golpista do atual presidente do Brasil contra as 
eleições democráticas pronunciada com alarde 
a embaixadores. Nessa ocasião, o presidente 
atacou o sistema eleitoral brasileiro e as urnas 
eletrônicas; método esse que já vem sendo 

DEMOCRACIA LIBERAL, 
DEMOCRACIA POPULAR 

E USURPAÇÃO 

1/6GERAL

SAULO H. S. SILVA
PROFESSOR DA UFS
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aperfeiçoado desde 1996. Já no ano 2000, 
todo o sistema eleitoral brasileiro já havia se 
tornado eletrônico, e até então nunca houve 
quaisquer dúvidas sobre a confiabilidade desse 
sistema. Um mês após a fala vexatória do 
atual mandatário da República, tomou posse 
na Presidência do Tribunal Superior Eleitoral o 
ministro Alexandre de Moraes que, por meio de 
um discurso duro, enfatizou a confiabilidade e a 
segurança do sistema eleitoral.  

Esses dois acontecimentos, como já 
afirmamos, mobilizaram a opinião pública 
brasileira com repercussão internacional. 
De um lado, o golpismo usurpador que tenta 
desacreditar as eleições para se perpetuar no 
poder; do outro, a fala legalista do sistema em 
vigor, garantido pelas leis e pela reputação de 
uma confiança até aqui inabalável nas urnas e 
no modelo democrático.  

Diante desse contexto, podemos questionar, 
o que seria de fato a democracia? Como 
qualificar um governante não eleito?  

A esse respeito, não vamos recorrer à 
gênese da democracia na Grécia clássica. 

2/6GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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O que importa é sabermos que a palavra 
democracia significa, segundo o Vocabulário 
técnico e crítico da Filosofia, “estado político 
no qual a soberania pertence à totalidade dos 
cidadãos, sem distinção de nascimento, de 
fortuna ou de capacidade” (Lalande, 1999). 
Em outras palavras, a democracia seria uma 
forma de governo que incluiria a totalidade da 
cidadania nas deliberações do poder político. 

Desse entendimento mais genérico e inicial, 
dois modelos de democracia foram disputados 
ao longo dos grandes momentos políticos. 
Um modelo de democracia mais restrito, de 
base mais representativa, baseado apenas 
em eleições, sem, ou quase sem, consultas 
populares e basicamente hegemonizado pelas 
oligarquias. Em certos momentos, inclusive, 
todos os grupos sociais que não estavam 
contidos nas classes dominantes nem mesmo 
tinham o direito de votar, quem dirá ser votado. 
Por isso, o direito universal ao voto foi uma 
recente conquista na história das democracias.

 
Esse modelo de democracia, mais restrito, 

moderado por instituições civis e fundamentado 
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apenas no direito a votar e ser representado, 
sem incluir efetivamente as classes populares 
no âmago do poder, pode ser denominado 
de democracia liberal. A qual é fruto do ideal 
de liberdade moderno que fecundou com as 
famosas revoluções burguesas modernas. 
Essa espécie de democracia não é inclusiva, 
não elimina as desigualdades e mantém o 
controle do poder nas mãos das classes e 
gêneros dominantes de sempre. Mas, ao 
menos teoricamente, sem a escravidão dos 
regimes autoritários, a intolerância dos estados 
teocráticos e garantindo liberdades aos grupos 
que os liberais chamaram de minorias. 

É para contradizer esse modelo de 
democracia restrito e meramente formal que 
podemos empregar a ideia de governo popular 
ou democracia popular.  Nesse modelo, o povo 
não é simplesmente o aprovador de governos, 
mas atuará constantemente nas decisões, de 
modo a garantir a soberania popular. Saímos 
de um modelo meramente representativo, para 
uma forma de governo participativa e inclusiva, 
onde a totalidade dos grupos de uma nação 
possa efetivamente participar da política. 

4/6GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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Para isso, não é simplesmente necessário 
mudar as leis, mas também é preciso garantir 
socialmente a possibilidade de participação. 
E para participar é preciso haver condições 
sociais, econômicas e de formação para a 
cidadania plena. Nesse sentido, a democracia 
popular seria uma democracia social e daria à 
ideia liberal de igualdade e liberdade contornos 
bem mais amplos, nivelando a cidadania 
em termos sociais e econômicos. Em outras 
palavras, a democracia popular eliminaria as 
desigualdades, algo que a democracia liberal 
convive sem maiores problemas porque se 
realiza apenas no âmbito formal. 

De qualquer forma, em ambos os casos, 
a legitimidade de um mandatário se dá pela 
escolha, pela eleição; e mesmo os defensores 
da democracia popular veem na democracia 
formal um avanço civilizacional. E hoje é 
consenso que qualquer progresso civilizatório 
só é possível em termos de liberdades 
democráticas e eliminação das desigualdades.

  
Se essa é a legitimidade política nas 

democracias, como podemos qualificar quem 
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lSaulo H. S. Silva - ÉProfessor de Filosofia do Colégio de Aplicação da UFS 
e integrante do Grupo de Ética e Filosofia Política da mesma instituição.
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deseja o poder sem o crivo da escolha pela 
soberania popular?  Ora, quem pretende ou 
busca o poder político sem a devida aprovação 
do povo nada mais é que um ilegítimo ou, de 
forma mais precisa, um usurpador do poder. 
Alguém que deseja tomar da vontade decisória 
da coletividade de cidadãs e cidadãos o poder 
político. O usurpador é aquele que desacredita as 
eleições porque ele mesmo não poderá possuir 
essa legitimidade haja vista se rejeitado pela 
maioria. Mas, sua ânsia pelo poder o faz seguir 
o caminho do golpe, da usurpação da soberania 
popular, se tornando, portanto, um parasita do 
poder político, um ilegítimo a ser combatido.   

Ao fim e ao cabo, caro leitor, o Brasil mal 
realizou a democracia liberal, após décadas de 
cruel ditadura, e, por isso mesmo, ainda está bem 
distante de qualquer conceito de democracia 
popular ou social. Já os usurpadores, estão por aí 
em todas as épocas, parasitando o poder. Contra 
eles só há um remédio: o rigoroso e exemplar 
julgamento popular.  
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OPINIÃO

registro de candidatura é uma das fases 
mais importantes do processo eleitoral, 

pois somente após o trânsito em julgado do 
deferimento do registro, o candidato está 
apto a ser investido, definitivamente, no 
cargo público ao qual concorreu. Enquanto 
a Justiça Eleitoral não encerrar a fase 
inicial do processo de registro, que deve 
se findar vinte dias antes do pleito (Lei nº 
9.504/1997, art. 16, § 1º), as agremiações 
políticas poderão alterar os seus quadros 
de candidatos, seja por meio das vagas 
remanescentes ou da substituição dos que já 
estão concorrendo ao pleito.

Cada partido pode indicar uma quantidade 
máxima de candidatos a um determinado 

ENTENDA COMO 
ACONTECE, NA 
PRÁTICA, O PROCESSO 
DE SUBSTITUIÇÃO DE 
UM CANDIDATO   

1/6Editor Responsável: Toni alcântara 
Jornalista: Cláudio vasconcelos 
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cargo proporcional, por exemplo, nessa 
eleição as agremiações podem ter até vinte 
e cinco candidatos concorrendo ao cargo de 
deputado estadual, sendo assim, caso todas 
as vagas não sejam preenchidas no dia da 
convenção, o partido poderá indicar nomes 
para completar sua lista. Nesses casos, não é 
preciso de nova convenção, devendo apenas 
observar as normas estatutárias e, em se 
tratando de servidor público, permanece a 
necessidade de desincompatibilização. 

Esse procedimento é conhecido como 
vagas remanescentes e está previsto no art. 
10, §5º, da Lei 9.504/97.

Já a substituição de candidato é uma 
faculdade que pode ser exercida pelos 
partidos políticos. Ela pode decorrer de 
diversas hipóteses como: indeferimento do 
registro de candidatura, cassação do registro 
em ação eleitoral (AIJE), cancelamento do 
registro em razão de expulsão do candidato 
do partido, renúncia e falecimento.

O direito de substituir candidatos só 
pode ocorrer até vinte dias antes da eleição, 
salvo, no caso de falecimento que poderá 
ocorrer até um dia antes do pleito, tal limite 
temporal se justifica em razão de que vinte 
dias é o tempo mínimo para que a Justiça 
Eleitoral faça as alterações necessárias na 
urna eletrônica. É preciso observar ainda, 
que a substituição deve ocorrer no lapso 

2/6
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temporal de dez dias contados do fato 
ou da intimação da decisão judicial que 
propiciou a substituição (Art. 13, §1º da Lei 
das Eleições), esse prazo é decadencial não 
podendo ser alterado. Vale lembrar, que cabe 
ao partido político promover a substituição.

Uma das hipóteses de substituição que 
já rendeu acalorados debates jurídicos foi 
a renúncia. Nesse caso, estamos diante de 
um negócio jurídico unilateral, ela deve ser 
externada por meio de documento escrito, 
datado e assinado pelo candidato, sua 
validade e eficácia depende da homologação 
do juiz ou do Tribunal Regional competente.

 Uma vez homologada, a renúncia gera 
efeito de afastar o renunciante do processo 
eleitoral, além de impedi-lo de concorrer ao 
mesmo cargo na mesma eleição.

Sem dúvidas, o processo eleitoral é muito 
dinâmico e cheio de regras específicas para 
cada situação jurídica apresentada, não 
podendo olvidar as constantes mudanças 
a cada pleito trazidas pelas Resoluções do 
TSE. Isso exige que os partidos políticos e os 
candidatos estejam ainda mais preparados 
para a disputa, que a cada eleição se torna 
mais judicializada, assim, é preciso redobrar 
a atenção sempre em busca de voto, mas, 
sem esquecer de cumprir a legislação. 

 Advogado especialista 
em Direito Eleitoral
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FREI EDSON LUIZ
O candidato a deputado federal pelo PDT, 
Frei Edson Luiz, esteve esta semana na 
cidade de Estância a convite para ser 
entrevistado no programa do radialista Luiz 
Carlos Dussantus (Dissanty), na Rádio FM 
Mar Azul, quando na oportunidade ele falou 
da sua campanha e da boa receptividade 
que teve na cidade de Estância. O Frei 
Edson Luiz ficou muito satisfeito, recebeu 
convites para voltar a Estância aonde fará 
vários encontros com lideranças políticas 
locais. Na foto, da esquerda para a direita 
Luiz Carlos Dussantus, Edson Luiz, Everaldo 
Carvalho e Paulo André (foto).

ROSA REIS
A candidata a deputada federal pelo 
Partido Republicano Rosa Reis (foto) teve 
um encontro para alinhar alguns detalhes 
de sua campanha com o presidente da 
agremiação, Pastor Jony Marcos, e o 
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SAI ANDRÉ, 
ENTRA YANDRA
Pouco mais das 
15 horas e 30 
minutos deste 
sábado, 20, o 
agora ex-candidato 
a deputado federal 
anunciou que não 
mais disputará o 
pleito de 2022. 

Sargento Moraes, que é do movimento 
Polícia Unida e também coordenador 
político do Partido Republicano. A conversa 
foi considerada muito produtiva por todos.
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

Segundo ele, após análise com aliados 
e familiares, decidiu se dedicar às suas 
questões jurídicas. André foi condenado 
pelo STF à reclusão por pouco mais de oito 
anos. A filha, ou Yandra Moura (foto) como 
deve ser o nome da urna, será a substituta.
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ssim pensa o deputado estadual por dois 
mandatos e que vai tentar a reeleição 

em outubro, Georgeo Passos, do Cidadania. 
Um parlamentar de atitudes firmes, com 
sangue político nas veias herdado do avô 
Chico Passos e do pai Antônio Passos, assim 
como da mãe Regina, tem mantido ao longo 
dos últimos quase oito anos uma postura 
na Assembleia Legislativa de Sergipe de 
absoluta coerência, princípios e norteada 

“NÃO DEVIA 
EXISTIR BANCADA 
DE OPOSIÇÃO E DE 
GOVERNO, MAS 
UMA SÓ: A DO POVO 
SERGIPANO”
A

Em convenção realizada em Aracaju, a coligação “Esperança 
na Mudança”, formada pelo Cidadania, PSDB e Podemos 
homologou a candidatura de Georgeo Passos
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sobretudo pela retidão de caráter, um 
exemplar deputado que recebe elogios até de 
colegas da situação, apesar de um ferrenho 
crítico do governo Belivaldo Chagas. “Eu 
digo que faço a minha parte e cada um faça 
a sua. É tanto que os projetos que são bons 
para Sergipe e que vieram do Executivo eu 
votei a favor. Não é porque eu sou oposição 
que eu votar contra tudo e contra qualquer 
matéria que chegue”, assim pensa. Sobre 
o projeto polêmico encaminhado pelo 
Executivo pedindo autorização da Alese para 
contrair empréstimo de 180 milhões, ele foi 
taxativo: “Na minha opinião, o governador 
deveria deixar para quem for eleito definir 
se era ou não importante, se vai endividar o 
estado em em 180 milhões em véspera de 
eleição. No mínimo era um compromisso que 
o próximo governador fizesse o juízo de valor 
e não Belivaldo, que tá saindo agora e não 
vai pagar um a única parcela, quem vai pagar 
é o próximo governador e, por extensão, o 
povo sergipano”. Veja a seguir o melhor da 
entrevista exclusiva que ele concedeu aos 
jornalista Toni Alcântara, editor do Caderno 
O VOTO e ao também jornalista Edvar Freire, 
Editor geral do jornal Cinform Online.

O VOTO: Quem é o cidadão e o deputado 
estadual Georgeo Passos por Georgeo Passos?

Georgeo Passos:Um jovem, uma pessoa 
que busca melhorias para o nosso Estado, 
vem de uma família tradicionalmente 
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política de Sergipe, neto do saudoso Chico 
Passos, que a gente tem uma grande honra 
de carregar esse nome, até porque aonde a 
gente vai e diz que é neto de Chico Passos 
até hoje portas são abertas, sucedendo 
meu pai Antônio Passos na Assembleia 
Legislativa de Sergipe, mas um jovem que 
antes de entrar na política conquistou sua 
independência. Lá em casa, meus pais 
sempre fizeram com que a gente primeiro 
estudasse e, com isso, por exemplo, eu 
conseguiu aprovações em alguns concursos 
públicos antes de entrar na política. Fui 
estagiário do Ministério Público Federal 
por prova, nunca por indicação, depois 
fui Agente de Polícia Civil, concursado, 
não passei muito tempo na PC porque fui 
aprovado em outro concurso no Tribunal 
de Justiça, sou técnico judiciário, e isso 
nos dá uma certa independência pois 
temos algo garantido. Por isso, chagamos à 
ALESE dessa forma, com esses concursos 
e aprovações sempre através dos estudos 
e isso fez com que, como eu já conhecia a 
ALESE por ter trabalhado lá com meu pai 
enquanto ele foi presidente, testemunhei 
os bastidores da criação da TV ALESE, a 
renúncia do então deputado Gilmar Carvalho 
no governo de João Alves, por exemplo, quem 
foi buscar a carta de renúncia de Gilmar fui 
eu dentro do gabinete de Belivaldo Chagas 
na ocasião líder do governo na ALESE, e 
isso me deu uma facilidade muito grande 
de usar a tribuna, fazer os projetos e, 
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lógico, tendo independência para fazer uma 
oposição responsável. No primeiro momento, 
as pessoas diziam, inclusive da imprensa, 
que era uma grata surpresa na ALESE, hoje 
já no segundo mandato, algo consolidado, 
mas sempre mantendo esse jeito sereno, 
às vezes as pessoas comparavam porque 
meu pai na ALESE sempre foi mais calado 
e foi um deputado de palavra, de posição 
firme, sempre esteve ao lado do governador 
João Alves, nunca o abandonou , mas o 
deputado Georgeo Passos é mais falante, 
usa mais a tribuna, também assim com uma 
posição bem definida de ser oposição tanto 
contra o governo anterior quanto contra esse 
que está acabando agora, mas com muita 
responsabilidade, não aquela oposição de 
“quanto pior, melhor”, e isso também nos 
credenciou junto à sociedade e perante os 
órgãos de imprensa e, com isso, a gente é 

Georgeo Passos ladeado por duas das suas maiores inspirações 
políticas: o pai Antônio Passos e a mãe Regina Passos
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sempre muito convidado para dar entrevistas 
pela forma como a gente atua na ALESE.

 Por tudo isso, o senhor não pode ser 
chamado de político de carteirinha? Veja, 
isso desde o início da minha vida a gente 
tentou, lógico que a gente tem um nome de 
peso na política de Sergipe e a gente gosta 
e queremos honrar esse legado deixado por 
meu avô e meu pai e também minha mãe, 
mas a gente quer buscar o nosso caminho, do 
mesmo que a gente passou na Polícia Civil, 
no Tribunal de Justiça, no Ministério Público, 
mas na ALESE a gente quis buscar isso, e 
é interessante o seguinte: não é Georgeo 
de Antonio Passos, é Georgeo Passos. Nós 
temos outros colegas na Casa que levam o 
sobrenome do pai e a gente respeita, pois 
cada um tem uma atuação, mas gente 
conseguiu construir algo próprio, com a 
marca da família Passos, numa nova pegada, 
numa nova roupagem. Mas no início foi um 
grande desafio, porque as pessoas sempre 
diziam: é mais um filho de político que quer 
ocupar uma cadeira, que quer ficar na ALESE 
e nós tivemos que provar, mais uma vez, 
pois minha vida sempre foi isso que a gente 
tem capacidade, tinha condição e a gente 
está provando isso. E é interessante esse 
comparativo, porque geralmente o filho do 
médico quer ser médico, o filho do juiz quer 
ser juiz, porque está vendo aquilo ali no dia a 
dia, os jornalistas têm filhos que se espelham 
no pai e tem proximidade com o jornalismo e 

5/33
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isso vale para qualquer profissão. Agora, na 
vida pública tem que ter a responsabilidade 
porque você tá tratando de vidas, de pessoas, 
afinal um voto seu na ALESE mexe com a vida 
de milhares de pessoas.

 O senhor falou do legado da família Passos, 
do avô, do pai, e qual o legado deixado por 
Dona Regina Passos, sua mãe? Não só minha 
mãe Regina, mas minha avó Lourdes Passos, 
que sempre esteve muito próximo de Francisco 
Passos fazendo o que a gente entende de 
muito importante, pois meu avô era aquela 
pessoa tranquila, mas de vez em quando 
explodia, e Dona Lourdes sempre conseguia, 
com seu jeito, conduzir bem essa parte de 
bastidores. É tanto que lá em Ribeirópolis as 
pessoas sempre a procuravam. Tem também 
a referência da minha mãe, porque ela foi a 
primeira mulher a ser prefeita da cidade, foi 
a primeira pessoa a ser reeleita, uma pessoa 
que veio de Aparecida do Taboado em Mato 
Grosso do Sul, mas que também construiu a 
sua história e que a gente diz que é a pessoa 
que durante muito tempo “dá energia nas 
campanhas políticas”, até pelo jeito, pois 
meu pai era mais sossegado e ela estava ali 
na linha de frente, na rua, na mobilização e 
a gente pegou um pouco disso dela também, 
aprendemos com ela, tenho também a imagem 
de minha mãe muito forte na minha atividade 
política e também na família. 

Na verdade, podemos dizer que é uma 

6/33
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mistura familiar salutar para a política? 
Trazendo bons frutos, eu acho que o que mais 
importa são os bons frutos que a gente tá tendo 
tanto na ALESE quanto, na minha avaliação, o 
reconhecimento da sociedade sergipana. 

Fale um pouco do cidadão, pai e esposo 
Georgeo Passos. Pode ser? Eu já estou com 40 
anos de idade, sou de 1981, portanto, casado 
com Dona Iara Passos desde 2007, tenho duas 
filhas, a Giovana, com 10 anos, e a Luiza com 
3 anos, pai de duas filhas que são para mim e 
para minha mulher nossas maiores riquezas. 
Na verdade, é outro lado de quem participa 
da política que sofre também, o lado cruel de 
quem participa da família e especialmente 
eu que venho de avô, pai e mãe na política, 
porque você não tem dia nem hora para quem 
quiser realmente fazer o mandato, como tem 
outras profissões que também tem dedicação, 
mas a família do político sofre mais porque 
tem aquela taxação: filho de político, filho 
disso que não faz aquilo. O mais grave é que 
temos agenda nos finais de semana, período 
em que a gente deveria dar mais atenção 
fazendo a nossa parte. 

Isso seria então um dos itens mais difíceis 
para  conciliar o cidadão e o político, como 
o senhor? Na minha avaliação sim, pra mim 
é algo que pesa muito, pois eu tenho uma 
ligação muito forte com minhas filhas e 
minha esposa. Tem outro detalhe: tivemos 
uma eleição em Ribeirópolis onde iríamos 

7/33
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enfrentar o então candidato João de Nega e o 
nosso nome estava cotado para ser candidato 
a prefeito, a gente com um nome muito 
forte, jovem, mas foi no ano que nasceu a 
minha primeira filha, e aí eu abri mão pois 
ela nasceu em abril e a convenção era em 
julho e eu abri mão de participar daquela 
eleição, meu pai participou, foi cabeça de 
chapa e perdeu o pleito depois ele veio 
novamente e venceu, concluiu o mandato 
que se encerrou há um ano e oito meses. 
Teve isso, para mim a família sempre pesou 
muito, porque você fica ausente, tem que 
resolver vários problemas e hoje com essa 
vida digital você não para, o watsapp não 
deixa em paz e as pessoas acham que a 
gente consegue conciliar trabalho com a vida 
familiar e social. O watsapp, por exemplo, 
quando você não responde tem gente que 
acha que você está com má vontade. 

Vamos falar a partir de agora com o 
político Georgeo Passos. Quando você teve as 
primeiras experiências como político? Antes 
de ser deputado eu tive uma experiência, 
na verdade a sensação de ser político numa 
eleição. Fui candidato a vice-prefeito numa 
chapa onde minha mãe era a cabeça de 
chapa. Naquele momento, era um momento 
difícil porque a então prefeita Evanira, que 
tinha sido eleita no nosso agrupamento 
decidiu romper e ir para a reeleição e nosso 
grupo precisava ter uma chapa e dar uma 
resposta à população e aí nós fizemos uma 

8/33
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chapa, digamos, “puro sangue”. Algumas 
pessoas não entenderam que ali era o 
lançamento oficial de Georgeo Passos na 
política, porque eu trabalhava muito nos 
bastidores, na mobilização,  carreata, 
material, da parte de papel, logística e aí 
veio aquela oportunidade de ser candidato a 
vice, que assumimos e a partir daí passaram 
a conhecer melhor o Georgeo Passos político. 
Não ganhamos a eleição e aí quatro anos 
depois nasceu Giavana, que desviou minha 
atenção e em seguida eu caí numa eleição 
estadual, também num momento difícil 
porque a gente veio de uma derrota de meu 
pai, pois ele teve quatro mandatos seguidos, 
depois que ele saiu da presidência no quinto 
mandato ele perdeu, João Alves se elege 
prefeito de Aracaju e convida Goretti Reis 
para ser secretária e ele assume o seu lugar, 
passa um ano e pouco e depois sai. Foi aí 
que eu entrei candidato a deputado, pois meu 
pai decidiu não concorrer e ele como líder do 
grupo apoiou a nossa eleição que vencemos.

Foi exatamente quando e qual a avaliação 
que o senhor faz a partir do instante em que 
senta na cadeira de deputado estadual? Foi 
na eleição de 2014, assumimos em 2015 e 
passamos duas eleições, naquele momento o 
governo era de Jackson Barreto, um governo 
difícil, muito complicado, muito ruim, 
onde ele “tocava fogo” nas últimas reservas 
financeiras do estado, por exemplo as reservas 
da Previdência, sem conseguir dinheiro 

9/33
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para investimentos, vivendo de muitos 
empréstimos e a gente estava ali no primeiro 
momento na ALESE começando a se destacar 
pela nosso forma de falar, de cobrar, de ir para 
a tribuna e já no segundo ano do primeiro 
mandato a gente foi convidado pelo pastor 
Antônio dos Santos para liderar a oposição 
na Casa, numa missão difícil para um jovem 
deputado, mas que nós honramos e ficamos 
na liderança da oposição, fomos reeleitos com 
uma votação maior que a anterior, na primeira 
eleição tivemos 20 mil votos e na segunda 
23 mil, então assim conseguimos ser um 
dos poucos deputados que teve sua votação 
aumentada porque nessa legislatura a grande 
maioria que foi reeleita teve menos votos que 
na eleição anterior e aí voltamos à ALESE, 
ficamos um ano na liderança da oposição e 
fechando esse ciclo de três, quatro anos de 
líder da oposição nós abrimos a opção para 
outros colegas participarem e aí fizemos um 
rodízio com Dr. Samuel, a Kitty Lima, porque 
nós tínhamos o compromisso de retornar à 
liderança nesse último ano de mandato, mas 
entendemos que era importante a deputada 
Kitty ficar mais um ano.

 
Nesses dois mandatos, poderíamos 

destacar suas principais ações, emendas, 
projetos, como legislador os fatos mais 
importantes? Nosso trabalho é muito marcado 
pela fiscalização, nós temos um cuidado 
muito grande com isso, que é uma missão de 
todo deputado aqui e nas demais Assembleias 

10/33
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Legislativas no 
país, isso porque 
eu acho que 
uma oposição 
responsável, 
fiscalizadora, 
ajuda muito 
os governos 
porque fica todo 
administrador 
mais atento, 
tentando 
não errar. 
Fiscalizamos 
também as ações 
do Executivo, 
do Judiciário, 
do Tribunal 
de Contas, 
do Ministério 
Público e da 
própria ALESE. Nós temos ações na Justiça 
buscando documentos que não chegaram 
na ALESE, do Tribunal de Contas e do 
próprio Poder Executivo. Já na parte da 
legislação, nós apresentamos vários projetos, 
infelizmente a grande maioria engavetado 
porque a oposição incomoda determinados 
setores, por exemplo, nós começamos a  lutar 
pelo fim da aposentadoria de ex-governadores, 
fizemos uma campanha naquela época fomos 
para o 7 de Setembro, nos mobilizamos, 
fizemos abaixo-assinado, não andou essa PEC 
nossa, mas em seguida o STF derrubou esse 

11/33

Georgeo Passos discursando no 
parlamento sergipano, um local 
para ele emblemático e de muitas 
reivindicações em favor do povo
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absurdo que é essa aposentadoria. E eu fiz 
isso dentro de uma lógica, eu abri mão da 
aposentadoria de deputado que sempre existiu 
até a última legislatura, eu abri mão de ser 
aposentado, dando o exemplo, por ser jovem, 
porque já faço minha contribuição através 
do Sergipe Previdência por ser funcionário 
da Justiça.  Naquele momento, apenas 
eu e a deputada Ana Lúcia abrimos mão 
desse benefício e, por consequência, nessa 
legislatura os novatos não têm direito, mas 
eu acho que não justifica um cidadão porque 
está  exercendo um mandato ter uma regalia 
por resto da vida. Não concordo com isso e 
é uma pauta muito forte nossa o combate as 
regalias  e aí temos como citações o Primeiro 
Código de Proteção aos Animais de Sergipe 
que foi da nossa autoria. Não sou da causa 
animal, mas conseguimos aprovar isso na 
legislação passada. Fizemos uma audiência, a 
Kitty Lima à época estava lá como vereadora, 
deu sua opinião e conseguimos colocar 
também no texto alguma coisas sugeridas 
por ela. Apresentamos um projeto que não 
é para punir, mas para fazer justiça com o 
consumidor de água de Sergipe. Por exemplo, 
aqui no Cinform se alguém faltar um dia por 
motivo não justificado, ele tem abatimento no 
salário por conta daquela falta. E aí eu não 
entendo a Deso, porque quando falta água 
em Ribeirópolis, que é a minha cidade, no 
final do mês a conta vem com o mesmo valor, 
ou seja, quem é penalizado é o consumidor 
de baixa renda porque independente do 
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consumo ele vai pagar a taxa mínima. Nesse 
projeto, se a Deso não forneceu água, não 
tem porque receber pelo que não forneceu. 
Também fizemos um grande movimento na 
ALESE visando baixar as taxas do Detran, 
que consideramos altas e um absurdo, muito 
cara e o Detran arrecada mais 70 milhões de 
reais por ano. O valor da taxa, mesmo com 
a evolução da tecnologia, a taxa aumenta. 
Tem também o IPVA que, por defender a 
sua redução fui processado pelo estado de 
Sergipe. Não foi o governador ou o secretário, 
mas eu fui processado pelo estado de Sergipe, 
através de peça assinada pelo procurador do 
estado encaminhado ao MP para abrir um 
procedimento e processar o deputado Georgeo 
Passo por um suposto crime que eu havia 
cometido, mas nada disso. Este ano as taxas 
de IPVA chegaram mais caras e, por isso, 
o processo foi arquivado. Também lutamos 
pela famosa CPI da Covid na ALESE, que 
foi outra luta, porque conseguimos as oito 
assinaturas necessárias para abrir a CPI, mas 
teve um deputado que voltou atrás e retirou 
sua assinatura e o pedido foi retirado de 
pauta pelo presidente. Durante a pandemia, 
principalmente no início, nós precisávamos 
muito de respiradores que Sergipe não tinha 
e a opção do governo Belivaldo Chagas foi 
participar de um consórcio, uma opção 
política foi dar força ao Consórcio do Nordeste 
para a compra em conjunto que acabou 
virando um caso que deu muito o que falar.  
E o consórcio recebeu do governo de Sergipe 
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algo em torno de 8 milhões de reais naquele 
primeiro momento e não entregou nenhum 
respirador, ou seja, perdemos o dinheiro, 
os respiradores não chagaram, depois o 
Ministério da Saúde fez algumas doações para 
os Estados, mas a gente precisava investigar, 
por exemplo como aconteceu na Assembleia 
Legislativa do Rio Grande do Norte. Em 
resumo, apresentamos e defendemos pautas 
importantes, assim como outras a exemplo 
da que envolve os Bombeiros Civis. Tem 
uma Lei de Regulamentação nossa, tem 
agora a questão dos condomínios por conta 
do aumento grande das taxas cobradas 
pelos Bombeiros. Então, a gente tem um 
leque de atuação bastante variado, sem 
esquecer do funcionário público, que nós 
somos, no combate ao aumento de impostos, 
fechamento de matadouro, onde fui um 
dos poucos deputados que foi para linha de 
frente lá em Itabaiana, também na época da 
termoelétrica lutamos por empregos para os 
sergipanos, porque estavam trazendo gente de 
fora para trabalhar, dentre outras pautas. Tem 
outras mais: a questão da fiscalização das 
rodovias, com esses “asfaltos sonrisal”, onde 
o governo investe milhões de reais e quando 
vem a água o asfalto derrete. Um exemplo é 
a estrada Ribeirópolis a Serra do Machado, 
porque não tem um ano de construída, mas 
se vocês forem lá existem vários tapa-buracos, 
ou seja, investindo milhões e já estão fazendo 
tapa buracos, muito ruim a qualidade e aí 
é a  missão do parlamentar em fiscalizar e 
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levar para os órgãos de controle. É isso que 
a gente faz, como fazemos com o famoso 
e polêmico Proinvest, em 2013, quando o 
então governador Marcelo Déda precisou vir a 
Sergipe pedir para ALESE aprovar, isso num 
momento difícil dele. Temos duas rodovias 
com dinheiro do Proinvest e até hoje não 
foram concluídas: a Pirambu-Pacatuba , 
importante para o turismo de Sergipe e a 
outra Itabaiana-Itaporanga, que ajudaria 
muito no escoamento de nossas riquezas, 
mas a gente passa lá e depois de tanto tempo 
ainda faltam 10 km em uma e mais 10 km 
em outra, mas o dinheiro já foi embora, já 
fizeram aditivo e o dinheiro já foi embora 
também e a gente fica sem saber o que dizer.

É difícil fazer parte de uma “bancada 
do amém” e como o senhor se sente num 
ambiente desse? É algo que sempre bati 
muito, brigo na ALESE porque quando eu 
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apresento um Projeto de Lei, como o da 
água, não é para beneficiar o deputado 
Georgeo Passos, mas para beneficiar uma 
comunidade e aí porque é da base de 
oposição o projeto fica na gaveta. Esse 
projeto é de 2015, no primeiro ano na 
Casa e até hoje não saiu da Comissão de 
Constituição e Justiça, e olhe que a gente 
cobra, uma vez entramos com um mandato 
de segurança contra o presidente Zezinho 
Sobral da CCJ para que ele informasse quem 
eram os relatores e, lógico, quem é da base 
do governo não sofre isso.

Você tem inimigo, declarado ou não  na 
Assembleia Legislativa de Sergipe? Não 
diria inimigos, mas a gente incomoda 
muito. Percebo que às vezes alguns ficam 
angustiados pela forma como a gente faz, 
mas eu digo diretamente a eles, a gente tem 
que ter convivência salutar com os colegas, 
mas eu não devo satisfação a nenhum. Já 
disse isso ao presidente, ao líder do governo, 
o que eu acredito eu defendo até o final, 
mesmo sabendo que vou ser derrotado. 
Muitas vezes me questionam, mas deputado 
o senhor vai para a tribuna de novo, eu 
digo que vou, sei que sou minoria, mas eu 
tenho que deixar minha posição demarcada, 
quem quiser dizer amém ao governo, diga, 
depois dê satisfação ao eleitor. Não pode 
é ficar com raiva porque às vezes os caras 
votam a favor e nós votamos contra, alguns 
ficam ofendidos, não pode se ofender. Mas 
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é assim: a bancada governista, e não é só 
desse governo, tradicionalmente sempre teve 
essa força dento da ALESE, mas quem faz 
oposição deveria em algum momento ficar 
mais tempo na oposição. Às vezes, a pessoa 
se elege por um grupo e muda, cada um tem 
sua cabeça, sua consciência, mas os projetos 
nossos quando a gente quer convidar, 
chamar ou convocar uma autoridade não é 
pelo deputado Georgeo Passos, mas é pelo 
povo porque a gente é pago pelo povo eu 
sou pago pelo povo e, por isso só a ele devo 
satisfação. Por isso, eu dou o melhor de mim 
para levar essas informações, a gente tem 
um cuidado muito grande, e aí foi uma dica 
que eu recebi do saudoso deputado Reinaldo 
Moura que eu percebo assim que muitos 
não fazem e olhe que eu já disse isso na 
ALESE: a leitura obrigatória do deputado é o 
Regimento, a Constituição, mas no seu dia a 
dia não pode deixar de ler o Diário Oficial do 
Estado. E realmente há muitas informações, 
coisas que acontecem ali que a gente tem 
esse cuidado, por exemplo, quando tem algo 
que chama atenção pede cópia de contrato, 
cópia de licitação, se  tiver alguma coisa 
errada a gente encaminha para os órgão de 
controle, mas assim não sei se a maioria tem 
esse zelo e essa preocupação. Eu digo que 
faço a minha parte e cada um faça a sua. 
Para mim, não deveria existir bancada de 
oposição e bancada de governo, mas uma 
bancada do povo sergipano. É tanto que 
os projetos que são bons para Sergipe que 
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vieram do Executivo eu votei a favor. Não é 
porque eu sou oposição que eu votar contra 
tudo e contra qualquer matéria que chegue, 
não. Lógico que tiveram matérias que eu não 
concordo, como a última de 180 milhões de 
reais para fazer um empréstimo. 

Na minha opinião, o governador deveria 
deixar para quem for eleito definir se era ou 
não importante, se vai endividar o estado em 
180 milhões em véspera de eleição, essa 
transação estava para ser feita pelo BB e agora 
vai ser feito por um banco de Brasília. No 
mínimo era um compromisso que o próximo 
governador fizesse o juízo de valor e não 
Belivaldo Chagas, que tá saindo agora e não vai 
pagar uma única parcela, pois quem vai pagar 
é o próximo governador porque tem carência. 
Mesmo assim um tema como esse quando a 
gente fala, quando levanta a nossa voz a gente 
tem que levantar. Não dá para ficar calado. 

Existe preconceito contra as mulheres 
na Assembleia Legislativa de Sergipe? Não 
percebo. O que eu vejo muitas das vezes é 
que matérias importantes para as mulheres 
não são pautadas. A gente já brigou junto 
com elas, dando força, isso porque as 
mulheres precisam ocupar seus espaços 
de poder, a ALESE ainda tem um número 
muito baixo de mulheres, são 6 num 
colegiado de 24, ainda é muito pequena 
a representatividade, considerando no 
eleitorado brasileiro a maioria é mulher. 
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Se fossemos levar em consideração essa 
regra era para termos meio a meio, ou 
mais mulheres que homens. Mas assim 
é mais difícil para as mulheres. Tanto 
faz Georgeo Passos, Francisco Gualberto, 
Kitty Lima, todos deveriam ter o mesmo 
tratamento, e não tem, mesmo porque 
todos ali foram eleitos. Projetos meus 
são arquivados, engavetados, assim como 
matérias que envolvem mulheres demoram 
a serem pautados, sem necessidade. Eu 
não entendo é isso. Se a maioria entende 
que aquele projeto não é bom, porque não 
rejeita, porque ficar sem votação. Se meu 
projeto é ruim, o lugar dele não é ficar 
na gaveta, o lugar dele é ser rejeitado. 
E a maioria rejeita. Mas, nós não temos 
essa opção e lógico as mulheres também 
passam por essas dificuldades.

É possível mudar essa situação, 
como mudaria as regras para não ter a 
possibilidade de engavetar projetos, protelar 
projetos, tem um jeito? Veja, eu acho 
que tendo boa vontade tudo é possível, 
construindo um Regimento Interno mais 
atual, já que ele foi construído em outra 
época, outro momento, mas não dá para 
um projeto estar na casa desde 2015 
sem deliberação. Aí o que eu digo: se o 
governador mandar um projeto hoje, amanhã 
a ALESE é convocada e vota. Se chegar 
um do TJ, a mesma coisa. E isso me deixa 
muito contrariado, pois os nossos que 
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são dos próprios deputados não tem esse 
mesmo tratamento para aprovar, a não ser 
que sejam projetos de Títulos de Cidadania, 
Moção, Indicação, esses são pautados e 
votados, mas aqueles que têm um trabalho 
maior, uma temática que confronta com os 
governantes não entra.

Para que isso aconteça era necessário o 
consenso da maioria, é isso? Pelo menos a 
maioria decidir nesse sentido. Engraçado 
é que quando eu falo isso eles já têm 
uma resposta pronta: mas seu avô já foi 
presidente, seu pai também e não mudaram 
isso. Aí eu respondo: me dê oportunidade de 
ser presidente que eu mudo, votem comigo 
que eu mudo essa praxe.

O senhor é a favor ou contra esse 
poder enorme que um presidente de uma 
Assembleia Legislativa tem? Veja, o deputado 
Luciano Bispo, em que pese não fazer parte 
da minha bancada e ser um governista de 
carteirinha, e olhe que eu já votei duas 
vezes a favor dele e duas contra, no dia a 
dia ele é muito tranquilo, mas no aspecto 
pauta é muito difícil. Eu acho que deve ser 
firmado compromissos quando das eleições 
para presidente. A Assembleia pode evoluir 
ainda mais, pode-se ter pauta toda semana, 
apresentar os projetos e serem debatidos, e 
se realmente for um projeto inviável, tira de 
pauta. O que acontece é o seguinte: quem 
chega para ser governo, acha que só pode 
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ser do jeito deles, então isso é difícil. Eu 
vou, faço a minha parte, apresento minhas 
emendas e projetos, mas se perder, não 
vou ficar lamentando, mas a sociedade está 
acompanhando. 

Vamos para eleições 2022. O projeto do 
deputado Georgeo Passos é a reeleição, ou 
seja, tentar se reeleger e passar mais quatro 
anos para continuar o trabalho. É isso? 
Consolidar os dois mandatos que nós tivemos 
e lógico construir algo além do trabalho 
parlamentar da ALESE pensando sempre 
no bem comum, mas já visualizando outros 
cargos. Eu acho que ali dentro da Assembleia 
a gente ajudou, e a próxima composição da 
ALESE vai ter uma renovação interessante. 
Eu acho de 60 a 65 por cento, porque 
nove não vão tentar a reeleição porque 
decidiram por outros projetos. É natural que 
alguns também não consigam voltar. Nessa 
legislatura, metade não voltou, eu creio que 
nessa eleição a gente vai ter mais novatos 
sendo eleitos do que nós antigos ser reeleito. 
E aí eu acho que vamos ter um papel muito 
importante, se, claro, a gente estiver lá, se 
o povo de Sergipe assim entender e me der 
novamente a chance de estar na Assembleia, 
até pela experiência que nós conseguimos 
juntar nesses dois mandatos. Eu acho 
importante a nossa participação. 

Em resumo, é uma eleição difícil para 
todos os candidatos que colocaram seus 
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nomes para o julgamento popular? Sim, 
todas as eleições sempre foram difíceis. 
Nunca existiu eleições fáceis, é muito 
duro, quem participa de eleições sabe 
disso, às vezes a gente pensa que está 
num cenário, mas daqui a pouco muda. 
São 316 candidatos, por enquanto. É 
muita gente disputando uma vaga na 
ALESE, mas acho que é necessário que 
as pessoas de bem coloquem seus nomes 
para avaliação. Estamos ali fazendo a 
nossa parte, fazendo o bem.

Vamos falar dos majoritários, já que 
temos pelo menos quatro candidatos com 
chances de vencer. Qual a avaliação que o 
senhor faz? Primeiro ponto que nós estamos 
na federação e também colaborando nessa 
coligação tendo como candidato a governador 
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Alessandro Vieira e Danielle Garcia para o 
Senado. Na questão de governo, a gente 
percebe uma rejeição altíssima desse 
governo Belivaldo Chagas, mesmo que agora 
ele venha com as mesmas práticas, com 
ordens de serviços, abono para servidor, fazer 
obras rápidas para dar uma resposta rápida 
à sociedade, mas acho que a sociedade 
não está caindo mais nesse jogo e ainda 
vamos ter dois candidatos ao governo, como 
Alessandro diz, que são Rogério Carvalho, 
que até o ano passado fazia parte do mesmo 
agrupamento do governador Belivaldo, 
com a indicação de secretários de pastas 
importantes como Agricultura e Assistência 
Social. Eram tudo indicações do PT, 
portanto não vejo como Rogério confrontar 
o governo Belivaldo ou o candidato Fábio 
Miidieri, pois são todos da mesma panela. 
Foram criados juntos e surgiram na época 
do governo Marcelo Déda quando ele 
rompeu aquela tradição de muitos anos 
com Albano, João, Jackson tentava e não 
conseguia, mas de lá para cá acho que já 
chegou no limite. No lado de lá temos um 
candidato de Itabaiana tentando resolver 
a sua situação com a Justiça Eleitoral, pra 
mim quanto mais candidato melhor, mas ele 
tem isso a ser solucionado possivelmente 
ainda este mês, e temos o candidato 
Alessandro que, na minha avaliação, um 
exímio senador da República, porque em 
Brasília e aí eu faço este comparativo 
porque aqui as pessoas aplaudem o 
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deputado Georgeo, que faz uma oposição 
com responsabilidade, criteriosa, indo para 
a tribuna apresentando projeto de lei e 
agente é aplaudido e acho que Alessandro 
fez muito disso em Brasília. Tem-se com 
ele um certo olhar atravessado por parte 
de alguns eleitores, mas a gente percebe 
que teve muita inverdades que foram ditas 
do senador durante esse processo. E tinha 
uma lógica, Alessandro ganhou uma eleição 
para o Senado quando ninguém esperava 
e que, com certeza naquele momento 
ele se credenciava para ser governador 
do Estado para romper com o grupo que 
domina Sergipe há décadas. Lógico que a 
vida dele foi muito difícil ao longo desse 
mandato, mas se ver que ele foi destaque. 
Basta pegar os senadores por Sergipe no 
Senado que conseguiram destaque na mídia 
nacional, com projetos interessantes vão 
ser pouquíssimos. Alessandro conseguiu 
isso em pouco tempo. Não é fácil chegar na 
Casa do Senado, tradicionalmente formada 
por ex-políticos, os cabeças brancas, ex-
governadores, deputados federais e ele 
chegou ali preparado, capacitado, focado, 
nome limpo, sem envolvimento com 
corrupção uma excelente opção para o povo 
de Sergipe , mas lógico que caberá ao povo 
fazer essa avaliação. Nós estamos aqui para 
defender o nome dele, como defendemos 
também o nome de Danielle Garcia, que é 
outro cenário interessante, a única candidata 
ao Senado este ano. Numa vaga que há 24 
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anos é ocupada pela única mulher sergipana 
eleita para o Congresso Nacional. Será que 
essas mulheres vão perder esse espaço, e aí 
a gente volta ao que falamos da Assembleia 
Legislativa quando hoje temos só 6. No 
Senado a gente pode perder a única vaga de 
mulher e na Câmara não sei se vão eleger 
mulher para a Câmara Federal. Tânia Soares 
foi deputada federal quando Déda renunciou 
ao seu mandato para ser prefeito. Então, 
Danielle também tem a sua capacidade, já 
demonstrou na sua atividade policial toda 
sua forma de agir, claro que a política não 
é uma delegacia ou um mero inquérito 
policial , mas ela fez uma campanha 
para a Prefeitura de Aracaju chegando no 
segundo turno 100 mil votos. E mais: ela 
fez enfrentando uma estrutura grande, com 
o Governo do Estado, com Edvaldo já tendo 
sido reeleito e ela conseguiu brigar com ele 
frente a frente, agora é a nossa vez da gente 
retribuir fazer esse trabalho por ela e manter 
essa cadeira da mulher no cenário federal.

Com relação a Alessandro, como estratégia 
como o senhor vê ele transformar esses 
“olhares atravessados” em votos a ponto 
de ele fazer bonito no primeiro turno? 
Alessandro tem uma capacidade muito forte 
de, através do seu discurso, transformar. 
o que precisamos fazer é que ele possa 
tenha a oportunidade de falar com maior 
número possível de sergipanos até mesmo 
para ele desmistificar o que falaram dele ao 
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longo desses últimos anos. A gente percebe 
que a cada caminhada, cada dia mais 
vai aumentando o número de pessoas, de 
apoiadores. Já andei em feiras livres com ele 
e não vi nenhum tipo de rejeição. E olhe que 
eu faço feira livre há muito tempo, quando 
já ouvi piada para um, para outro, mas até 
pela forma como ele se comporta com muita 
seriedade, que o momento exige, acho que 
aquele estilo brincalhão, populista de fazer 
campanha já passou porque estamos vivendo 
um momento em que as pessoas estão 
passando fome, onde as pessoas não tão 
tendo emprego, onde as pessoas precisam 
que as políticas públicas funcionem pra 
valer, a gente precisa de uma seriedade 
e Alessandro tem tudo para mostrar isso. 
E mais: jamais ele poderia ficar de fora 
dessa eleição porque é a oportunidade que 
ele tem de rebater muitas das coisas que 
falaram dele e se consolidar como uma nova 
liderança política no cenário sergipano. 

Ele foi um azarão nas eleições de quatro 
anos atrás. Hoje ele pode ser considerado 
também azarão na disputa pelo governo? Na 
verdade, eu acho que ele não vai ser mais 
um azarão, pois ele pode ser na verdade “a 
opção” porque naquele momento ele fez uma 
campanha onde num primeiro momento as 
pessoas desdenhavam, ele saia daqui e fazia 
reuniões, por exemplo, na praça em Lagarto 
com 10 ou 15 pessoas e aí é o que digo: 
quando o eleitor diz eu quero mudar, quero 
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fazer diferente, faz. É isso que estamos 
percebendo, o sentimento dessa eleição é 
mudança. Pode ser que em outro não se 
concretize, mas o sentimento da pessoa hoje 
é essa eu não quero ninguém vinculado ao 
grupo dos VALDO, como Edvaldo, Belivaldo, 
já deram oportunidade. O candidato do 
governo, por exemplo, comanda algumas 
secretárias que não avançam, como pode 
falar de trabalho e emprego se ele está 
atrelado há muito tempo a uma secretaria. 
São coisas que durante a campanha serão 
esclarecidas através dos debates. Outra coisa 
que se comenta muito de Alessando é que 
ele foi eleito no primeiro turno por causa do 
voto do presidente da República, no primeiro 
turno. Nós fizemos parte do mesmo partido, 
o Rede Sustentabilidade e nossa candidata 
foi Marina Silva, no material de Alessandro 
foi Marina Silva, na palavra de Alessandro foi 
Marina Silva. Ele foi eleito no primeiro turno 
e não no segundo. No segundo, ele declarou 
o voto ao presidente, mas ele já estava eleito. 

Não houve influencia de Bolsonaro na 
eleição de Alexandro Vieira? Veja, o fato é 
que ele não pediu votos para Bolsonaro, 
ele não trabalhou, pois naquele momento o 
cenário do Brasil foi para candidaturas para 
aquele perfil de delegados, de pessoas que 
combatiam a corrupção, o próprio Bolsonaro 
entrou ali, combateu a corrupção, mas não  
dá para fazer o elo com Bolsonaro de que ele 
foi um candidato de Bolsonaro. 

27/33
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O seu agrupamento hoje está com o 
presidente Jair Bolsonaro? Não, nosso 
agrupamento está com Simone Tebet, o 
PSDB, o Cidadania, MDB se reuniram e 
estão com Tebet no primeiro turno para 
na luta tentar fazer com que as pessoas 
compreendam a importância de não cair 
nessa polarização, porque eu acho que a 
polarização independente de quem vença 
essa eleição vamos ter mais quatro anos 
de confrontos, independente do eleito. A 
oposição tentando atrapalhar, seja Lula ou 
Bolsonaro. A gente precisa romper com isso 
para poder unificar o nosso país e aí eu acho 
que a Simone que tem experiência politica 
já foi gestora, está ali no Senado federal já 
conhece ela tem essa energia para pacificar o 
nosso país, pois é disso que a gente precisa 
de paz para poder desenvolver.

O senhor não acredita que, se Lula ganhar, 
aí vai ter essa tendência de pacificação? 
Não sei se a turma que perder vai deixar. 
Eu acho que se um ou outro ganhando a 
pacificação vai ser muito mais difícil. Porque 
eu entendo que essa turma que for derrotada 
não vai deixar barato. Eu espero que o país 
realmente a partir do próximo ano caminhe 
para o rumo da paz, porque isso atrapalha 
todos nós.

E uma possível polarização com Ciro 
Gomes. Se pode acontecer e se acontecer? 
Eu acho o seguinte: pelo currículo eu acho 
que, de todos os candidatos, tecnicamente 
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ele é o mais preparado, mas no meio político 
ele tem uma antipatia pela forma como ele 
atua, não consegue agregar. Por isso, numa 
eleição majoritária se você não consegue 
agregar a chance é mínima. Numa eleição 
proporcional você pega um nicho e pode até 
vencer, já na majoritária, não. Ciro às vezes 
fala mais do que o devido.

Que nota o senhor dá ao prefeito Edvaldo 
Nogueira e porque? Primeiro ponto: deixar 
bem claro que quem dá nota é o eleitor. O 
eleitor é quem sempre vai ter de avaliar os 
políticos. A minha missão é fazer os contra-
pontos. Eu acho que a nossa capital tem 
ainda alguns gargalos ainda fortes até para 
que ele realmente possa estar num aspecto 
de desenvolvimento maior comparada a 
outras. Nós temos ainda hoje problemas 
básicos, gargalos fortes  como saúde pública, 
saneamento básico, saúde pública que tem 
avaliações sofríveis tanto da PMA como do 
governo. É um prefeito que também seria 
reprovado, não acompanharia a média de 
nota boa. Ele não atinge porque foi a pessoa 
que teve maior tempo de gestão e faria com 
que ele tive condições de estar em outro 
patamar. Um exemplo grave: as obras da 
Adélia Franco que a gente não entende o que 
quis fazer ali, pois os ônibus é para andar 
no meio da avenida e não anda, a obra não 
termina. Nota abaixo de três.

E para o governador Belivaldo Chagas, 
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qual a sua avaliação e nota? Belivaldo 
consegue ser pior do que o prefeito porque a 
gente acompanhou de perto o governo dele, 
os números do governo Belivaldo e hoje até 
o secretário consegue fazer mais propaganda 
do governo do que a sua comunicação, 
pois ele bate palmas para o governo mais 
que todo mundo, mesmo assim nós temos 
gargalos nas várias áreas, na saúde, por 
exemplo, as pessoas ainda hoje procuram 
para uma cirurgia, pois se o governo 
estivesse funcionando direitinho isso não 
acontecia. Um exemplo clássico de como 
a saúde pública em Sergipe não é levada 
a sério é o Hospital do Câncer. Se você for 
dentro Huse, melhorou, mas não é o ideal 
para a população, as pessoas passam meses 
para conseguir uma cirurgia ortopédica. E 
vamos ficar só nas áreas mais críticas, por 
isso não vou nem falar de Cultura, Esporte, 
porque isso é zero. Nosso secretário de 
Turismo tá investindo muito lá em Canindé 
do São Francisco e eu não sei se ele quer 
ser candidato a prefeito lá , mas ele trabalha 
plantando maracujá e eu digo: é bom para 
acalmar os nervos do pessoal do governo, 
quando eu o vejo sempre digo a ele. Também 
eu não acredito que o governo Belivaldo 
mereceria uma aprovação nossa. O povo vai 
dizer isso nas urnas e reprovar o candidato 
do governo. Eu não tenho nada contra Fábio 
Mitidieri, pois eu e meu pai fomos colega de 
parlamento, mas Fábio vai pagar o preço por 
ser o candidato de Belivaldo. E pela rejeição 
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que Belivaldo tem é muito difícil hoje, com 
esse cenário de mudança, então isso muda. 
Enfim Belivaldo também reprovado. 

E quando ao Governo Federal, qual é a 
avaliação que o senhor faz? Eu não tenho 
porque está elogiando o governo federal. 
O nosso presidente poderia fazer algo 
diferente até mesmo para evitar a volta do 
PT ao governo. Mas, na minha avaliação 
ele também se perde em suas palavras, um 
governo que não consegue também o básico 
para a nossa população, nós temos aqui a 
BR 101, uma duplicação que começou no 
governo FHC e até hoje tá aí sem terminar. 

Ele podia fazer o que Lula e Dilma não 
fizeram, mas vai concluir esse mandato 
sem fazer isso também, ou seja, a gente viu 
também que estamos caminhando para um 
endividamento enorme do governo federal, 
algumas regras de ouro que foram criadas 
e nós vamos precisar romper para manter 
o social, porque se não manter o mínimo a 
população passa fome. Então, é um cenário 
fruto desse trabalho que ele poderia ter 
conduzido de modo diferente, com ministros 
diferentes. No geral, é um governo que deixa 
a deixar muito a desejar. Os três na minha 
avaliação estariam reprovados. 

Para finalizar, que mensagem o senhor 
manda para os leitores e internautas do 
Cinform para esse público de milhares de 
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pessoas? Uma mensagem de otimismo, de 
reflexão num momento importante que o 
Brasil passa e cabe a cada cidadão e cidadã 
ter a responsabilidade de realmente avaliar 
com critérios, sem paixão, isso porque a 
eleição é passional e não racional como 
deveria ser. Muitas vezes as pessoas levam 
mais para o lado da emoção na escolha 
do candidato, mas o momento exige hoje 
a razão. Então, deixo essa mensagem de 
otimismo, porque com certeza o Brasil vai 
dar uma volta por cima, o brasileiro é um 
povo forte e Sergipe tem tudo também para 
evoluir cada vez mais na área do turismo 
tecnologia, saúde, educação e segurança. 

Agora cabe a você dar o seu destino. É 
essa mensagem que eu deixo. O eleitor pode 
e deve fiscalizar, acompanhar o trabalho de 
cada um político, mas o momento de se fazer 
a verdadeira crítica é este ano, dentro da 

32/33

Na Assembleia Legislativa, George Passos encara 
sua missão com seriedade e com profundo respeito 
aos eleitores que o elegeu e ao povo sergipano
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urna, cada um avaliando o perfil de cada um 
dos candidatos e fazendo sua opção. 

Qual a mensagem que o senhor manda 
para os eleitores de Sergipe. O que diria 
para convencer a votar no senhor? Eu 
peço a cada eleitor que ele nos avalie, 
fazendo uma pesquisa na internet sobre 
o que o deputado Georgeo Passos fez ao 
longo desses últimos sete anos, porque 
é muito fácil falar por si, mas a gente 
quer que o eleitor busque , se sentir 
confiança, se sentir representado nos dê 
mais uma vez essa oportunidade de mais 
uma vez estarmos na ALESE. Pra mim é 
uma honra de ter estado nesses dois anos 
representando o povo se Sergipe naquela 
Casa, nós queremos no próximo ano estar 
lá novamente com essa mesma pegada, a 
mesma forma de atuação, espero também 
fazendo parte da bancada governista, não 
que eu vou mudar de lado, mas que o 
meu governador Alessandro Vieira esteja 
eleito pra a gente também ter, enquanto 
governo, ajudar no desenvolvimento de 
Sergipe, porque esse é o momento e a 
hora. Fizemos a nossa parte construímos 
com muita responsabilidade os dois 
mandatos e agora fica aí para avaliação e 
se puder repetir o voto nós agradeceremos 
mais uma vez a vocês este voto no 23777. 
Obrigado a todos. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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DANIELLE, LAÉRCIO E 
VALADARES FORMAM 
O TRIO QUE DEVE 
DISPUTAR A VITÓRIA 
“VOTO POR VOTO”

ão se deve desmerecer as demais 
candidaturas ao Senado, elas 

merecem respeito, são postulantes que 
possuem qualidades, podem e devem ser 
considerados pelo eleitorado sergipano. 

1/4

N

Na opinião de Narciso Machado, entre Danielle Garcia, 
Laércio Oliveira e Valadares Filho sai o senador eleito

Por Narcizo Machado (Colaboração Gabriel Jesus)
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Contudo, as três candidaturas que neste 
momento demonstram mais força e ampliam 
seus espaços, são as de Danielle Garcia 
(Podemos), Laércio Oliveira (Progressistas) e 
Valadares Filho (PSB).

A delegada entrou para o pleito com 
uma articulação de ‘gente grande’. Não 
incorporou o estilo ‘dona da verdade’, tem 
distribuído carisma e capacidade de diálogo. 
Se antes, o discurso era de que ela jogava 
‘isolada’, agora, não se pode negar que 
aprendeu muito rápido que eleição é grupo. 
Além do seu campo político de oposição, 
conquistou apoio do tradicional grupo dos 

2/4
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Reis em Lagarto impactando positivamente 
sua penetração na região Centro-Sul. Colocou 
o ex-prefeito de Capela, Ezequiel Leite de 
suplente, fortalecendo a aproximação com o 
empresariado e com a região Norte. Mantém 
sua força na Grande Aracaju e se tornou 
competitiva no interior.

Laércio Oliveira tem enfrentado 
dificuldades, mas conta com o apoio do 
grupo governista que é amplo e diverso. 
Seu partido, o Progressistas, é forte e tem 
capilaridade em diversos municípios. Pôs a 
deputada estadual Janier Mota na suplência, 
ampliando a penetração de sua campanha 
no Sertão e Médio Sertão. Conta com o apoio 
de três prefeitos da Grande Aracaju, entre 
eles Edvaldo Nogueira. Seu perfil centrista 
e focado no debate sobre o desenvolvimento 
de Sergipe, aglutina votos conservadores e a 
amplitude de empregos que gera, lhe permite 
ter um ‘exército’ fiel atuando nas periferias 
de todo estado.

O senador de Lula em Sergipe é Valadares 
Filho e ele parece estar bem confortável 
com o retorno da aliança com o PT. As 
arestas com o partido ficaram no passado, 
foram superadas. Líderes dos grupos mais à 
esquerda têm declarado voto, isso demonstra 
que a aliança está realmente focada em 
sua campanha. A história do pai no Senado 
ajuda na construção da imagem de que há 
um legado de trabalho ligando ele ao cargo. 
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Valadares tem atuação para mostrar os 
mandatos de deputado federal que exerceu e 
mesmo com as derrotas para o Executivo em 
2012, 2016 e 2018, construiu uma base 
eleitoral fiel.

Danielle, Laércio e Valadares formam o trio 
que deve disputar a vitória ‘voto por voto’. Os 
demais adversários terão muito trabalho para 
superá-los.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

4/4
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r. Mário Lucena (Republicanos), prefeito 
de Aquidabã, é dessa nova geração de 

prefeitos que já começou na política através 
do Executivo. E, no entender do povo de sua 
cidade, começou muito bem.

Senão, vejamos: em 16 se elegeu com 
folga e manteve o ritmo em 20. E esse 

DR. MÁRIO DE 
AQUIDABÃ QUER DRA. 
LIDIANE LUCENA NA 
ALESE EM 2023

Dr. Mário aposta na eleição da esposa Lidiane 
para a Assembleia Legislativa em outubro 

D
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Por Anderson Christian
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carinho do povo tem a ver com sua atividade, 
a medicina, num primeiro momento, mas 
também com a qualidade de sua gestão, uma 
vez que, depois de testado, foi novamente 
aprovado nas urnas e segue muito bem 
avaliado na atual administração. Esse 
sucesso credencia seu mais recente projeto 
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político: conseguir eleger a esposa, Lidiane 
Lucena, também do Republicanos, deputada 
estadual. E a empreitada está firme e forte, 
conforme AndersonsBlog já pode apurar em 
suas andanças pelo Estado.

Só um exemplo: na feira de Pacatuba, 
coisa de umas três semanas atrás, num 
depoimento aleatório de um feirante, o site 
ouviu exatamente essas palavras: “o único 
voto que não adianta pedir é o de Dra. 
Lidiane. Devo demais a ela pelo que ela já 
fez por minha família”.

E é isso mesmo: também médica, Lidiane 
encarna um fenômeno muito justo junto 
à população, pois em tempos de tantas 
dificuldades por que todos passam, quem 
vem da medicina, seja qual for a área, passa 
segurança e companheirismo em tempos 
como os atuais.

Interessante também observar que 
tanto Mário como Lidiane têm histórico de 
ajudar as pessoas, através da profissão que 
abraçaram, mesmo antes de entrarem para a 
política. Além disso, são jovens, atuantes e, 
a partir da experiência de Mário, muito bem 
articulados politicamente.

Portanto, o desejo de Mário de ver a 
esposa Lidiane na Alese é um projeto 
conjunto dos dois e que tem muita chance 
de dar certo. Até porque, diante da questão 
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de gênero vir ganhando em importância ao 
longo do tempo, uma mulher com profissão, 
com independência e com posicionamento 
político acaba sendo uma aposta das mais 
seguras para as Eleições 22. Sigamos!

4/4

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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A

CARMINHA E INALDO 
CONFIRMAM APOIO A 
LAÉRCIO PARA O SENADO 

candidata a deputada estadual 
Carminha Paiva (Republicanos) 

realizou na noite desta sexta-feira, 19, um 
mega evento para inaugurar seu comitê de 
campanha no município de Nossa Senhora 
do Socorro. Ela apresentou seus candidatos: 
ao governo estadual Fábio Mitidieri (PSD), ao 
Senado Laércio Oliveira (PP) e a deputado 
federal Bosco Costa (PL).

Carminha Paiva explicou as razões que 
a levaram a apoiar Laércio: “Ele tem um 
olhar diferenciado para o social e para o 
empreendedorismo. É o mais preparado para 
representar Sergipe no Senado. Estamos 

A alegria da candidata a deputada estadual Carminha Paiva 
ao abraçar o seu candidato ao Senado Laércio Oliveira
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com ele e confiamos que Laércio será um 
grande senador, como tem sido um grande 
deputado, que vai trazer muitos recursos 
para Socorro e para Sergipe”. O prefeito 
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Padre Inaldo também defendeu o nome de 
Laércio para o Senado: “É um deputado 
federal que sempre contribuiu muito com a 
nossa cidade e com o Estado. 

Foi o parlamentar que mais enviou 
recursos na história de Nossa Senhora do 
Socorro, e a população deve reconhecer 
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isso. Vamos defender o nome de Laércio 
em cada canto de Sergipe”.

Presenças – Também estiveram presentes 
o candidato a vice-governador Zezinho Sobral 
(PDT), o secretário de Governo de Sergipe 
José Carlos Felizola, os ex-prefeitos de 
Socorro Zé Franco e Tonho da Caixa, a ex-
deputada estadual Elma Paixão, os vereadores 
de Socorro João Mochila, Chicão, Betinho, 
Leozinho, Elmo Paixão e Pastor Joanã, além 
de secretários municipais e lideranças locais.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL
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1/5

uAndré Moura retira candidatura. Em 
vídeo publicado em suas redes sociais o 
ex deputado federal e líder do congresso 
nacional Andre Moura anuncia a retirada de 
sua candidatura a federal.

uAndre Moura lança a filha.Em seu lugar 
irá disputar sua filha Yandra Barreto jovem 
promissora e que quer seguir o legado da 
família que já teve o avô Reinaldo Moura 
como deputado.

BASTIDORES
DAS ELEIÇÕES 2022
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uAumentam os rumores. Com a desistência 
de André Moura apesar de toda sua influência 
em Brasília onde tem bom trânsito, aumentam 
os rumores da impossibilidade dos demais 
que estão com problemas similares e esperam 
decisão jurídica para concorrer no próximo 
pleito, vamos aguardar.
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uCarminha Paiva lança oficialmente sua 
candidatura em Socorro. A primeira dama da 
Cidade de Socorro Carminha Paiva lançou em 
grande estilo sua candidatura na noite de sexta, 
evento muito concorrido e com milhares de 
presentes, muitos apostam que Carminha estará 
entre as mais votadas, outubro é logo alí.

uPesquisa realizada pelo Instituto França no 
estado de Sergipe, referente as eleições de 
2022, colocou a primeira dama do município 
de Aquidabã, Dra. Lidiane Lucena, como 
uma das favoritas na corrida para à ALESE.

uA pesquisa é de responsabilidade exclusiva 
do Instituto França de Pesquisas e tem o 
número 03772/2022 de registro no Tribunal 
Regional Eleitoral.
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uA médica, esposa do prefeito Mário 
Lucena, figura entre as primeiras opções 
dos levantamentos divulgados recentemente 
pelos Institutos de Pesquisas. 

uPré-candidata a deputada estadual, Dra. 
Lidiane milita a favor de uma saúde acessível 
para as pessoas em vulnerabilidade social.

uA primeira dama chega às eleições com 
respaldo da população de Aquidabã, já que 
a administração do prefeito Dr. Mário é 
reconhecida pela população.

uÉ mentira a história que circulou 
recentemente dizendo que a deputada 
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estadual Maria Mendonça iria desistir da 
disputa pela reeleição este ano.

uTanto ela quanto o seu colega, também de 
Itabaiana, deputado Luciano Bispo, disputam 
a reeleição nas eleições de outubro.  

uPelo grupo de Valmir de Francisquinho, 
Marcos Oliveira vai tentar reconquistar a vaga 
de Talysson de Valmir, deputado cassado em 
junho deste ano.

uMarcos Oliveira é vereador de segundo 
mandato e presidente da Câmara Municipal 
de Itabaiana. 

uEle é advogado formado pela Universidade 
Federal de Sergipe, tem 32 anos e está 
otimista com o resultado do pleito. Ele 
aparece bem em todas as pesquisas 
divulgadas até agora. 

5/5
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plenário do Tribunal Superior Eleitoral - 
TSE - decidiu nesta quinta, 18, retomar 

a divulgação da descrição mais detalhada 
dos bens declarados pelos candidatos nas 
eleições deste ano. O entendimento da 
maioria foi o de que a divulgação não fere a 
Lei Geral de Proteção de Dados - LGPD.

Nas eleições deste ano, o TSE mudou 
sua diretriz anterior e passou a restringir 
a divulgação mais detalhadas sobre os 
bens dos candidatos em seu portal de 
informações. Em eleições passadas, 
constavam na plataforma de divulgação de 

TSE DECIDE DIVULGAR 
INFORMAÇÕES 
DETALHADAS SOBRE 
BENS DE CANDIDATOS

1/6
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Ç
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O

Até então as informações estavam restritas, 
mas o TSE voltou atrás em sua decisão
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candidaturas dados como o endereço de 
imóveis e o nome das empresas das quais 
o candidato é sócio. Neste ano, tais dados 
constam apenas como “casa” ou “quotas ou 
quinhão de capital”, por exemplo.

O TSE restringiu a divulgação de dados 
após receber questionamentos sobre a 
possível violação à proteção de dados 
pessoais dos candidatos.

Nesta quinta-feira, foi a primeira vez 
que o plenário da Corte Eleitoral analisou 
o assunto, ao julgar o caso de um suplente 
de vereador de Guarulhos, São Paulo, que 

2/6
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pediu a ocultação de informações sobre bens 
declarados por ele nas eleições de 2020. Ele 
alega, entre outros argumentos, que os dados 
estariam protegidos pela LGPD.

Em audiência pública no TSE, entidades 
de defesa da transparência solicitaram 
ao TSE que voltasse à divulgação mais 

3/6
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detalhada. O pleito foi agora atendido pelo 
plenário da Corte Eleitoral.

JULGAMENTO - A controvérsia começou 
a ser julgada na semana passada, com 
o voto do então presidente do TSE, 
ministro Edson Fachin. Ele se manifestou 
por restringir a divulgação de qualquer 
“dado pormenorizado” sobre os bens dos 
candidatos. Em seguida, o julgamento foi 
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interrompido por um pedido de vista (mais 
tempo de análise) do ministro Alexandre 
de Moraes. Nesta quinta-feira, o caso foi 
retomado na primeira sessão plenária após 
Moraes ter assumido a Presidência do TSE.

5/6
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Ele divergiu de Fachin, votando pelo 
“acesso pleno dos documentos de pedido 
de registro dos candidatos”, incluindo 
informações como endereço, nome de 
empresas, placas de carro, entre outros.

Essas informações já foram, 
obrigatoriamente, prestadas pelos candidatos 
em seus pedidos de registro. Com a decisão 
do plenário, cabe agora ao TSE apenas voltar 
a torná-las públicas. Ainda não foi estipulado 
prazo para que a medida seja efetivada, mas 
uma reunião para discutir a implementação 
da medida foi marcada já para a tarde desta 
quinta mesmo, informou o tribunal.

Pela decisão da maioria do TSE, a 
plataforma de divulgação de candidaturas 
deve passar a ocultar apenas o número de 
lote ou apartamento de imóveis e o número 
de celular e o e-mail pessoal do candidato.

A restrição se dá “em virtude da 
necessidade de garantia da segurança 
pessoal e familiar”, diz trecho do voto 
de Moraes. O plenário também decidiu, 
por maioria, não haver prazo para o TSE 
“manter públicos os dados relativos ao 
candidato, inclusive dados pessoais, 
certidões e declarações de bens”. 

(Foto: ©Marcelo Camargo/Agência Brasil)

6/6
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Tribunal Superior Eleitoral (TSE) decidiu 
tornar prioritariamente a distância o 

treinamento dos mesários convocados para 
trabalhar nas Eleições 2022, consolidando 
mudanças que foram  implementadas no 
pleito de 2020, em razão da pandemia.

A regra agora, por exemplo, é o treinamento 
ocorrer, preferencialmente, por meio de 
um aplicativo de celular desenvolvido pela 
Justiça Eleitoral. A ferramenta, disponível 
para aparelhos Android e iOS, traz todas 
as informações necessárias, divididas em 
módulos de estudo.

TSE PRIORIZA 
TREINAMENTO 
DE MESÁRIOS À 
DISTÂNCIA
O

O treinamento ocorrer, preferencialmente, por meio de um 
aplicativo de celular desenvolvido pela Justiça Eleitoral

1/4
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Para utilizar o app, é preciso fazer um 
login utilizando o número do título de eleitor.  
“Só quem tiver sido formalmente nomeado 
para trabalhar nas eleições terá acesso às 
funcionalidades”, informou o TSE.

Na eleição deste ano, a Justiça Eleitoral 
convocou um contingente de mais de 2 
milhões de pessoas para trabalhar nas 
mesas de votação ou no apoio logístico. A 

2/4
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orientação é que os convocados já baixem 
a atualização do app e comecem a utilizar 
a ferramenta. O prazo pra concluir o 
treinamento é 1º de outubro, um dia antes 
do primeiro turno.

Ao final do treinamento, um certificado será 
emitido  em formato PDF, que virá com um 
QR Code para a validação do documento por 
meio do Canal do Mesário. A capacitação por 
aplicativo foi primeiro utilizada nas eleições 
municipais de 2020, quando as restrições 
impostas pela pandemia de covid-19 

FALTAM 42 DIAS PARA AS ELEIÇÕES

3/4
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aceleraram a elaboração de ferramentas de 
ensino a distância. Naquele ano, mais de 1 
milhão de pessoas se capacitaram pelo app.

Com o sucesso da iniciativa, o ensino à 
distância foi tornado prioritário pelo TSE, 
embora os Tribunais Regionais Eleitorais 
(TREs) ainda possam realizar capacitações 
presenciais se julgarem necessário.

CONTEÚDO - Os módulos do aplicativo 
contém imagens, cartilhas e manuais para o 
mesário, bem como orientações sobre fluxo 
de votação; procedimentos a serem adotados 
na seção eleitoral; checklist de início e 
de encerramento dos trabalhos; dicas de 
como combater a desinformação; medidas 
sanitárias para prevenção do contágio pelo 
coronavírus; quis para testar conhecimentos; 
e soluções para possíveis problemas que 
podem ocorrer durante a votação.

A ferramenta traz também informações 
sobre o novo modelo de urna eletrônica, que 
é utilizado pela primeira vez nestas eleições 
e traz mais recursos de acessibilidade, como 
janela de intérprete de Libras para auxiliar o 
leitor surdo, teclado em braile e recursos de 
áudio, para os que tenham deficiência visual.

 
(Fonte: Agência Brasi)
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PADRE INALDO PODE SER CASSADO  
E SOCORRO TER NOVAS ELEIÇÕES 

O homem do campo sergipano 
quase nada tem a reclamar 
com relação à regularização 
fundiária em Sergipe

O MP acusa Padre Inaldo de abusar do 
poder econômico com o objetivo de 

captar ilicitamente votos para sua 
chapa majoritária PÁGINA 181                 

SERGIPE É DESTAQUE NA 
TITULAÇÃO DE TERRAS A 
PRODUTORES RURAIS  

PÁGINA 174
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REPASSE DO FPE 
PARA SERGIPE

Se levarmos em consideração o valor 
do Fundo de Participação dos Estado, o 
conhecido FPE, repassado para o Governo 
de Sergipe, certamente que o governador 
Belivaldo Chagas nada tem a reclamar ou 
falar em falta de dinheiro para tocar sua 
administração e viabilizar obras e ações que 
melhorem a qualidade de vida da população e 
o desenvolvimento pleno do estado.   

Isso porque, uma análise cuidadosa realizada 
pelo Núcleo de Informações Econômicas 
da Federação das Indústrias do Estado de 
Sergipe, com base nos dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional, indicou que o repasse do 
Fundo para Sergipe, em julho do ano corrente, 

TONIALCÂNTARA

1/3
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foi de aproximadamente R$ 354,2 milhões. 
Isso mesmo, mais de 350 milhões de reais. 
Mesmo em termos relativos, na comparação 
com junho último, o repasse tenha assinalado 
um decréscimo real de 15,3%, considerando o 
efeito da inflação, medida pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo, valor é 
significativo. Isso porque no comparativo com 
julho de 2021, houve crescimento real de 15,9% 
na transferência do recurso.

Uma dinheirama que pode muito bem, sendo 
corretamente utilizado e administrado deve 
resolver vários problemas enfrentados pelo 
governo e, por extensão, pelos municípios. Afinal, 
um item importante e vital para o crescimento 
da nossa economia, que é o da construção e 
recuperação de estradas, por exemplo, está 
necessitando urgentemente de obras.

Isso porque é pelas estradas que escoa 
toda a produção oriunda do agronegócio, 
considerado o setor que sustenta, emprega 
e gera renda para as cidades, o estado e o 
país. Uma verdadeira mola propulsora do 
desenvolvimento em todos os sentidos.   
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  Daí a importância do FPM, porque o 
repasse a todos os municípios sergipanos 
totalizou R$ 242,8 milhões, apontando 
crescimento real de 20,4%, em comparação 
com julho do ano que findou. Já em relação a 
junho último, houve acréscimo de 47,8%.

Já o repasse do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da Educação 
(FUNDEB) totalizou R$ 75,1 milhões, 
assinalando uma retração real de 24,5%, em 
relação ao mês de junho. Já no comparativo 
com julho de 2021, houve um aumento real de 
12,4% no valor do repasse.

Em resumo, basta uma atenção especial do 
governo para a correta aplicação desses recursos 
nas chamadas prioridades, seja para atender as 
necessidades das várias secretarias assim como 
as prefeituras que nunca contam com recursos 
provenientes do próprio município capaz de 
atender a todas as suas demandas. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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uUma das obras inauguradas em Capela na 
gestão do ex-prefeito Ezequiel Leite (PSDB), 
foi a reforma da rodoviária do município, um 
anseio antigo da população.

uDe acordo com Ezequiel, a nova rodoviária 
garantiu mais conforto para os passageiros e 
profissionais do transporte intermunicipal. 

uPara ele, a rodoviária também garantiu 
uma maior comodidade para quem visita 
o município, especialmente em eventos 
tradicionais.  

uVale destacar que a rodoviária de Capela é 
bem localizada, tem uma estrutura moderna, 
com banheiros, box para vendas de passagens, 
além de espaços para comércios.

uNa tarde desta quinta-feira (18), o 
governador Belivaldo Chagas assinou ordem 
de serviço para reestruturação de parte da 
Rodovia SE-385, no trecho de Itabaianinha a 
Arauá, totalizando uma extensão de 20km. 

1/4

NOTAS CURTAS
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uTambém foi autorizado o início das obras 
de parte da Rodovia SE-285, no trecho de 
Arauá à BR-101. Juntas, as obras somam R$ 
36.065.072,22 em investimentos.

uCom prazo de execução de 270 dias, a obra 
entre Arauá e Itabaianinha abrange uma largura 
de 7,6 metros, incluindo 18.240 toneladas 
em camada de pavimentação asfáltica com 
vibroacabadora, além de implantação de 
sinalização horizontal e vertical. 

uTambém será executada drenagem 
completa, além de reciclagem com adição de 
brita no volume de 24 mil m³, entre outras 
adequações, totalizando um montante de R$ 
23.056.334,43.

uCiente da situação pela qual passava o 
Governo do Estado, o prefeito de Itabaianinha, 
Danilo de Joaldo, ressaltou os agradecimentos 
a Belivaldo Chagas. 

uAinda na oportunidade, o governador 
entregou as obras de melhorias realizadas 
no Polo de Moda. O Estado asfaltou as ruas 
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do Polo de Moda de Itabaianinha, a partir 
de um investimento de R$ 724.809,10, que 
contemplou 14.400 m².

uO complexo congrega dezenas de fábricas e 
gera milhares de empregos diretos e indiretos, 
atraindo compradores atacadistas de diversas 
regiões do país e potencializando o comércio 
e turismo de negócios.

uO atual dirigente da Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) de Estância, Valdemir Alves de 
Oliveira, disse que o cenário no comercio local 
está melhorando bastantes, depois que passou 
pelo momento da Pandemia do Covide-19.

uCom referência às novas contratações 
no comércio local, Valdemir salientou que 

https://cinformonline.com.br/
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essa parte, mesmo lentamente, mas ela já 
voltando. “Na Pandemia a gente só presenciava 
demissões de funcionários, mas agora a gente 
ver os empregos voltando, até eu já estou 
contratando para a minha empresa”, disse

uValdemir destacou que é preciso que o 
prefeito da cidade, tenha um foco maior para 
com a instalação de empreendimentos novos 
em Estância porque, além de gerarem renda 
para o município, gera também empregos.

uO CDL tem realizado campanhas de fim de ano, 
para alavancar o comércio, criar o espírito de 
positividade e ainda enaltecer uma concorrência 
leal entre os consumidores e lojistas. “A partir de 
setembro, começa uma campanha, que vai até o 
final desse ano”, garantiu Valdemir.

uSobre a eleição da entidade, para a formação de 
nova diretoria, até o final de agosto, quem desejar 
concorrer ao cargo de presidente poderá inscrever 
a chapa. Segundo Valdemir, já tem uma chapa 
formada para a eleição, que será em novembro.

NOTAS CURTAS
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Os produtores rurais de Sergipe, desde 2019, 
já receberam 10.189 documentos de títulos de 
regularização fundiária. Somente neste ano, 
de janeiro a agosto, foram expedidos mais de 
583 títulos a agricultores familiares do estado. 
A iniciativa é uma ação do Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária (Incra).

A regularização fundiária tem sido realizada 
em todo o Brasil, com a entrega de 379.711 
títulos a agricultores brasileiros desde 2019. 
Em 2022, foram 99.672 produtores atendidos 
nas 27 Unidades da Federação.

SERGIPE TEM 10 
MIL TITULAÇÕES DE 
TERRAS E ESTE ANO 

99.672 PRODUTORES 
ATENDIDOS

1/7
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Nesta entrevista, o presidente do 
Incra, Geraldo Melo Filho, explica que a 
regularização promove segurança no campo 
e viabiliza o acesso às políticas públicas, 
além de acesso a crédito e autonomia para 
comercialização da produção.

Qual a importância da entrega de títulos 
de terra para o produtor rural e para o país?

Geraldo Melo Filho: Presidente Geraldo 
Melo Filho: Com o aumento das entregas 
de títulos de terras, o que vem ocorrendo 
desde 2019, o produtor rural garante sua 
segurança jurídica no campo, já que agora ele 
está regularizado. Ainda, com o título, esse 

O produtor rural está 
colhendo os frutos de 
uma correta entrega de 
títulos de regularização 
fundiária em Sergipe
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produtor rural pode acessar políticas públicas 
de assistência técnica, créditos especiais e 
comercializar sua produção da forma que bem 
entender, com completa autonomia.

Essa regularização também incentiva a 
permanência dos agricultores no campo, com 
mais qualificação e permitindo a sucessão 
familiar da terra. Contribui ainda com 
regularização ambiental, já que os órgãos 
ambientais podem identificar o titular da 
área onde esteja ocorrendo eventual ilícito e 
notificar o proprietário para suspensão das 
atividades irregulares.

Qual o perfil das pessoas que recebem 
esses títulos? Do total de pessoas tituladas 
em todo o Brasil, 99,4% são classificadas 
como agricultores familiares e possuem áreas 
regularizadas com até quatro módulos fiscais, 
ou seja, pequenas propriedades.

Como a regularização fundiária colabora 
para o combate à fome? Com o documento 
de titulação, o agricultor tem a possibilidade 
de solicitar crédito para investir em atividades 
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produtivas ou em infraestrutura no imóvel. 
Com o crédito obtido, ele poderá, por exemplo, 
iniciar, ampliar ou diversificar a sua produção. 
Também será possível adquirir equipamentos 
e instalar unidades para armazenamento ou 
processamento da produção.

O acesso ao crédito vai incentivar a produção 
agropecuária e a geração de renda, a partir do 
investimento realizado com o recurso financiado.

A agricultura familiar contribui de forma 
importante com a produção dos alimentos 
consumidos diariamente pela população 
brasileira. São pequenos produtores rurais, 

Os produtores rurais e o homem do campo são os mais
beneficiados com essa ação governamental de Sergipe 
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povos e comunidades tradicionais, assentados 
da reforma agrária, pescadores, entre outros, que 
estão tendo sua situação regularizada no campo 
com a emissão de documentos de titulação.

Quantos títulos de terra já foram 
entregues em todo o país desde 2019? 
Em 2019, foram concedidos 31.469 títulos 
de terras em todo o Brasil. Já em 2020 e 
2021, foram entregues 109.213 e 139.526, 
respectivamente. Neste ano, 99.672 
documentos foram expedidos pelo Incra nas 
27 Unidades da Federação.

Este resultado contou com o apoio de diversas 
prefeituras no país, por meio do Programa 
Titula Brasil. É relevante mencionar também 
a cooperação com universidades e institutos 
federais de educação por meio de termos de 
execução descentralizados. As parcerias citadas 
têm contribuído com a regularização de milhares 
famílias no campo, seja com a coleta de dados, 
com o atendimento preliminar dos cidadãos no 
seu município e com o georreferenciamento de 
áreas rurais. Somente em Sergipe, por exemplo, 
foram 10.189 títulos de regularização fundiária 

| GERAL 5/7
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a produtores rurais, desde 2019. Neste ano, 
foram expedidos mais de 583 documentos aos 
agricultores familiares da região.

Como as prefeituras podem aderir ao 
Titula Brasil para auxiliar os agricultores 
familiares interessados em receber o 
título da terra? A prefeitura deve solicitar 
ao Incra a adesão ao programa. Com 
isso, será verificado se há assentamentos 
da reforma agrária e áreas públicas 
federais passíveis de regularização. Após 
a confirmação, o Instituto encaminhará 
minuta de acordo de cooperação técnica 
a ser firmado e definirá com a prefeitura 
o plano de trabalho com as atividades e o 
cronograma de execução.

Firmado o acordo de cooperação e o plano 
de trabalho, a prefeitura deverá providenciar 
estrutura e indicar os servidores que vão 
atuar no Núcleo Municipal de Regularização 
Fundiária. No Brasil, 731 municípios firmaram 
parcerias com o Incra. O apoio é importante 
para avançarmos na regularização de mais 
áreas rurais no país.

6/7| GERAL
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Quem as pessoas devem procurar para 
conseguir o título de propriedade de uma 
terra? A solicitação de título pode ser feita 
via internet na Plataforma de Governança 
Territorial, dentro do site do Incra. O 
interessado deve acessar os serviços “Solicitar 
Título de Assentamento” e “Solicitar Título de 
Regularização Fundiária”.

O processo será realizado por meio do login 
no portal do Governo Federal. A plataforma 
informa se o interessado e a área atendem 
aos requisitos para titulação e quais são as 
eventuais pendências. Informa também a 
execução de cada etapa da titulação até a 
emissão do documento de titulação.

O solicitante pode procurar também o 
atendimento presencial em uma unidade 
do Incra ou nos Núcleos Municipais de 
Regularização Fundiária, instalados nas 
prefeituras que solicitaram a adesão ao 
programa Titula Brasil. Com informações da 
ASCOM do Governo

| GERAL 7/7
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PADRE INALDO PODE 
SER CASSADO E SOCORRO 

TER NOVAS ELEIÇÕES 
A imprensa sergipana tem acompanhado 

atentamente o desenrolar de uma Ação 
de Investigação Judicial Eleitoral, movida 
pelo Ministério Público Eleitoral em face 
do prefeito reeleito em Nossa Senhora do 
Socorro, Padre Inaldo do PP.

| GERAL

O MP acusa Padre Inaldo de abusar do poder econômico com o 
objetivo de captar ilicitamente votos para a sua chapa majoritária

DIVULGAÇÃO



ANO 4 - ED. 254 -22/8/2022    182

2/4| GERAL

O processo está concluso para a decisão 
do juízo da 34° Zona Eleitoral, que no 
despacho, notificou o prefeito e o vice, para 
que apresentem defesa indicando as provas 
que pretendem produzir. O MP acusa Padre 
Inaldo de abusar do poder econômico com o 
objetivo de captar ilicitamente votos para a 
sua chapa majoritária.

Segundo consta dos autos, Inaldo 
teria feito distribuição de telhas, no valor 
de R$550, para uma mulher no mês de 
setembro, em troca dos votos da beneficiária 
e da família dela. Ele também teria prometido 
doar uma cadeira de rodas. 

O promotor ainda cita um vídeo enviado pelo 
delegado federal Dr. Daniel Hortal, sobre uma 
reunião no gabinete do prefeito em que ele 
teria dado o dinheiro.

O MP Eleitoral afirma que a diferença 
de votos para o segundo colocado pode 
ter sido influenciada pelo uso ilegal da 
estrutura financeira da prefeitura para 
comprar votos de eleitores.
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Caso os pedidos contidos na ação sejam 
julgados procedentes, com o trânsito em 
julgado nas três instâncias da Justiça 
Eleitoral, Socorro terá uma nova eleição. 
Neste caso, o Padre e o seu vice não 
poderiam participar do novo pleito, uma vez 
que estariam inelegíveis.

Assim, abriria a possibilidade do segundo 
colocado, qual seja Dr. Samuel Carvalho 
(CIDADANIA), ter a oportunidade de se 
candidatar como o principal nome desta 
corrida eleitoral.

Nesta situação, Samuel poderia sair ainda 
mais fortalecido, já que a maioria dos eleitores 
não optaram pela reeleição do atual gestor, 
uma vez que o resultado mostrou que a 
quantidade de votos da oposição foi superior 
aos votos da situação. 

Pela divisão dos grupos de oposição, o Padre 
Inaldo saiu beneficiado. Venceu a disputa com 
uma margem de aproximadamente 3 mil votos 
e conseguiu assumir o mandato mesmo com a 
Ação Eleitoral em curso.

3/4| GERAL| GERAL
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ENTENDE MELHOR - Na sessão do Pleno 
do Tribunal Regional Eleitoral (TRE-SE), o 
juiz federal Gilton Batista Brito apresentou 
relatório do pedido de recurso impetrado 
pelo partido Cidadania, contra a decisão de 
primeira instância que julgou improcedente 
a cassação do prefeito de Nossa Senhora do 
Socorro, Padre Inaldo.

Para o juiz, as provas dos autos comprovam 
de forma veemente que o prefeito cometeu 
abuso de poder econômico no uso de meios de 
comunicação. 

A denúncia envolve utilização de carro de 
som divulgando ações positivas da gestão e o 
programa Socorro na TV transmitido à época 
pela TV Atalaia.

O voto do relator foi seguido pelo juiz 
Marcos Oliveira, formando então dois 
favoráveis à cassação. Na sequência, o juiz 
Marcelo Campos pediu vistas do processo e 
o julgamento foi suspenso sem previsão de 
retorno à pauta.

4/4| GERAL
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LUIZA RIBEIRO 
ALINHA EM 

ITABAIANINHA 
AÇÕES DA SALA DO 

EMPREENDEDOR
A secretária de A visita técnica teve 

como objetivo alinhar ações sobre a Sala 
do Empreendedor e o atendimento aos 
comerciantes. Além das atividades que serão 
desenvolvidas para a formalização dos MEIs.

“Iremos trazer cursos de capacitação e 
qualificação profissional em parceria com 
o Sebrae e Senac, como também promover 
o artesanato do nosso município”, explicou 
a secretária Luiza Ribeiro. A sala irá prestar 
serviços como: formalização; baixa; emissão 
de certidão negativa; emissão e parcelamento 
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de DAS; declaração anual; abertura e inscrição 
estadual; impressão de complemento de 
alíquota e imposto de antecipação; emissão de 
nota fiscal; prestação de serviço e comércio de 
pessoa física; e acompanhamento contábil às 
associações comunitárias.

A sala contará com um agente de 
desenvolvimento, um contador, um auxiliar 
administrativo e um atendente para fornecer 
todas as informações sobre os serviços 
ofertados.

Iremos trazer cursos de capacitação e qualificação 
profissional e promover o artesanato do município de Lagarto

DIVULGAÇÃO
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MUNICÍPIO DE RIBEIRÓPOLIS 
TORNA-SE REFERÊNCIA EM 

ILUMINAÇÃO PÚBLICA
Numa ação ousada, o prefeito Rogério 

Sobral da cidade de Ribeirópolis, conseguiu 
de forma inusitada o que muitos julgavam 
impossível, ou seja, substituir toda a 

A iluminação pública de Ribeirópolis hoje é 
referência graças ao prefeito Rogério Sobral
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iluminação pública antiga e ultrapassada da 
sede e dos povoados por modernas e potentes 
luminárias em Led.

O feito foi possível através da modalidade 
LOCAÇÃO COM SEÇÃO DE DIREITO, onde 
todo o investimento na substituição da 
iluminação pública ficou por conta da 
empresa vencedora RCX Led.

O município pagará durante 5 anos a locação 
dessas luminárias que devido ao seu grande 
potencial proporcionaram à administração 
uma economia equiparada aos custos mensais 
da iluminação pública. Durante todo o período 
contratual, a empresa vencedora do processo 
deve manter o parque de iluminação em 
funcionamento e substituir os equipamentos 
que apresentarem quaisquer defeitos de 
forma imediata. Ao fim do processo, todo 
material será integrado ao patrimônio 
pertencente à prefeitura de Ribeirópolis.

“Executar um serviço tão importante 
para o nosso município, onde trouxemos 
segurança, bem-estar integração social e 
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modernidade, sem que o município investisse 
do seu próprio recurso para tal, foi de 
fundamental importância, o que pagamos é 
justamente o que economizamos”, ressaltou 
o prefeito Rogério Sobral. 

E mais: “É muito prazeroso sair à rua e 
ver o povo ribeiropolense nas portas de 
suas residências, crianças jogando bola e a 
sensação de segurança de volta à vida das 
pessoas. Nos enche de esperança ver que 
uma iniciativa pública pode, além de gerar 
economia para os cofres públicos, fornecer 
um serviço de qualidade e trazer tecnologia 
para os municípios Sergipanos”, salientou o 
prefeito Rogério Sobral. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

https://cinformonline.com.br/


ANO 4 - ED. 254 -22/8/2022    190

1/3| GERAL

ANIVERSÁRIO DE 
ITABAIANA TEM VASTA 
PROGRAMAÇÃO COM 
GRANDES ATRAÇÕES
No próximo dia 28, o município de 

Itabaiana completará 134 anos. Uma 
cidade acolhedora, pujante e de um povo 
trabalhador. Diferente do ano passado, por 
conta da pandemia do Covid-19 e do alto 
número de pessoas infectadas, este ano 
será realizada uma programação que irá 
atrair todos os públicos. As comemorações 
alusivas à data iniciam no próximo domingo 
(21) com a corrida Eu Amo Itabaiana.

Na lista, teremos corrida de rua, show católico, 
show gospel, a segunda edição do Festival 
Itabaianense da Canção (FIC). No último dia dos 
festejos, a população será presenteada com o 
arrastão do cantor Bell Marques que cantará 
seus sucessos pelas ruas da cidade.
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“Devido à pandemia, será meu primeiro 
ano de realização da festa enquanto prefeito. 
Preparamos uma programação especial, não 
só para os Itabaianenses, mas para todos que 
desejarem estar presentes celebrando mais 
um ano da nossa cidade”, disse o prefeito 
Adailton Sousa.

Confira a programação completa: Dia 21: 
Corrida Eu Amo Itabaiana - Local: Praça Eu 
Amo Itabaiana (Chiara) - Horário: 07h. Dia 24: 

No próximo dia 28, o município de Itabaiana
completará 134 anos e vai comemorar com grande festa

DIVULGAÇÃO
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Evento de Manobras Radicais com o Grupo 
Força e Ação da Honda - Local: Espaço Jovem 
-Horário: 19h. Dia 25: Show Gospel (Gerson 
Rufino e Banda) - Turnê A Hora Da Vitória - 
Local: Praça de Eventos - Horário: 20h. Dia 
26: Show Católico (Anjos de Resgate) - Local: 
Praça de Eventos - Horário: 20h. 

Dia 27: Comenda Sebrão Sobrinho - Local: 
Câmara de Vereadores - Lançamento do livro 
” Dos que vieram antes…Para os que vem 
depois” ( Ana Márcia Pinheiro) - Local: Instituto 
de Música Maestro João de Matos (antigas 
instalações do Colégio Murilo Braga) - Horário: 
16h – FIC - Local: Praça de Eventos - Horário: 
20h - Encerramento: Amorosa.

Dia 28: Hasteamento das Bandeiras - 
Local: Prefeitura Municipal - Horário: 07h 
- Missa em Ação de Graças - Local: Igreja 
Matriz de Santo Antônio e Almas -Horário: 
07h30 - Arrastão com Bell Marques - Local: 
Av. Rivaldo Mota (Chiara), em frente à Igreja 
Universal Horário: 16h.
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HOSPITAL ACUSADO DE 
“VENDA CASADA” E EMITIR 

EXAMES SEM CARIMBO 
MÉDICO EM LAGARTO

Segundo a mulher conhecida como “Dona 
Josefa da Rua de Riachão”, o Hospital estaria 
cometendo venda casada e emitindo exames 
sem carimbo de um médico oftalmologista.

“Eles prometeram exame de vista de graça e a 
pessoa vai se iludindo pensando que é. Aí quando 
você faz o exame e sai de lá de dentro tem um 
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Por Lucas Brasil
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ônibus com um pessoal oferecendo óculos. É 
muita lábia, foi um sofrimento sair de lá. Para 
eu sair , tive que mentir. Eles insistem. Teve um 
paciente que para sair eles disseram que tinha 
que deixar uma garantia de R$ 50 reais. Cai 
quem quer. E outra, eles não carimbam nada, 
eles pedem nosso papel que damos entrada, dão 
outro no lugar”, falou a mulher.

Várias pessoas compraram os óculos na saída 
do exame. Uma pessoa pagou cerca de R$ 280 
reais, divididos em três parcelas de R$ 93,33.

No Brasil, a venda casada é expressamente 
proibida pelo Código de Defesa do 
Consumidor (art. 39, I), constituindo, 
inclusive, crime contra as relações de 
consumo (art. 5º, II, da Lei n.º 8.137/90).

A denúncia de que os exames não estão 
sendo carimbado por um oftalmologista 
foi confirmada por um experience dono de 
ótica em Lagarto, que não quis ter seu nome 
citado, mas que entrou em contato com a 
reportagem e afirmou que o profissional que 
está realizando exames na unidade é um 
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optometrista, não é oftalmologista, como rege 
a lei para exames de vista..

A reportagem tentou contato com a 
coordenadora, responsável pelo projeto 
“Visão Para Todos”, ela disse que iria atender, 
mas quando questionada sobre os carimbos 
de um profissional não adequado nos 
exames, ela disse que só iria falar depois. A 
denúncia foi ao ar sábado no programa de 
Lucas Brasil, na rádio Eldorado FM. 
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ANIVERSÁRIOS EM AGOSTO 
O mês de agosto é uma festa só para a Família 
Alcântara. É que nesse mês cinco integrantes 
da família fazem aniversário e, como em 
outros anos, aproveitam para comemorar 
juntos. São eles: Alexandre, aniversariante 
do dia 12, Fábio, dia 16, o pai dos dois Adirson 

SOCIEDADE
TONI ALCÂNTARA | JORNALISTA
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Alcântara no dia 17 e, no dia 18, mais dois 
que todo ano ficam menos jovens: Gabriel e 
Beatriz, que é nossa colega jornalista e mora 
em João Pessoa. Nas duas fotos, estão todos 
os aniversariantes. Na primeira, da esquerda 
para a direita, Júnior, Gustavo, Adirson, Fábio 
e Alexandre. Na segunda, Gabriel,Beatriz, 
Adilson, Rafael e Felipe. A todos, a coluna 
manda os parabéns e o desejo de muitos anos 
de vida, com saúde e em paz.

UM PRÊMIO MERECIDO
A Equipe Erica Eustáquio Advocacia e 
Consultoria, comandada pela competente 
advogada Erica Eustáquio, vem através 
da coluna do Cinform Online Municípios 
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ITABAIANINHA EM FESTA 
De 2 a 4 de setembro próximo, a cidade 
de Itabaianinha, considerada a capital da 
moda em Sergipe, vai estar em festa com a 
realização da 7ª edição do MIX MODA, Action, 
Connection And Moviment, um evento que 
reúne milhares de pessoas e onde acontecem 
desfiles, oficinas, atrações culturais, palestras, 
apresentação de robótica e showroom. A 

agradecer ao Sindicato 
da Habitação de Sergipe 
- SECOVI pela honra e 
homenagem a ilustre 
advogada, na casa 
democracia, a Ordem 
dos Advogados do Brasil, 
secção de Sergipe, o 
prêmio outorgado que, 
para Érica “é para todos 
cujo confiam em meu 
trabalho, juntos fazer 
parte da campanha do todas por elas e no 
enfrentamento da violência contra mulher 
a fim de buscar o bem estar social”. Uma 
honraria mais do que merecida.
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chancela é da Prefeitura Municipal e conta 
com total apoio do Polo Moda do Município. A 
coluna deseja sucesso aos organizadores. Na 
foto, o cartaz para divulgação do evento. 
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MÉDICA EXPLICA AS 
DIFERENÇAS ENTRE 
DENGUE, ZIKA E 
CHIKUNGUNYA
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DENGUE, ZIKA E 
CHIKUNGUNYA. 
QUAL A DIFERENÇA?

Febre alta, inchaço nas articulações, dor 
atrás dos olhos, manchas na pele. Você saberia 
identificar quais destes sintomas são Dengue, 
Zika ou Chikungunya? As arboviroses como 
são conhecidas as doenças transmitidas pelo 
mosquito aedes aegypti, apesar de muito 
parecidas, têm diferenças no quadro clínico que 

CADERNO   SAÚDE

As doenças são transmitidas pelo mosquito aedes aegypti

FOTOS DIVULGAÇÃO
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podem ajudar no diagnóstico. É o que informa 
a médica infectologista do Hospital Cirurgia e 
Santa Isabel, Dra Mariela Cometki.

Ela lembra que a Dengue e Chikungunya têm 
sintomas e sinais parecidos. Enquanto uma se 
destaca pelas dores no corpo, a outra apresenta 
dores e inchaço nas articulações. Já a Zika 
se caracteriza por uma febre mais baixa (ou 
ausência de febre), muitas manchas na pele e 
coceira no corpo. “Na Dengue, o primeiro sintoma 
é a febre geralmente alta, entre 39° e 40°C. A 
doença tem um início repentino e pode durar de 
dois a sete dias, acompanhada de dor de cabeça, 
dores no corpo e articulações, prostração, 
fraqueza, dor atrás dos olhos, erupção e coceira 
no corpo. Pode haver perda de peso, náuseas e 
vômitos também”, disse Dra Mariela.

A Chikungunya também tem um início súbito 
de febre, que pode ser alta, porém na maioria das 
vezes mais amena que no caso de Dengue. Surge 
dor muscular e dor e inchaço nas articulações, 
dor de cabeça e exantema (erupção na pele). 
Os sinais costumam durar de três a 10 dias, 
mas pode deixar alguns pacientes com dores 
articulares por meses. No caso da Zika o principal 
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sintoma é o exantema (erupção na pele) com 
coceira, febre baixa (ou ausência de febre), 
conjuntivite (olhos vermelhos sem secreção ou 
coceira), dor nas articulações, dor nos músculos 
e dor de cabeça. Normalmente os sintomas 
desaparecem entre três e sete dias.

NÚMEROS EM SERGIPE

De acordo com dados da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), de janeiro até a primeira quinzena 
de agosto foram confirmados 2.217 casos de 
Dengue com nove óbitos nas cidades de Aracaju, 
Areia Branca, Canindé de São Francisco, Carira, 
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Dra Mariela Cometki chama 
a atenção para os sinais de 
alarme, que são indicativos 
de evolução ruim da doença
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Itabaianinha, Nossa Senhora do Socorro, Riachuelo 
e São Cristóvão. A Chikungunya teve 1.988 casos 
confirmados e um óbito em Lagarto. Já a Zika teve 
67 casos confirmados em Sergipe.

Dra Mariela Cometki chama a atenção para 
os sinais de alarme, que são indicativos de 
evolução ruim da doença. Pode apresentar vômito 
persistente, dor abdominal intensa, sangramentos 
de mucosas, dor no fígado e queda de pressão. 
“Se apresentar algum desses sintomas deve 
procurar atendimento médico imediato”, alerta.

PROCESSAMENTO DAS AMOSTRAS

O processamento do diagnóstico para detecção 
destas doenças é feito pelo Laboratório de 
Análises Clínicas de Sergipe (Lacen). De acordo 
com Cliomar Alves, superintendente, o órgão 
realiza todas as metodologias para análise das 
dos arbovírus, desde a detecção viral, no início 
da sintomatologia, quando o paciente é infectado 
pelo vírus através do aedes aegypti. “O Lacen 
realiza exames de enzimaimunoensaio para 
detectar IGM e IGG para Zika e Chikungunya 
e IGM para Dengue. A biologia molecular nós 
fazemos para os três vírus. Além de fazer exames 
laboratoriais em amostras humanas, o Lacen 
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também é responsável por fazer análise das 
larvas dos mosquitos e identificar os índices de 
infestação nos nos municípios”, explicou.
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A melhor forma de prevenção é não deixar o mosquito nascer

PREVENÇÃO E TRATAMENTO

A forma mais eficaz de prevenir essas doenças 
é combatendo o vetor. Por isso, é importante que 
todos conheçam os riscos e saibam o que é preciso 
fazer para não deixar o mosquito nascer. Dra 
Mariela recomenda que as pessoas tomem alguns 
cuidados pelo menos uma vez por semana, como 
verificar se a caixa d’água está bem tampada, 
deixar as lixeiras bem tampadas, colocar areia nos 
pratos de plantas, recolher e acondicionar o lixo do 
quintal, limpar as calhas e cobrir piscinas.
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Ela também orienta para tapar os ralos e baixar 
as tampas dos vasos sanitários, limpar a bandeja 
externa da geladeira, limpar e guardar as vasilhas 
dos bichos de estimação, limpar a bandeja coletora 
de água do ar-condicionado, cobrir bem a cisterna 
e cobrir todos os reservatórios de água.

“O tratamento para a dengue/Zika/
chikungunya é sintomático, ou seja, tem como 
objetivo aliviar os sintomas, como febre e dores 
no corpo, e normalmente é feito com o uso de 
paracetamol ou dipirona, por exemplo. Além 
disso, é importante manter a hidratação e ficar 
em repouso para facilitar o combate ao vírus pelo 
organismo”, disse Dra Mariela.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

https://cinformonline.com.br/
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DIA “D” DE VACINAÇÃO 

Aconteceu no último sábado, 19, o Dia de 
Mobilização Nacional. As unidades de saúde 
estiveram abertas para reforçar a vacinação contra 
a poliomielite em crianças de um a menor de 
cinco anos, e a multivacinação em adolescentes 
menores de 15 anos.  O objetivo é recuperar a 
cobertura vacinal neste público e assim completar 
o esquema de vacinas previsto no Programa 
Nacional de Imunização. Os municípios sergipanos 
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MÉDICO SUSPEITO DE ABUSO

Um médico está sendo acusado de ter abusado 
sexualmente de uma adolescente de 16 anos 
durante atendimento na última quarta-feira, 17, 
no Hospital Fernando Franco, em Aracaju. De 
acordo com a Secretaria de Estado da Segurança 
Pública (SSP), a vítima passou mal na escola e, 
acompanhada de sua mãe, foi conduzida pelo 

estão engajados neste dia, que acontece das oito 
horas às 17 horas. O dia de mobilização é realizado 
no sábado para viabilizar que pais e responsáveis 
possam levar suas crianças e adolescentes para 
serem vacinados e protegidos contra doenças.  
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CREMESE ACOMPANHA O CASO

O Conselho Regional de Medicina do Estado de 
Sergipe (Cremese) informou que na manhã da 
última sexta-feira, 19, oficiou a Secretaria de 
Saúde do Município e a Delegacia Especializada 
de Atendimento a Crianças e Adolescentes Vítimas 
(DEACAV) para que forneçam as informações sobre 
suspeita de abuso sexual que teria sido praticada 
por um médico, no Hospital Municipal da Zona Sul 
Fernando Franco. O Cremese reitera a gravidade da 
denúncia e ressalta que irá adotar todas as medidas 
necessárias para apurar as responsabilidades e 
aplicar as penalidades cabíveis.

Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu) 
a um hospital de Aracaju. Na unidade de saúde, 
a jovem alega ter sido abusada sexualmente pelo 
médico que fez o atendimento.

DIA NACIONAL DA REANIMAÇÃO 
CARDIOPULMONAR

Após dois anos sem acontecer por conta da 
pandemia da covid-19, o Dia Nacional da 
Reanimação Cardiopulmonar está de volta. No 
último sábado, 20, voluntários do Projeto Salve 
estiveram no Shopping Jardins, em Aracaju, 
ensinando a população a identificar uma 
parada cardiorrespiratória (PCR) e realizar os 
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procedimentos de reanimação (RCP). O Projeto 
Salve foi criado em 2016 e já capacitou cerca 
de 5 mil pessoas no Estado. “Já fazemos isso 
durante todo o ano, mas nessa data a gente se 
une para defender essa causa”, disse Ronei 
Barbosa, coordenador do projeto.

CÂNCER DE RIM LOCALIZADO É 
DISCUTIDO NA REDE PRIMAVERA

A Unidade de Prática Integrada de Saúde 
do Homem e o Centro de Oncologia da Rede 
Primavera, reuniram na noite do último dia 
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16, no Restaurante Pescattore, urologistas, 
oncologistas, patologistas, nefrologistas, 
radiologistas e enfermeiros, para uma reunião 
sobre a “Abordagem multidisciplinar no Câncer 
de Rim localizado”. Eles discutiram sobre as 
principais dúvidas, dificuldades e prioridades do 
paciente com câncer de rim, além do atual cenário 
da doença no país, tratamentos e novidades 
da medicina oncológica que visam sempre 
proporcionar uma melhor qualidade de vida, 
respeitando cada caso e suas individualidades. 
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SANTA ISABEL CONVÊNIOS E PARTICULARES 

Foi inaugurado na última segunda-
feira, 15, o Hospital e Maternidade Santa 
Isabel Convênios e Particulares, mais uma 
unidade da Associação Aracajuana de 
Beneficência, mantenedora também do 
Hospital e Maternidade Santa Isabel. A nova 
unidade será destinada ao Serviço de Saúde 
Suplementar e realizará cirurgias eletivas 
gerais e serviços de assistência ao parto com 
cuidados de especialistas e estrutura de 
tecnologia avançada. O Santa Isabel Convênios 
e Particulares ofertará apartamentos privados 
e enfermarias compostas por dois leitos para 
oferecer conforto não apenas aos pacientes, como 
também aos seus familiares e acompanhantes.
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CONSELHO DE SAÚDE VAI DISCUTIR 
SAÚDE MENTAL EM CONFERÊNCIA 

 O Conselho Estadual de Saúde de Sergipe 
(CES/SE) está promovendo a 4ª Conferência 
Estadual de Saúde Mental (4ª CESM) para 
discutir e aprovar 12 propostas que devem se 
tornar políticas públicas de atenção psicossocial 
no próximo Plano Estadual de Saúde da 
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CRP19 SERÁ HOMENAGEADO PELA ALESE 

A Assembleia Legislativa de Sergipe celebra na 
próxima quinta-feira, 25, às 16h, os 60 anos 
da regulamentação da Psicologia no Brasil. A 
Sessão Solene, proposta pelo Deputado Iran 
Barbosa, contará com presença da presidenta 
do Conselho Federal de Psicologia (CFP), Ana 
Sandra Fernandes, representantes do Sistema 
Conselhos, Naldson Melo Santos, Presidente 
Conselho Regional de Psicologia da 19ª 
Região/SE, membros da gestão do IV Plenário 
em Sergipe, ex-presidentes da autarquia, 
profissionais e estudantes da área.

Secretaria de Estado da Saúde (SES). O evento 
será realizado no dia 25 de agosto deste ano, 
a partir das 9h30, no Clube do Banese, na 
Atalaia, nesta capital, com o apoio da Fundação 
Estadual de Saúde (Funesa). O tema é “A 
Política de Saúde Mental como Direito: Pela 
defesa do cuidado em liberdade, rumo aos 
avanços e garantia dos serviços da atenção 
psicossocial no SUS”.

VOLTAR PARA
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ÍNDICE CADERNOS
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SERVIÇO DE ODONTOLOGIA 
PARA A PESSOAS COM 
DEFICIÊNCIA SOB ANESTESIA 
GERAL COMPLETA 5 ANOS

O Serviço de Odontologia para a Pessoas 
com Deficiência sob Anestesia Geral do Hospital 
Regional Dr. Pedro Garcia Moreno, em Itabaiana, 
está completando cinco anos de assistência aos 
usuários do Sistema Único de Saúde (SUS) em 

Serviço teve sua capacidade na assistência duplicada

FOTOS DIVULGAÇÃO
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setembro. O serviço foi implantado em 2017 com 
a habilitação junto ao Ministério da Saúde, após 
sucessivas reuniões com a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES). Na época, existia apenas uma 
referência para a assistência às pessoas com 
deficiência no Estado com fila de espera de dez 
meses para os pacientes.

A partir daquele momento, o serviço ganhava 
um reforço importante no Hospital Regional de 
Itabaiana. Vários procedimentos começaram 
a ser realizados, como profilaxias, raspagens 
coronoradiculares, restaurações, endodontia, 
aplicações tópicas de flúor, cirurgias diversas 
como parendodônticas, frenectomias, ulectomias, 
gengivectomias e recuperação de espaço 
biológico. Em poucos meses, a lista de espera 
para a assistência odontológica em nível terciário 
diminuiu drasticamente e o agendamento reduziu 
para apenas duas semanas.

“Nascia um importante serviço que visava 
a promoção de saúde bucal e não apenas a 
mutilação como extrações múltiplas seriadas 
praticadas em alguns lugares do país no 
passado. Portanto, nesse momento Sergipe 
contava com duas referências de Odontologia 
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de alta complexidade para as pessoas com 
deficiência, a UDOPE/HU/UFS e o Hospital Dr. 
Pedro Garcia Moreno”, explicou o coordenador 
do serviço, Dr Thadeu Roriz.

RECONHECIMENTO

Em novembro de 2018, o serviço do 
hospital recebeu convite para apresentar 
seu funcionamento e estatística no III 
Congresso Interamericano de Odontologia 
para Pacientes com Necessidades Especiais 
(PCD) e Odontologia Hospitalar, realizado na 
Universidade Inca Garcilaso de la Vega, na 

Tadeu Roriz e Edvaldo 
Dória, profissionais da 

Odonto do Serviço
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cidade de Lima, Peru. O evento foi organizado 
pela Academia Interamericana de Odontologia 
para Pacientes Especiais-AIOPE e pela 
Associação Sociedade Peruana de Odonto-
estomatología de Pacientes Especiais.

No ano seguinte, em julho de 2019, o 
serviço apresentou um tema importante sobre 
a possibilidade de alterações sistêmicas 
causadas por doenças bucais no 1º Congresso 
Internacional Boliviano de Odontologia para 
Pacientes com Necessidades Especiais (PCD), 
recebendo reconhecimento de destaque. E em 
dezembro do mesmo ano recebeu prêmio de 2º 
lugar na I Jornada odontológica Interdisciplinar 
de Sergipe, promovida pelas Ligas Acadêmicas 
LAOHT e LAMIO-SE, com o pôster intitulado: 
“Transtornos do Espectro do Autismo em 
Pacientes Gemelares Univitelinos: relato de caso 
de 21 exodontias de dentes inclusos”, tendo 
como autores: Felipe José Menezes Machado 
Santos, Thadeu Roriz, Brendo Felipe Rocha, 
Nathalie Alves de Matos e Flávia Fontan Roriz.

O SERVIÇO DURANTE A PANDEMIA

A pandemia da covid-19 chega aos noticiários no 
final de 2019. O Brasil apresenta o primeiro caso 
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da doença em fevereiro de 2020 na cidade de São 
Paulo e, em março de 2021, o serviço do hospital 
interrompe os atendimentos a PCD no centro 
cirúrgico. Nesse momento ocorre a publicação de 
um artigo científico inédito na Revista Brasileira 
de Educação e Saúde sobre a possibilidade de 
agravamento da covi-19 pela Doença Gengival/
Periodontal de autoria da equipe do serviço.

Thadeu Roriz durante participação 
em Congresso na cidade de Lima, Peru
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“Com o objetivo de elucidar a plausibilidade 
biológica levantada, o serviço submete um 
projeto de pesquisa junto à Plataforma Brasil 
para realizar estudo científico nas Alas covid-19 
do hospital em maio de 2020 e, nesse momento, 
está submetido e aguarda apreciação para 
publicação junto à revista americana Special 
Care in Dentistry”, disse Dr Thadeu.

Para ele, a odontologia sergipana para pessoas 
com deficiência evoluiu muito nas últimas 
décadas, porém séculos de exclusão não são 
corrigidos em tão pouco tempo. “O importante 
é continuar a percorrer o caminho, lançar mais 
sementes, colher novos frutos e planejar um 
futuro cada vez melhor para o cuidado à saúde 
da pessoa com deficiência.

 A ampliação do serviço com a duplicação de 
sua capacidade na assistência é motivo de muito 
orgulho para toda a equipe multiprofissional 
que o compõe. Agradecemos a todos que 
contribuíram e contribuem para que o serviço 
aconteça em sua plenitude”, concluiu.
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O TEMOR DO MOMENTO: 
VARÍOLA DOS MACACOS

Considerada uma zoonose viral, a varíola dos 
macacos é transmitida pelo vírus monkeypox, 
pertencente ao gênero orthopoxvirus, de animais para 
seres humanos através dos fluidos corporais a exemplo 
da saliva ou sangue e também entre pessoas por 
meio de contato próximo com secreções respiratórias, 
lesões na pele de uma pessoa infectada ou através de 
contato com objetos recentemente contaminados, 
assim como o contato pele-a-pele durante o sexo, 
incluindo beijos, toques, sexo oral e penetração 
com alguém que tenha sintomas. O primeiro 
caso humano foi identificado em uma criança na 
República Democrática do Congo em 1970.

 
Qual medicamento utilizado para o tratamento 
da varíola dos macacos? Até o momento não 
existe medicamento aprovado no Brasil para o 
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tratamento da varíola dos macacos, porém alguns 
antivirais apresentam atividade contra o vírus da 
varíola dos macacos, como brincidofovir, cidofovir 
e tecovirimat. O tecovirimat foi aprovado pela 
Agência Europeia de Medicamentos e pelo FDA.

Como funciona o TECOVIRIMAT?
 O tecovirimat (também conhecido como 

TPOXX) é um medicamento desenvolvido para o 
tratamento do vírus da varíola comum. No atual 
surto de varíola dos macacos, o fármaco tem sido 
utilizado no combate à infecção da doença. O 
antiviral está disponível como cápsula oral (200 
mg) e injeção para administração intravenosa.

 Em estudos com animais, o tecovirimat 
demonstrou diminuir a chance de morte por 
infecções por ortopoxvírus, como o vírus da varíola 
dos macacos, quando administrado no início 
da doença. Em pessoas, uma série de casos de 
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indivíduos infectados com o vírus Monkeypox, que 
incluiu um paciente tratado com tecovirimat, sugere 
que o medicamento pode encurtar a duração da 
doença e a disseminação viral. Os resultados foram 
publicados na Revista cientifica Lancet. 

 
 Diante deste cenário, na tarde do dia 17/08/2022 

a diretoria colegiada da Anvisa se reuniu para discutir 
a possibilidade de dispensa de registro e os requisitos 
para autorização excepcional de importação de vacinas 
e medicamentos para prevenção ou tratamento da 
varíola do macaco pelo Ministério da Saúde, sendo o 
resultado final da decisão a ser publicado no Diário 
Oficial da União para que assim seja dado início a uma 
esperança na luta contra essa terrível doença.
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Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
Sergipe em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica 
pela Universidade Federal de Santa Catarina em 2015.
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A pedagoga e Especialista 
Educacional, Tânia Santos 
de Jesus, é a profissional 

destaque desta semana. Ela já 
trabalhou no Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comercial 
(Senac/Sergipe) e na Fundação 
José Augusto Vieira (FJAV). 
Atualmente, é coordenadora do 
Núcleo de Gestão Pedagógica 
da Escola de Saúde Pública do Estado de Sergipe (ESP-SE). 
Tânia elencou diversos momento marcantes na sua carreira, 
mas um deles despertou o olhar para o potencial da Educação, 
e que ela deve ir além dos muros da escola. Foi quando iniciou 
a carreira como pedagoga em uma Escola da Rede Estadual de 
Ensino. “Precisei substituir uma professora que lecionava na 
1ª Série, por um determinado tempo. Um dos alunos me falou 
que só ia para a Escola por causa da merenda escolar, porque 
na casa dele não tinha o que comer, e lá ele tinha a merenda, 
que matava a fome, e ele ainda guardava um pouco para levar 
para os irmãos. Naquele momento eu me emocionei e passei a 
perceber a escola e a educação em outra perspectiva”, disse. 
Segundo ela, a educação na área da saúde tem um duplo papel 
para o desenvolvimento profissional e para a transformação 
das práticas nos serviços. “É poder indicar caminhos para 
facilitar o conhecimento e viabilizar ao discente da ESP/SE, 
o desenvolvimento do senso crítico, político e ético, além da 
criatividade e de suas potencialidades”, concluiu.

TÂNIA SANTOS DE JESUS
PEDADOGA
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PLANTA DA FAMÍLIA DA 
CANNABIS FOMENTA DA 
INDÚSTRIA DE ALIMENTOS

Conhecida por sua versatilidade, o Cânhamo - 
que é da mesma família da Cannabis Sativa - tem 
chamado a atenção de pesquisadores por conta das 
suas diversas possibilidades de uso. A planta tem 
se tornado componente importante nas indústrias 
alimentícia, de medicamentos, de combustíveis, 
têxteis e, até mesmo, na construção civil.

 
De acordo com especialistas, o Cânhamo 

tem uma concentração baixa de THC (tetra-
hidrocanabiodiol), substância da Cannabis que 
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O Cânhamo é cultivado por suas sementes 
que são usadas na produção de alimentos

FOTOS DIVULGAÇÃO
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promove efeitos alucinógenos. 
O índice costuma ser de 0,3%, 
bem mais baixo em relação ao 
que é encontrado na maconha. 
Ainda assim, o seu cultivo é 
proibido por lei no Brasil. 

 
Segundo a empresa de 

inteligência Kaya Mind, o Brasil 
poderia faturar R$ 4,9 bilhões 
com a venda dos seus derivados. 
“Além de impactar a economia, o Cânhamo poderia 
ser mais um forte aliado da terapia canábica para 
minimizar a dor de milhões de pessoas que sofrem 
com doenças crônicas ou neurológicas, como o 
câncer, a fibromialgia, o Alzheimer e a depressão”, 
afirma a médica Mirene Morais, certificada 
internacionalmente em Medicinal Endocanabinóide.

 
Estudos mostram que o Cânhamo é cultivado 

por suas sementes, que são usadas na produção 
de alimentos, suplementos nutricionais, 
medicamentos e cosméticos. Já o caule e as fibras 
servem para a produção de papel, tecidos, cordas, 
compostos plásticos e materiais de construção.
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Mirene Morais
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Numa dieta balanceada existem diversos 
compostos orgânicos, com funções importantes 
para o organismo. Carboidratos, proteínas e 
gorduras formam o grupo dos macronutrientes e 
têm como função principal fornecer energia, já 
as vitaminas e minerais compõem o grupo dos 

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

SINAIS E SINTOMAS DA 
INGESTÃO INADEQUADA 
DE MICRONUTRIENTES
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micronutrientes e são responsáveis por regular todas 
as funções do organismo. Muitas vezes o corpo 
demonstra alguns sinais (manifestações clinicas 
que podem ser observadas por terceiros) e sintomas 
(manifestações percebidas apenas pela pessoa) 
causados pela baixa ingestão ou má absorção de 
vitaminas e minerais. Dentre eles estão: 

Acne - além do excesso de alimentos ricos 
em açúcares e gorduras, a baixa ingestão de 
zinco também contribui para o aparecimento de 
espinhas e aumento da oleosidade da pele.

Afta - pode estar relacionada à insuficiência de 
ferro, vitamina B9 (folato), vitamina B12 e zinco.

Bócio - está diretamente associado a carência 
de iodo no organismo. 

Obs.: todo o sal refinado comercializado no 
Brasil, é suplementado com iodo a fim de evitar 
alterações hormonais da tireoide.

Câimbra - minerais importantes como 
potássio, sódio, cálcio e magnésio podem estar 
envolvidos no surgimento da câimbra, seja pela 
insuficiência na dieta, desidratação ou ainda uso 
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de diuréticos, que acarreta na eliminação desses 
micronutrientes através do suor ou urina.

Dificuldade de cicatrização - as vitaminas C, D 
e K estão envolvidas no processo de regeneração 
celular, cicatrização e coagulação, respectivamente. 
Logo, a insuficiência delas traz complicações, 
não apenas em grandes lesões, como também na 
recuperação de ferimentos simples.

Manchas roxas na pele - quando há surgimento 
de manchas roxas que não estejam associadas a 
um trauma local, anemia, deficiência de coagulação 
sanguínea e uso de medicamentos, há chances 
de serem ocasionadas pela depleção de vasos 
sanguíneos decorrente da falta de vitamina C.
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Queda de cabelo - apesar de ter vários fatores 
que influenciam diretamente, tais como genética, 
amamentação e estresse crônico, a deficiência de 
vitamina D e zinco também pode estar envolvida 
na perda excessiva dos fios.

Visão noturna prejudicada - coceira, 
ressecamento, irritação, manchas nos olhos e 
extrema dificuldade de enxergar em ambientes 
pouco iluminados podem ser provenientes da baixa 
ingestão de vitamina A.

Quando a carência desses micronutrientes 
atinge níveis mais elevados, existe a possibilidade 
de progredir a doenças nutricionais, como anemia 
ferropriva, anemia perniciosa, raquitismo em crianças 
e escorbuto, causadas pela falta de ingestão de ferro, 
vitamina B12 e vitaminas D e C, respectivamente. 

Por isso é importante se atentar aos sinais 
e sintomas que o seu corpo apresenta e 
fazer acompanhamento médico e nutricional 
periodicamente para evitar danos à saúde.

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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O câmbio automático do tipo CVT agrega ainda mais conforto à 
Strada, especialmente no “anda e para” do trânsito urbano

FOTOS LUIZA KREITLON/AUTOMOTRIX

A picape Fiat Strada surgiu em 1996, como 
uma “versão com caçamba” do hatch Palio. 
Desde então, o modelo fabricado em Betim (MG) 
sempre esteve à frente da concorrência para 
atender às demandas do consumidor. Começou 
inovando com a cabine estendida, depois, com 
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a versão Adventure, em seguida, lançou uma 
cabine dupla com três portas, até que, em 2021, 
com a nova Strada, tornou-se uma picape de 
cabine dupla com quatro portas – a versão de 
cabine estendida (a Fiat chama de Plus) sobrevive 
apenas nas configurações básicas Endurance 
e Freedom. Um quarto de século depois do 
lançamento, em 2021, foi o primeiro utilitário a 
liderar o ranking anual de vendas de automóveis 
no Brasil – posto historicamente dominado pelos 
hatches, como o Volkswagen Gol e o Chevrolet 
Onix. E, em dezembro do ano passado, saiu na 
frente novamente ao oferecer a primeira picape 
compacta com cabine dupla, quatro portas e 
câmbio automático do mercado. A Strada com 
transmissão automática tipo CVT com 7 marchas 
simuladas surgiu em duas versões – a Volcano 
(que mantém uma opção com câmbio manual) 
e a nova topo de linha Ranch. Nos sete primeiros 
meses de 2022, a picape emplacou 61.944 
unidades e manteve o posto de automóvel mais 
vendido do país, superando com larga margem 
os 50.933 emplacamentos do hatch Hyundai 
HB20, o segundo colocado. Ou seja, as versões 
automáticas cumpriram a função de manter a 
picape compacta da Fiat muitíssimo à frente da 
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concorrência – atualmente, a Strada tem como 
rival apenas a veterana Volkswagen Saveiro.

 A Fiat admite que a opção do câmbio 
automático era um desejo dos consumidores 
da Strada desde o lançamento da nova geração, 
apresentada em junho de 2020. A transmissão 
automática tipo CVT com 7 marchas simuladas 
da picape trabalha associada ao motor 1.3 
aspirado Firefly de até 107 cavalos de potência a 
6.250 rotações por minuto, 13,7 kgfm de torque 
a 4 mil giros, aceleração de zero a 100 km/h em 
12 segundos e velocidade máxima de 165 km/h, 
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tudo isso quando abastecida com etanol. A 
transmissão CVT oferece três modos de condução. 
No modo “Automático”, a central eletrônica faz 
leituras constantes da forma como o motorista 
dirige e a situação do veículo para ajustar a 
melhor relação de marcha com foco no consumo. 
No “Manual”, a troca de marchas de maneira 
sequencial pode ser feita por meio de borboletas 
no volante ou pela própria alavanca de câmbio. 
Já no “Sport”, a central eletrônica promove 
ajustes para entregar respostas mais ágeis – o 
acelerador fica mais sensível, a assistência elétrica 
da direção é enrijecida e o CVT adota relações de 
marchas simuladas mais curtas.

 Externamente, a carroceria da Strada 
chama a atenção pela frente elevada e o 
capô vincado que ressaltam a robustez. O 
centro da grade abriga o logo da fabricante 
e, nas laterais, os faróis de leds afilados com 
luzes DRL (Daytime Running Light) reforçam 
o aspecto imponente. O estilo italiano é 
explicitado pela “Fiat flag” – uma bandeirinha 
da Itália estilizada por quatro faixas verticais, 
posicionada em um canto da grade. A linha 
de cintura ascendente destaca as caixas de 
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rodas quadradas e as lanternas assimétricas 
avançam pelas laterais. Em relação à 
Volcano manual, o único diferencial exterior 
é o logotipo “AT” na traseira. O pacote de 
equipamentos inclui controle de estabilidade 
com assistente de partida em rampa (Hill 
Holder), agregando mais segurança e conforto 
junto ao câmbio automático, enquanto o 
controle de tração E-Locker (TC+) faz ajustes 
constantes para garantir o máximo de tração 
mesmo em pisos escorregadios a até 65 km/h. 
A altura livre em relação ao chão entre os eixos 
é de até 23,3 centímetros, o ângulo de entrada 
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(o da frente) supera 23 graus e de saída (o 
de trás) fica em de 28,7 graus. A suspensão 
traseira é de eixo rígido do tipo ômega. A 
caçamba de 844 litros de capacidade já vem 
com protetor e capota marítima.

 A Strada Volcano AT tem preço a partir de R$ 
120.990 (R$ 124.963 no Estado de São Paulo), 
exatos R$ 8 mil acima da Volcano com câmbio 
manual. Mas esse preço vale somente para a cor 
Preto Vulcano. As tonalidades sólidas Vermelho 
Montecarlo e Branco Banchisa acrescem R$ 
900 ao preço. As metálicas Prata Bari, Cinza 
Silverstone (a do modelo testado) e a recém-
lançada Cinza Strato (uma novidade da linha 
2023) somam R$ 2.350 à fatura e a perolizada 
Branco Alaska encarece a conta em R$ 2.500. Os 
preços sugeridos podem variar de acordo com 
os impostos regionais. A versão Ranch custa R$ 5 
mil a mais, o que explica o fato de a Volcano ser a 
configuração automática mais procurada. 

EXPERIÊNCIA A BORDO
Compacto ameno

 Na Strada de cabine dupla, o banco traseiro 
acomoda três adultos com conforto similar 
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ao proporcionado pelo hatch Argo. As portas 
dianteiras se abrem em 70 graus e as traseiras, em 
80 graus, para facilitar o acesso. Os porta-objetos 
incluem lugares específicos para celulares, 
garrafas, latas e outros objetos pessoais. A versão 
Volcano com câmbio automático não difere da 
manual em termos de itens de série e é bem 
equipada de fábrica em termos de segurança: 
tem sensores sonoros e câmera de ré com 
linhas dinâmicas, faróis de neblina e sensor de 
monitoramento da pressão dos pneus, além dos 
quatro airbags de série. A lista de equipamentos 
conta ainda com direção com assistência elétrica, 
computador de bordo, vidros elétricos nas quatro 
portas, volante multifuncional, retrovisores 
elétricos e quadro de 3,5 polegadas de TFT. 
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 A tecnologia de conectividade da picape tem 
sistema multimídia com tela de 7 polegadas com 
espelhamento com Android Auto e Apple CarPlay 
sem cabos, Wireless Charger para carregamento 
de smartphone sem fio e um segundo conector 
USB para passageiros do banco traseiro. Na linha 
2023, uma novidade na versão Volcano é que o ar-
condicionado passou a ser digital automático. Com 
fácil acesso, o clima agora pode ser controlado 
com precisão e maior comodidade utilizando 
apenas a função “Auto”, que regula o clima interno 
com a temperatura desejada pelo cliente. 

IMPRESSÕES AO DIRIGIR
Caçamba de passeio

Como qualquer picape, a Strada é enquadrada 
como um veículo utilitário, diferentemente dos 
chamados “carros de passeio” – hatches, sedãs e 
utilitários esportivos. Contudo, na prática, trata-
se de um carro de passeio com caçamba. No uso 
urbano, a picape da Fiat é um compacto dócil, 
sem diferenças significativas de dirigibilidade em 
relação a um hatch, sedã ou SUV de porte similar 
– como o Argo, o Cronos ou o Pulse, com os quais 
compartilha plataforma e motores. O “powertrain” 
tem boa entrega de força em baixa rotação, o que 
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contribui para a eficiência – não chega a oferecer 
uma performance esportiva, mas passa longe de 
ser “molenga”. Com sua direção eletricamente 
assistida, a Strada é fácil de se manobrar, 
inclusive para entrar e sair de vagas apertadas. 
E nas versões com câmbio automático do tipo 
CVT, agrega ainda mais conforto, especialmente 
no “anda e para” do trânsito urbano. Para quem 
prefere controlar a transmissão pessoalmente, há 
a possibilidade de trocar as marchas (simuladas, 
como em todo o CVT) manualmente, na alavanca 
de câmbio ou nos “padlles shifts” do volante. 
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 Nas estradas, em velocidades mais elevadas, 
a picape surpreende pelo equilíbrio dinâmico, 
sem aquela traseira um tanto “solta” comum 
às picapes de tração dianteira com caçamba 
vazia – sacoleja pouco e, quando carregada, 
naturalmente, ajuda a “assentar” o veículo, 
principalmente nas curvas feitas de forma 
mais acelerada. Vazia ou carregada, a Strada 
apresenta um comportamento bastante neutro 
nas curvas, também digno de carro de passeio. 
A tração não é integral e move apenas as 
rodas dianteiras, mas, nas trilhas leves, alguns 
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equipamentos contribuem – como o controle 
de estabilidade, o assistente de partida 
em rampa e o controle de tração avançado 
E-Locker (TC+), um sistema voltado para 
situações em terreno escorregadio e com a roda 
patinando. O TC+ ativa o ABS Off-Road, uma 
calibração que aprimora o comportamento de 
frenagem em superfícies deformáveis (areia, 
terra ou brita). Em resumo, a Strada Volcano AT 
tem desempenho similar ao da versão manual 
e combina o conforto e a praticidade de um 
veículo compacto automático à funcionalidade 
de uma picape. Uma receita difícil de superar.
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Motor: transversal dianteiro, 1.3, gasolina e etanol, 
quatro cilindros, aspirado, injeção eletrônica
Taxa de compressão: 13,2:1 Potência: 98 cavalos 
(gasolina) a 6 mil rpm/107 cavalos (etanol) a 6.250 
rpm Torque: 13,2 kgfm (gasolina) a 4.250 rpm/13,7 
kgfm (etanol) a 4 mil rpm Transmissão: tipo CVT com 
7 marchas simuladas Tração: dianteira com juntas 
homocinéticas Direção: pinhão e cremalheira com 
assistência elétrica Sistema de freios: com ABS e ESC 
de série. Dianteiro a disco ventilado (diâmetro de 257 
mm) com pinça flutuante, traseiro a tambor (diâmetro 
de 229 mm) com regulagem automática. Suspensão: 
dianteira tipo MacPherson com rodas independentes 
e barra estabilizadora, amortecedores hidráulicos, 
telescópicos de duplo efeito e molas helicoidais, traseira 
eixo rígido tipo ômega, amortecedores hidráulicos de 
duplo efeito, molas parabólicas longitudinais Rodas 
e pneus: 15 polegadas, pneus 205/60 R15 Peso em 
ordem de marcha: 1.215 quilos Capacidade de 
carga: 844 litros e 600 quilos Dimensões: 4,48 metros 
de comprimento, 1,78 metro de largura, 1,57 metro de 
altura, 2,73 metros de distância de entre-eixos
Tanque de combustível: 55 litros Preço sugerido: a 
partir de R$ 120.990 (R$ 124.963 em São Paulo), na 
cor Preto Vulcano. O preço pode variar de acordo com as 
tributações estaduais.

FICHA TÉCNICA
FIAT STRADA VOLCANO AT
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APESAR DA CRISE
Modelo mais vendido da Nissan no Brasil, o 
Kicks segue acelerando no mercado nacional. 
O crossover produzido no Complexo Industrial 
de Resende (RJ) bateu em julho o seu recorde 
de vendas mensais no país, desde que ganhou a 
sua atual renovação, em março de 2021. No mês 
passado, o modelo da marca japonesa totalizou 
5.213 unidades emplacadas, conquistando 14,6% 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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FESTA DO INTERIOR
A fábrica da Toyota de Sorocaba (SP) está 
completando dez anos de operação, atingindo 
também a marca de um milhão de veículos 
produzidos na unidade. No começo das 
atividades, a unidade industrial de Sorocaba 
produzia 74 mil veículos por ano, mas a 
capacidade foi expandida para 158 mil unidades. 
Responsável pela produção de três dos quatro 
modelos fabricados pela Toyota no Brasil – os 

de participação em seu segmento e ficando entre 
os dez modelos mais vendidos do Brasil. “Apesar 
dos desafios enfrentados por todo o setor em 
função da instabilidade de abastecimento, nossa 
equipe de Resende está trabalhando forte para 
conseguir atender da melhor maneira possível 
ao grande volume de demanda do nosso carro”, 
afirma Rodolfo Possuelo, diretor Comercial 
da Nissan do Brasil. O Kicks pode ser também 
alugado pelo Nissan Move (www.nissanmove.com.
br). O modelo traz novidades que aumentam a 
integração dos ocupantes com o veículo, como o 
sistema multimídia com tela de 8 polegadas e o 
equipamento de som premium Bose, que inclui 
dois alto-falantes no apoio de cabeça do motorista.
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Yaris hatch e sedã, o Corolla Cross e o Etios 
(este apenas para exportação) –, a unidade 
embarca ainda para vários países da América 
Latina, como a Argentina, Colômbia, o Paraguai, 
Uruguai, Chile e Peru. “Celebrar o aniversário de 
uma de nossas principais fábricas na região é 
motivo de imenso orgulho. Quero agradecer a 
todas as pessoas que ajudaram a construir essa 
bonita história repleta de comprometimento, 
dedicação e trabalho. Nossa atuação é 
responsável ainda com o ambiente, por meio 
do uso racional de recursos”, comemora Rafael 
Chang, presidente da Toyota do Brasil.
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A CAMINHO DE UM NOVO TEMPO
A Jaguar Land Rover e a Vibra fecharam um 
acordo para desenvolver projetos relacionados 
à mobilidade elétrica no Brasil. Uma das 
prioridades iniciais é a implementação da 
rede recarregamento da Vibra em postos da 
Petrobras. Em julho, a Vibra lançou a instalação 
de 70 estações de recarga ultrarrápida para 
conectar sete Estados. A companhia (ex-Petrobras 
Distribuidora) lidera o mercado nacional de 
distribuição de combustíveis e lubrificantes e 
planeja fornecer o serviço de recarga de veículos 
elétricos em 25% de sua rede de postos até o 
final desta década. No início de 2022, a Jaguar 
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VESTINDO A NOVA PICAPE
Recentemente lançada no Brasil, a picape 
Gladiator ganhou uma coleção exclusiva da 
Jeep Gear, com um total 30 produtos pensados 
para a prática de esportes e “trekking” com 
proteção UV (raios ultravioleta), tecnologia 
respirável, repelente à água e com tecnologia 
do cordura, um tipo de tecido mais robusto e de 
alta resistência. De camisetas a guarda-chuva, 
a coleção contempla produtos de vestuário, 
acessórios e objetos tanto masculino quanto 
feminino. Há ainda uma miniatura da picape 
em projeção de 1:27. A linha está disponível 
no site da loja clicando aqui. com preços a 

Land Rover anunciou que pretende reduzir as 
emissões de gases de efeito estufa em suas 
operações até 2030. “Acreditamos que o caminho 
para a inovação, eletrificação e construção de 
um futuro mais sustentável é coletivo. Temos 
discutido a importância de unir forças para 
oferecer iniciativas que ajudem nossas empresas 
a alcançar seus compromissos estratégicos e de 
sustentabilidade”, explicou Gabriel Patini, diretor 
de Desenvolvimento de Negócios & Inovação 
Latam da Jaguar Land Rover.

http://www.jeep-gear.com.br
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“FASHION” DE PEQUENO PORTE
Na onda dos mini carros – trazida recentemente 
ao Brasil com o Hyundai i-Car –, a Toyota 
apresentou ao mercado europeu o novo Aygo X. 
Porém, diferentemente do modelo sul-coreano, 

partir de R$ 59,90. A Gladiator teve 322 unidades 
vendidas em apenas três horas logo após o 
seu lançamento. Esse número é superior ao 
anunciado pela marca norte-americana para 
o mercado brasileiro até o final deste ano, 
forçando a Stellantis a fechar mais pedidos para 
a fábrica de Toledo (Ohio), a “Casa da Jeep”.
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o novo “carrinho” ainda não está nos planos 
brasileiros da marca japonesa. O Aygo X tem 3,70 
metros de comprimento, 1,74 metro de largura, 
1,52 metro de altura e 2,43 metros de distância 
de entre-eixos. Antecipado pelo protótipo Aygo X 
Prologue, o novo veículo foi concebido todo na 
Europa, com design criado na França, conceito 
desenvolvido na Bélgica, motor feito na Polônia 
e produção na República Tcheca. Em direção 
totalmente oposta à do elétrico i-Car, o Aygo 
X tem propulsão convencional, com motor 1.0 
aspirado de três cilindros a gasolina com 72 
cavalos de potência a 6 mil rpm e 9,5 kgfm de 
torque a 4.400 giros, acoplado de série a uma 
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SALVAGUARDA PARA AS PEQUENAS
Com o crescente surgimento de novos 
empreendimentos, a HDI Seguros oferece, 
em sua carteira no segmento automóvel, o 
“Frota Leve”, destinado às empresas que têm 
pequenas frotas de veículos, com um a quatro 
exemplares de carros de passeio ou picapes. 
“O ‘Frota Leve’ auxilia na gestão das pequenas 
frotas disponibilizando opções em cobertura, 

transmissão manual de 5 marchas, podendo ter 
opcionalmente uma do tipo S-CVT. De acordo 
com a Toyota, o carro acelera de zero a 100 
km/h em longos 14,9 segundos e pode atingir a 
velocidade máxima de 158 km/h.
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DEMANDA ELÉTRICA
Acaba de ser lançada a segunda linha de 
produção de módulos de baterias do BMW Group 
em Leipzig, na Alemanha. O novo sistema fabrica 
módulos para o i4, modelo totalmente elétrico, 
feito em Munique. A primeira linha de produção 
da unidade de Leipzig entrou em funcionamento 
em maio de 2021 e fornece os módulos de bateria 
para o iX. “O lançamento da segunda linha de 
produção de módulos de bateria de Leipzig é 
uma contribuição importante para fornecer os 
componentes de bateria necessários para fabricar 
um número crescente de veículos eletrificados”, 
celebrou Markus Fallböhmer, diretor de Produção 

assistência e uma rede de Bate-Prontos, dando 
todo o suporte em caso de sinistro”, revela Carla 
Oliveira, diretora de Automóvel da HDI Seguros. A 
cobertura do “Frota Leve” inclui incêndio, colisão, 
roubo e furto, Responsabilidade Civil Facultativa 
de Veículos e assistências vinte e quatro horas 
para guincho, autossocorro, troca de pneus, pane 
seca e chaveiro. Outro benefício do produto é o 
processo de contratação, uma vez que o seguro 
para a frota permite à companhia gerenciar 
apenas uma apólice para os veículos segurados. 
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de Motores e E-Drive do BMW Group. A expansão 
gradual da produção de componentes eletrônicos 
está levando a marca alemã para mais perto de 
sua meta para 2030: que os modelos totalmente 
elétricos representem pelo menos metade das 
vendas do BMW Group. A nova linha de produção 
representa um investimento de cerca de 70 
milhões de euros (mais de R$ 360 milhões). 
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OLHO VIVO

MODA MIX 2022
Linda e Fenny lançam novas coleções 
no maior evento de moda de Sergipe
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Sergipe está recebendo grandes nomes da 
MPB neste ano e a programação segue extensa. 
A música de qualidade está sempre em alta e isso 
é maravilhoso. Neste ano já recebemos grandes 
artistas como Gal Costa, Maria Gadú, Joanna, Oswaldo 
Montenegro e Vanessa da Mata. Em setembro tem 
Ney Marogrosso em Aracaju.

O forró, arrocha e piseiro seguem firmes reunindo 
um grande público nos eventos tradicionais e novos 
também. Em novembro tem o retorno tão esperado 
do Pré-Caju com os grandes nomes do Axé como 
Ivete Sangalo, Claudia Leitte, Harmonia do Samba, 
Bell Marques, É o Tchan e Cheiro de Amor. 

Em seguida está de volta a Odonto Fantasy com 
grandes atrações e a pergunta é: vai de quê para a 
Odonto?

1/5

OLHO VIVO

CALDEIRÃO MUSICAL

EDITORIAL
1/2
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No dia 15 de setembro, a partir das 21h, o Teatro 
Tobias Barreto, em Aracaju, recebe uma das maiores 
bandas de rock do Brasil, os Paralamas do Sucesso 
com a turnê “Clássicos”. 

Herbert Vianna, Bi Ribeiro e João Barone, vão 
tocar vários sucessos, como “Meu erro”, “Óculos”, 
“Lanterna dos Afogados”, “Uma Brasileira” e muito 
mais, revisitando as quase quatro décadas de carreira 
da banda. Um show com a ‘pegada’ de olhar para a 
própria história do grupo e por todo acervo de hits de 
uma das bandas mais badaladas da década de ouro 
do rock nacional, os anos 80.  

Os ingressos já estão à venda na bilheteria do teatro 
e online pelo site Bilheteria Digital. O show “Clássicos” é 
composto por 31 faixas dos mais de 25 discos lançados 
pelo grupo, incluindo canções do mais recente álbum 
“Sinais do Sim” (2017). As políticas “Alagados” e “O 
Beco” e até as romantizadas “Aonde Quer Que Eu Vá” 
e “Meu Erro”, também integram o repertório que segue 
atemporal e que com certeza serão cantadas junto 
com o público. Além de Herbert Vianna (guitarra e voz), 
Bi Ribeiro (baixo) e João Barone (bateria), acompanham 
o trio há décadas e também estarão no palco os 
músicos João Fera (teclados), Monteiro Jr. (saxofone) e 
Bidu Cordeiro (trombone).

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
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SÃO DESTAQUES NO 
MODA MIX 2022

LINDA E FENNY

Evento começa no dia 2 de 
setembro em Itabaianinha
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A LINDA, 
marca de moda 
feminina, é uma 
empresa que 
está há mais 
de 15 anos no 
mercado de 
confecção. Há 
dois anos o 
grupo lançou 
mais uma 
marca, a FENNY. 
Liderados pelos 
empresários 
Ivanilde 
Nascimento e 
Lucas Maxwell, 
o grupo 
Linda prepara 
lançamentos 
especiais para 
o principal 
evento de moda 
de Sergipe, o Moda Mix 2022 que será realizado 
nos dias 2, 3 e 4 de setembro em Itabaianinha 
que é conhecida como a capital da moda do 

Moda Mix vai 
começar no dia 
2 de setembro
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estado vai reunir 
os principais 
fabricantes de 
moda em todos 
os estilos. 

E a Linda claro 
é destaque com 
suas coleções 
incríveis. Pela 
primeira vez as 
duas marcas vão 
desfilar juntas, no 
sábado dia 3 de 
setembro. 

“Nós sempre 
buscamos dar 
o melhor para 
nosso cliente, tanto em qualidade das nossas 
peças que são fabricadas por profissionais 
competentes, desde a criação com Ivanilde 
e Kelly Matias na modelagem, até a linha de 
produção com funcionários que nos enchem 
de orgulho a cada lançamento”, explica o 
empresário Lucas Maxwell. 

CAPA DA SEMANA

Linda é 
referência no 
seguimento 
em Sergipe
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Lucas ainda 
ressalta que 
o marketing 
está envolvido 
em todos 
os setores e 
lembra que 
pela Linda 
já passaram 
modelos de 
alto nível, 
representadas 
no momento 
por Caroline 
Andrade e 
Larissa Garcia 
entre outras 
que somam 
um casting incrível.

“É importante lembrar que nosso foco é 
produzir para o lojista de revendedora, moda 
em atacado. Claro que não deixamos de 
vender o varejo em nossa loja de fábrica que 
aliás o público sergipano precisa conhecer 
melhor. Temos uma loja com nível de 

CAPA DA SEMANA

Fenny agrada 
mulheres que 

têm bom gosto
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shopping e 
assim como 
outras aqui no 
Pólo de Moda 
Itabaianinha”, 
reforça. 
Ele finaliza 
ressaltando 
que o grande 
diferencial dos 
outros centros 
de moda como 
Pernambuco e 
Fortaleza é a 
proximidade e 
a exclusividade 
dos modelos. 
“Então vamos 
conferir a partir 
do dia 3 de setembro o Moda Mix 2022 no polo 
moda Itabaianinha”, convida. 

MODA MIX
O Moda Mix é  um evento de moda realizado 

todos os anos na  cidade de Itabaianinha entre os 
meses de setembro a outubro.  O evento acontece 

Evento vai reunir personalidades de todo 
o estado

5/7CAPA DA SEMANA
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Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

com o intuito de fortalecer ainda mais o Polo 
Industrial de Confecções da cidade  e promover a 
alta estação, aquecendo o comércio de vendas no 
atacado (foco principal) e varejo em segundo plano.

Esse ano o evento está sendo realizado pela 
Prefeitura Municipal de Itabaianinha juntamente 
com a ASK (Associação de Confecções de 
Itabaianinha) e leva o tema: Açã, Conexão e 
Movimento, que traz a proposta de algo mais 
ativo e conectados em áreas de Comunicação, 
marketing e publicidade.

https://cinformonline.com.br/
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Linda e Fenny 
vão apresentar 

tendências 
da coleção 

primavera-verão

São mais de 
40 empresas 
pertencentes 
ao Polo as 
quais estarão 
expondo seus 
produtos onde 
23 empresas 
abrilhantaram 
o evento com 
a realização 
de Desfile de 
Moda em 2 e 3 
de setembro. O 
evento contará 
também com 
Palestras 
e ações 
voltadas para 
o público de 
estudantes do ensino médio, graduandos e para 
autônomos donos de oficinas para inserir ainda 
mais profissionais no campo da confecção com o 
fortalecimento da capacitação e o crescimento da 
Moda Sergipana.
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SOCIEDADE

No dia em que Paulinha Abelha completaria 44 
anos, nesta terça-feira, 16 de agosto, o jornalista 
Fredson Navarro lançou o ‘Prêmio Paulinha Abelha 
Olho Vivo 2022’ como forma de prestar mais 
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uma homenagem a amiga. Paulinha recebeu o 
Prêmio Olho Vivo Melhores do Ano do Cinform 
nos dois primeiros anos e brilhou em janeiro 
deste ano quando quando recebeu a honraria 
em comemoração aos seus 30 anos de carreira. 
A votação popular vai começar em dezembro 
em diversas categorias e o resultado vai ser 
apresentado em janeiro de 2023 com os ‘Melhores 
de 2022’. Justa homenagem!!! Quer saber mais? siga 
o Instagram @fredsonnavarro. l

Com muito entusiasmo e felicidade, Aby se reuniu 
com os dirigentes do MST nacional e de Sergipe, 
e recebeu o apoio de todo o movimento à sua 
candidatura a Deputado Estadual. O encontro, 
que também oficializa o apoio às candidaturas 



ANO 4 - ED. 254 -22/8/2022   271   

3/10SOCIEDADE

de Rogério Carvalho ao Governo de Sergipe e 
João Daniel a Deputado Federal, foi marcado por 
debates acerca da conjuntura política nacional e 
estadual e a eleição de 2022. l

Dr. Martins Dionizio - renomado Cardiologista 
-  e sua esposa Danielle Santos prestigiam 
inauguração de mansão dos amigos Lília e 
Leonardo, empresários renomados no ramo 
do transporte nos EUA, em condomínio de 
luxo em Aracaju - no Mauí. A noite foi regada a 
champanhe, pois tudo é fruto de trabalho. A gente 
deseja sempre mais sucesso! l
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Inquieto e sempre muito antenado com o cenário 
musical, após a realizado do show de Fundo 
de Quintal, no dia 21 de agosto, Teo Santana já 
anuncia o próximo evento, é o ‘Projeto A Vontade’ 
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que será realizado no dia 24 de setembro sob 
o comando de Luan Estilizado, Raí Saia Roda e 
Zezo. Os três artistas estarão no palco juntos 
durante 5 horas cantando ao mesmo tempo no 
palco. A festa vai contar ainda com duas bandas 
de abertura. Outras detalhes serão divulgados em 
breve. Cole em Teo Santana que é sucesso com a 
assessoria de imprensa da Navarro Comunicação. l

O Dr. Fellipe Menezes  comemorou o dia do 
cirurgião vascular em Brasília participando do 
44º Congresso Brasileiro de Angiologia e Cirurgia 
Vascular do Brasil. O sergipano se destaca cada 
vez mais na profissão e se aperfeiçoa ao lado de 
profissionais renomados no Brasil e no mundo. l
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A esteticista e 
cosmetóloga, 
Leide Freitas, 
foi uma das 
premiadas 
na segunda 
edição do 
Prêmio Beleza 
& Estética 
2022, o evento 
promovido 
pela Olho Vivo 
Produções 
aconteceu no 
Next Lounge. 
A esteticista 
é referência 
em Sergipe 
quando se 
trata de 
estética 
avançada. 
Quando o 
trabalho é 
encarado com amor, o reconhecimento chega 
sem esforço. Parabéns, Leide! l
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O empresário Roberto Lima que comanda a 
agência de turismo Lima Turismo Vai Voando 
e a Coopeds Home Care, está aproveitando 
as merecidas férias no Chile. O jovem está 
passeando com amigos e visitando os principais 

Temos 
aniversariante 

no próximo dia 
25 de agosto, 

trata-se do 
riachãoense, 

Henrique Araújo, 
fotógrafo 

e assessor 
parlamentar 

na Câmara 
Municipal de 

Riachão do 
Dantas. O jovem 

Henrique é 
talentoso e tem 

um brilhante 
futuro. Parabéns 

e sucesso! l
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pontos turísticos de Santiago. Ele se divertiu no 
Vale Nevado e no Valparaíso. A passagem por 
Vina Del Mar também foi compartilhada com seus 
seguidores através das redes sociais! Certíssimo! 
Viajar é o melhor investimento! l
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O editor de 
imagens da 
TV Atalaia, 
Arthur Pinto e 
a empresária 
Maria 
Aparecida 
Gonzaga 
disseram ‘sim’ 
e oficializaram 
a união 
durante o 
casamento 
civil na semana 
passada. 
O casal 
revelou que 
se conheceu 
por acaso e 
foi apresentado através de uma amiga em um 
posto de gasolina. A química bateu e a conexão 
foi imediata. Os pombinhos disseram que foi um 
encontro de almas e logo o romance começou. 
O namoro foi relâmpago e logo eles passaram a 
morar juntos e agora comemorar o casamento. 
Parabéns!!!! E viva o amor! l
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 Anne Wilians, 
fundadora e 
presidente do INW 
- Instituto Nelson 
Wilians, participou 
do Programa 
“Inspirando Mulheres 
Empreendedoras” 
(IME), que foi realizado 
entre os dias 18 e 21 
de agosto, na Praia 
do Forte, Litoral Norte 
baiano. O tema desta 
edição foi Saúde, Bem-
estar, Sustentabilidade 
e Felicidade. 
Autora do livro 
Empreendedorismo 
Social Feminino, Anne 
Wilians ministrou 
no dia 18, a palestra 
“Como a Mulher 
Empreendedora 
Encara as Suas Vulnerabilidades”. l
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“NÃO É COVER, É BEATLES”
Um show completo, cênico e musical, para agradar 
tanto os beatlemaníacos como aqueles que estão 
apenas engatinhando na discografia dessa que é 
tida como uma das mais importantes bandas da 
história da música mundial. Isso é o que promete 
o “Beatles Abbey Road – The Ultimate Tribute”, 
que se apresenta no dia 02 de setembro (Sexta-
feira), às 21h, no palco do Teatro Tobias Barreto. 
Os ingressos podem ser adquiridos na bilheteria 
do teatro ou através do site Guicheweb. Já vista 
por mais de 2 milhões de pessoas no Brasil e 
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NEY MATOGROSSO EM ARACAJU
Depois do sucesso absoluto da crítica e 
do público, que lotou todas as primeiras 
apresentações no Rio de Janeiro, Bloco na rua, 
o novo show de Ney Matogrosso, agora ganha 

exterior - e considerada como a melhor banda 
cover dos “garotos de Liverpool” – a Beatles Abbey 
Road juntou todo o conhecimento acumulado, 
em mais de 20 anos de estrada tocando Beatles, 
para montar um espetáculo que oferece não só a 
música, mas uma experiência única para o público.  
Conhecendo esse trabalho, George Martin, o 
famoso produtor do quarteto, comentou: “NÃO É 
COVER, É BEATLES!” E completou: “Em algum lugar 
do presente, você ainda pode curtir o passado.” 
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a estrada. E Aracaju está entre as cidades 
contempladas e vai receber esse grandioso 
show, já com data confirmada: dia 21 de 
setembro, no Teatro Tobias Barreto, a partir das 
21h. Foram pouco mais de 5 anos ininterruptos 
à frente da turnê Atento aos sinais, projeto que 
passou pelos mais diferentes palcos e arrebatou 
plateias no Brasil e no exterior. Uma temporada 
longa até para os padrões de Ney Matogrosso 
que, como de costume nos últimos anos, testou 
e amadureceu o repertório antes de lançar 
CDs e DVD de Atento Aos Sinais. Aos 77 anos 
Ney não para. Mais uma vez, o novo projeto 
começará nos palcos para só depois ganhar 
outros formatos. O repertório foi selecionado 
enquanto Ney excursionava com o show 
anterior e o seu critério não foi o ineditismo: 
“Não é um show de sucessos meus, mas quis 
abrir mais para o meu repertório. Dessa vez eu 
misturei coisas que já gravei com repertório de 
outras pessoas”, pontua Ney. O set list revela 
a diversidade do repertório: “Eu quero é botar 
meu bloco na rua” (Sergio Sampaio), de onde 
saiu o título da turnê, “A Maçã” (Raul Seixas), 
“Álcool (Bolero Filosófico)”, da trilha original 
do filme “Tatuagem” (DJ Dolores) ,“O Beco”, 
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PITTY APRESENTA 
TURNÊ “MATRIZ 3.0” 
A cantora Pitty 
desembarca em Aracaju 
no dia 27 de agosto no 
Teatro Tobias Barreto 
com a nova turnê “Matriz 
3.0”, que traz a cantora 
num de seus melhores 
momentos e é um 
programa imperdível 
para qualquer fã de rock 
no repertório tocado por 
Pitty, Martin Mendonça 
(guitarra), Daniel Weksler (bateria) e Paulo (baixo). 
A turnê faz um mix de todos os sucessos da 
cantora baiana, incluindo novidades de seu mais 
recente EP “Casulo”. Entre as músicas presentes 
na setlist, estão: “Teto de Vidro”, “Equalize” e “Na 
Sua Estante”. A abertura dos portões será às 20h 

gravada por Ney nos final dos anos 80 (Herbert 
Vianna/Bi Ribeiro) e “Mulher Barriguda”, do 
primeiro álbum dos Secos e Molhados, de 1973 
(Solano Trindade/João Ricardo), são algumas 
das músicas escolhidas por Ney.
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FÁBIO DE MELO SE 
APRESENTA EM ARACAJU 
A Arena Batistão recebe no dia 27 de agosto a 2ª 
edição do ‘’Vinde e Vede Sergipe’’ que terá como 
atrações o Pe. Fábio de Melo, Ziza Fernandes 
e Pedro Oliveira. O evento inicia às 20h e os 
ingressos estão sendo vendidos na loja física, 
que fica no Aracaju Parque Shopping (2º piso) e 
através da plataforma online EVEN3 com valores 
a partir de R$ 75. O festival ‘’Vinde e Vede Sergipe’’ 
possui o objetivo de fortalecer a arte católica no 
estado a partir de uma experiência profunda com 
Deus expressada na dança e na música. Ícone 
do catolicismo no Brasil, o Pe. Fábio de Melo 

com início do show às 21h. Será um espetáculo 
para não ficar sentado em nenhum momento e 
abraçar o palco para pular e cantar os grandes 
sucessos da artista baiana. Com mais de 20 anos 
de carreira, Pitty é considerada uma das maiores 
representantes do rock brasileiro contemporâneo e 
uma grande potência do rock. Em sua carreira, Pitty 
venceu diversos prêmios importantes da música, 
incluindo o Melhores do Ano, Prêmio Multishow de 
Música Brasileira e o MTV Vídeo Music Brasil, além 
de concorrer quatro vezes ao Grammy Latino.
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apresenta o show 
“Esse Sou Eu”, no 
espetáculo ele fala 
de fé, amor, amizade 
e esperança. Entre 
as canções do 
repertório estão 
“Onde Deus Possa 
Me Ouvir”, “Trem 
Bala” e “Deus Cuida 
de Mim”. Em sua 
primeira edição, 
no ano passado, 
o festival “Vinde e Vede Sergipe” contou com 
a presença da Irmã Kelly Patrícia, missionária 
católica conhecida internacionalmente e a 2º 
edição, confirma  aquilo que foi inspirado na 
construção do projeto, pois a evangelização não 
para no sentimentalismo e sim mergulha no 
encontro direto com Aquele que é o autor da vida, 
e para carimbar essa experiência que é fruto de 
misericórdia, o festival traz o  Padre Fábio de Melo, 
a Ziza Fernandes e o Pedro Oliveira, para exalar o 
amor de Deus em nosso meio.
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @Altemar.oliv! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/altemar.oliv/
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ITA MARES EM ITABAIANA
Referência no município na gastronomia com 
frutos do mar, o Restaurante Ita Mares, que está 
sob nova direção, retornou com o serviço de 
pizzaria com rodízio. O atendimento de primeira 
da equipe comandada por Valdison, faz toda a 
diferença. O restaurante que é parada obrigatória 
em Itabaiana fica localizado na Avenida Doutor 
Luiz Magalhães, 1135. Outras informações através 
do Instsgram @Itamares - segue aí! l
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, a 
agência se destaca com a proposta de fazer 
pacotes de viagens para todos os públicos 
com destino para qualquer local do Brasil com 
passagens aéreas ou de ônibus e hospedagem 
nos melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
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para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 
do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 

comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 
Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 

para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 
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por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência 
e passou 
a atender 
demandas 
de todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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BOTECO VIP
O Boteco VIP foi inaugurado agora em 
Julho e vem sendo a mais nova sensação da 
noite Aracajuana. Localizado na Rua Odilon 
Gonçalves da Silveira, 301, no Bairro Aruana, 
o Boteco VIP traz um excelente cardápio 
de petiscos, funcionando de terça a sábado, 
com transmissão dos melhores jogos e com 
música ao vivo de quinta-feira a sábado. Aliás, 
aos sábados o Boteco VIP traz a melhor roda 
de samba da cidade, com muita animação, 
deliciosos drinks e cerveja gelada. l
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

TRANSFERÊNCIA EXTERNA
 PARA A FANESE
Iniciando o segundo semestre de 2022, a 
Fanese lançou uma promoção exclusiva para 
transferência externa e segundo diploma. É a 
melhor promoção entre a concorrência com 
40% de desconto em todo o curso. A Fanese 
foi eleita pelo MEC como a melhor faculdade 
particular de Sergipe, então faça parte deste 
time e aproveite a oportunidade para fazer uma 
nova graduação também.  Outras informações 
através da Central de Atendimento 3142-0970, 
do Whatsapp 9.9157-7274, do Instagram @
Fanese_sergipe ou do link clicabdi aqui.

https://inscricoes.fanese.edu.br/
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